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1 июля в КНР отмечали важную дату – 95-летие со дня
основания компартии Китая. На торжественном собрании,
посвящённом данному событию, выступил председатель
КНР Си Цзиньпин. Помимо славословий «да здравствует!» (и
вполне заслуженных, ибо КПК есть чем гордиться) в речи
председателя Си была короткая, но очень важная часть.

«Мир находится на грани радикальных перемен. Мы
видим, как постепенно рушится Евросоюз, как терпит крах
экономика США, всё это закончится новым мироустрой-
ством. Так, как раньше, не будет никогда, через 10 лет нас
ожидает новый миропорядок, в котором ключевым окажется
союз КНР и России».

Фактически председатель Си предлагает руководству
России сделать следующий шаг. И перейти от экономиче-
ского и политического союзничества к военно-политиче-

скому альянсу, способному не только противостоять
грядущим вызовам, но и взять на себя лидерство в случае
краха существующего миропорядка.

Примечательно то, как деликатно китайская сторона де-
лает серьёзное предложение России. Ведь незадолго до
празднования юбилея КПК в Китай с визитом прибыла солид-
ная российская делегация во главе с президентом Путиным.

Были и переговоры, и заключение рамочных соглашений, и
заключены реальные контракты. Но с наиболее важным пред-
ложением председатель КНР выступил на торжественном за-
седании правящей партии Китая, как бы подчёркивая, что на
российскую сторону не оказывается никакого давления и никто
не требует немедленного ответа в столь важном вопросе.

«Мы сейчас наблюдаем агрессивные действия со сто-
роны США, как в отношении России, так и Китая. Я считаю,
что Россия и Китай могут создать альянс, перед которым
НАТО будет бессильно, и это положит конец империалисти-
ческим стремлением Запада».

Это уже приглашение прямым текстом, без всяких там
азиатских околичностей «раскаты моего смеха сотрясают
Небо и Землю», которые понимай как хочешь.

Не берусь предсказывать, как отнесётся к данному пред-
ложению Путин, но форма, с которой председатель Си сде-
лал предложение, как мне кажется, своей конкретикой не
оставляет зазора для ответов в неопределённо-обнадёжи-
вающем стиле.

Удивительно то, что совсем недавно и руководство
Китая, и российский президент заявляли, что ни в какие во-
енные блоки наши страны вступать не намерены, как не на-
мерены дружить против третьих стран. Но, как видим,
ситуация в мире меняется кардинально, и вопрос своевре-
менного заключения альянса стоит достаточно остро, раз
осторожное руководство КНР проявляет инициативу.

Безусловно, Китай непростой партнёр, и в прошлом у нас
с ним найдётся немало чёрных страничек. Но теперь со всей
очевидностью следует зафиксировать: Китай готов подста-
вить своё плечо в случае возможных военно-политических
осложнений России с Западом.

Когда-то подобного предложения очень не хватало СССР.
В противостоянии военных блоков времён холодной войны
Китай набирался сил за спиной СССР и занимал выжида-
тельную позицию «пока дерутся медведь и тигр, хитрая
обезьяна наблюдает с дерева и ждёт, когда оба ослабеют».
Но так не произошло.

Произошло то, что в начале 1970-х в Китай с секретной мис-
сией приехал Генри Киссинджер и, играя на противоречиях КПК
с «советскими ревизионистами», договорился с Мао и Чжоу
Эньлаем о сближении. Отношения СССР и КНР на тот момент

были омрачены пограничными конфликтами на острове Даман-
ский и в окрестностях озера Жаланашколь, и видимых причин
для немедленного преодоления возникшего кризиса ещё не
возникло, чем и не замедлили воспользоваться американцы.

В результате Китай стал хорошим довеском к давлению
Запада на СССР и наша страна была вынуждена в ответ соз-
давать мощную войсковую группировку в Забайкалье и на
Дальнем Востоке, а расходы на оборону (по данным Вален-
тина Фалина, советского политического деятеля) достигли
24% ВВП. Результаты этого длительного противостояния
всем хорошо известны. Потепление отношений СССР и
Китая, начавшееся с 1985 года, СССР не спасло, поскольку
у руля власти оказались капитулянты во главе с Горбачёвым.

Теперь России представляется реальная возможность
распределить и ослабить лёгшую на её плечи нагрузку.

Что бы там не говорилось с высоких трибун, а холодная
война 2.0 с Россией идёт уже давно, и кто сказал, что она
будет в точности повторять первую?

Явно – с 1999 года. Нарушение Западом данного перед
роспуском Варшавского договора обещания не распростра-
нять НАТО дальше границ ФРГ. Приём в НАТО бывших со-
юзников СССР и далее – бывших республик СССР. Выход из
договора по ПРО. Поджигание «дуги нестабильности» от
Ближнего Востока до Афганистана, в «мягком подбрюшье»
России и Китая, силовое устранение стабильных светских
режимов на Ближнем Востоке с заменой их на террористи-
ческий халифат. «Евромайдан» на Украине, война в Донбассе
и новая возня у западных и юго-западных границ России –
всего лишь её очередное обострение.

Китайское руководство не стесняется признать, что в
одиночку КНР не в силах противостоять грядущим вызовам,
особенно военного характера. И, несмотря на значительные
экономические успехи с технологическими прорывами в от-
дельных отраслях, многие государственные структуры КНР
не прошли полную модернизацию:

«Создание армии, которая соответствует международному
статусу нашей страны, – это стратегическая задача. Мы должны
соединить экономическое развитие с развитием обороны, мо-
дернизировать армию, чтобы она была современной и стан-
дартизированной… Мы должны всесторонне продвигать
реформу в военной сфере, чтобы создать армию, которая была
бы дисциплинированной и могла бы побеждать».

Рискну предположить, что о модернизации НОАК китай-
ский руководитель заговорил под впечатлением от со-
вместных российско-китайских учений, по результатам
соревнований в «танковом биатлоне» и, особенно, наблю-
дая за успехами российских ВКС в Сирии.

Отсюда, кстати, вытекает возможная цена за союзниче-
ство с Китаем – модернизация его Вооружённых Сил до рос-
сийских стандартов. Возможны и другие «подводные
камни». Но не о них сейчас речь. Важно, что Россию не торо-
пят с немедленным ответом и непременным заключением
желаемого КНР альянса. Договору о военно-политическом
сотрудничестве обязательно будут предшествовать перего-
воры, на которых стороны учтут пожелания друг друга и сде-
лают всё, чтобы между союзниками не осталось никаких
недомолвок. Не менее важно, что России и Китаю есть что
предложить друг другу, а для России появляется хорошая
возможность не только переложить часть нагрузки на плечи
союзника, но и подстегнуть процесс реиндустриализации.

Теперь будем ждать ответного хода России и реакции
«мирового сообщества». 
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Вкачестве преамбулы напомню одну историю на-
чала 1990-х годов. Тогда в стране был признанный
лидер экономического реформирования – Г.А. Яв-

линский. Однако в какой-то момент он был вынужден
выйти в отставку и на позиции главного экономического
реформатора вышел Гайдар. Существует много версий
о том, кто привёл Гайдара к Ельцину (и кто предлагался
ему ещё), но практически никто не обсуждал, а почему
вообще нужно было искать замену Явлинскому. А это,
как мне кажется, на сегодня куда более важный вопрос.
Дело в том, что Явлинский (в рамках своей работы с Гар-
вардским университетом в том числе) готовился к ра-
боте с администрацией республиканца Буша-старшего,
который в 1992 году должен был переизбраться на вто-
рой срок.

Но уже в 1990-м году в американском истеблишменте
начало усиливаться мнение о том, что президентом США
в условиях исчезновения СССР с политической карты
мира (а это было очевидно с 1988 года), должен быть
другой человек. Выбор пал на демократа Клинтона, од-
нако сама по себе такая замена требовала и замены фи-
гуры «главного реформатора» в России - команда
Клинтона предпочла бы работать со «своим» кандида-
том. Я совершенно не уверен, что именно в США была
названа кандидатура Гайдара, но версия о том, что он
появился именно как человек, который должен был ра-
ботать с командой Клинтона, имеет очень серьёзные ос-
нования.

Отмечу, что с тех пор не менялась ни команда, кото-
рая работает с Россией в Белом доме и МВФ, ни эконо-
мическая команда в России (за кратким исключением
Примакова-Маслюкова). Однако в США в последние
годы произошли серьёзные изменения, которые тре-
буют более тщательного рассмотрения. Базой их стали
Бреттон-Вудские соглашения, в которых ещё в далёком
1944 году было заложено противоречие, на тот момент
не казавшееся принципиальным. Дело в том, что этими
соглашениями создан ряд международных институтов
(МВФ, Мировой банк, ГАТТ/ВТО), но специальной миро-
вой валюты создано не было, в таковом качестве был вы-
бран доллар США, который продолжал регулироваться
чисто национальным регулятором (ФРС США).

Тогда, когда доля экономики США в мировой состав-
ляла более 50%, это было не очень важно. А вот сегодня,
когда доля экономики США составляет менее 20%, это
становится принципиальным вопросом. Мировой эконо-
мический кризис явно не заканчивается (я не буду здесь
приводить оценку экономической статистики развитых
стран, но с полной ответственностью могу сказать, что
спад там продолжается) и, если не вдаваться в тонкости,
которые не являются темой настоящей статьи, можно
сказать, что сегодня есть два принципиальных сценария,
один из которых должен выбирать американский истеб-
лишмент. Либо нужно спасать мировую долларовую си-
стему (за счёт экономики собственно США), либо
спасать экономику США, но ценой обрушения мировой
долларовой системы.

Я не буду здесь оценивать шансы на успех того или
иного сценария, главное – они никак не могут реализо-
вываться одновременно. Ни при каких условиях. Пони-
мание этого момента появилось уже довольно давно,
скорее всего сразу после кризиса 2008 года. И та часть
элиты, которая намертво связана с транснациональ-
ными финансовыми институтами (которые как раз и по-
гибнут при реализации второго из описанных выше
сценариев), решила завершить Бреттон-Вудскую конфе-
ренцию, создав независимую от доллара мировую ва-
люту и новый ее регулятор. Этот проект получил
название «центробанка центробанков» и широко обсуж-
дался, в том числе в рамках G8 и G20, уже было решено,
что валюта будет создана на базе МВФ-овских «специ-
альных прав заимствований», а регулятор будет создан
на базе МВФ.

Вся эта работа была прекращена в один момент
летом 2011 года, после начала «дела Стросс-Кана». США
показали, что не допустят ограничений по выпуску дол-
лара и не дадут вывести из-под своей юрисдикции эмис-
сионный центр мировой валюты. Более того, в начале
2013 года, после вступления во второй президентский
срок, президент Обама резко ослабил влияние предста-
вителей финансовой элиты в новом составе своей адми-
нистрации. Фактически только к этому моменту (то есть
прошло всего три года!) начался уже откровенный рас-
кол до того единой американской элиты.

Поскольку базовым вопросом здесь является прио-
ритет направления ресурсов (спасаем мировую долла-

ровую систему или экономику США), естественно на-
звать представителей первой группы «финансистами»,
а второй - «изоляционистами». При этом нужно пони-
мать, что эти названия имеют ровно тот смысл, который
я обозначил в начале абзаца, в частности, не нужно
здесь проводить аналогии с американскими изоляцио-
нистами XIX века.

Я не буду здесь описывать отдельные детали борьбы
«изоляционистов» и «финансистов», главное в другом.
Сегодня вопрос о том, кто победит, будет точно и одно-
значно решён в ноябре 2016 года на президентских вы-
борах в США. При этом раскол на «изоляционистов» и
«финансистов» прошёл прямо по существующим поли-
тическим партиям, по этой причине мы имеем явных
«финансистов» Джеба Буша (республиканец) и Хилари
Клинтон (демократ) и «изоляционистов» Трампа (рес-
публиканец) и Сандерса (демократ).

И вот теперь я возвращаюсь к главной теме статьи.
Вся система управления экономикой России контроли-
руется группой (условно - «командой Гайдара»), которая
еще с начала 1990-х формировалась и развивалась в
рамках теснейшего взаимодействия с теми, кто сегодня
входит в группу «финансистов». Это означает, что если
на выборах в ноябре победит представитель «изоляцио-
нистов» (условный Трамп), то ни он, ни его команда не
будут работать с действующими чиновниками России.

Грубо говоря, при первой встрече Путина и Трампа
последний открыто и честно объяснит, что он не собира-
ется всерьёз не то что работать, но даже разговаривать
с людьми, которые являются «шестёрками» его врагов.
Просто по соображениям безопасности. Разумеется,
это некоторое упрощение ситуации, но аналогия с нача-
лом 90-х здесь полная. Даже более того, поскольку про-
тиворечия тех сил, которые сегодня стоят за Х. Клинтон
и Трампом куда более сильные, чем тех, кто стоял за
Бушем и Клинтоном. Тогда это был вопрос чуть большей
власти и денег, сегодня - вопрос жизни и смерти.

Вывод из этой ситуации однозначен - после ноября
текущего года Путин должен будет (в случае победы изо-
ляционистов) предъявить новую финансово-экономиче-
скую команду. Новую - это значит такую, которая не
связана с «командой Гайдара-Чубайса» в самом широ-
ком смысле понимания этого слова. И те чиновники и по-
литики, которые думают о своей будущей карьере,
должны уже сегодня такую команду искать.

При этом в начале 1990-х годов проблем с созданием
такой команды не было - каждый экономический инсти-
тут, которых в СССР были десятки, мог дать 2-5 человек
относительно независимых. Сегодня ситуация иная -
практически все крупные экономические структуры (от
исследовательских до управленческих) находятся под
контролем «команды Гайдара-Чубайса». Например, не
так давно она захватила экономический факультет МГУ.
Создать такую команду с нуля теоретически можно, но
на это нужно довольно много времени. Кроме того,
нужно учитывать особенность американского ментали-
тета: скорее всего наши партнёры захотят иметь дело с
«командой», за которой уже есть некоторый электораль-
ный потенциал.

Иными словами, скорее всего, потенциал стать базой
для новой «команды Гайдара» имеют партии, которые
пройдут в Госдуму и имеют приемлемую для «изоляцио-
нистов» программу. Из тех партий, которые предъявили
свои программы на сегодня, таковая (пока, во всяком
случае), всего одна - это «Гражданская платформа». Это
правая партия, явно противопоставляющая себя
«команде Гайдара-Чубайса» (что видно по ее отношению
к приватизации), и если она пройдёт в Думу, то в рамках
поставленной выше задачи будет выглядеть крайне при-
влекательно. Отмечу, что то, что сегодня в ее составе нет
видных экономистов, значения не имеет - их очень легко
кооптировать. Партия тут будет играть роль именно по-
литической партии - то есть организационно-идеологи-
ческой надстройки над управленческими процессами,
поддержанной частью населения страны.

Я не буду дальше углубляться в вопросы поиска кон-
кретных кандидатов на роль нового «главного реформа-
тора», поскольку главной своей задачей вижу скорее
описание проблемы, чем окончательные ответы на во-
просы. И не исключено, что в ближайшие месяцы по-
явятся новые кандидаты. Да и Трамп ещё не выиграл
выборы. Но мне кажется, что сама по себе сложившаяся
ситуация требует тщательного анализа. Для тех, кто хочет
продолжать свою карьеру после 2016 года, так точно.

Михаил ХАЗИН

ИНТРИГА 2016 ГОДА

Уважаемый Владимир Владимирович!
Очень скоро мы все можем оказаться в «трудной жиз-

ненной ситуации». Мы говорим «все», потому что многие
имеют семью и детей, а многие их скоро создадут. По-
этому мы, граждане Российской Федерации, обращаемся
к Вам как гаранту Конституции РФ, нормы которой могут
быть попраны принимаемыми законами.

В оставшиеся до окончания весенней сессии дни в Гос-
думе РФ в окончательном, третьем чтении планируют рас-
смотреть и принять проект федерального закона
№953369 6 с неброским и ничего простому человеку не
объясняющим названием: «О внесении изменений в Уго-
ловный кодекс Российской Федерации и Уголовно-про-
цессуальный кодекс Российской Федерации по вопросам
совершенствования оснований и порядка освобождения
от уголовной ответственности.

Данный законопроект появился как ответ на высказан-
ную Вами 3 декабря 2015 года в послании Федеральному
Собранию просьбу поддержать предложения Верховного
суда (ВС РФ) о декриминализации ряда статей Уголовного
кодекса и перевести преступления, не представляющие

большой общественной опасности, в разряд администра-
тивных правонарушений, но с принципиальной оговоркой:
повторное совершение проступка должно квалифициро-
ваться уже как уголовное деяние.

Логичная и гуманная по своей изначальной сути идея
к третьему чтению выглядит следующим образом: пред-
лагается освободить от уголовной ответственности за
побои (без вреда для здоровья) всех, кроме близких род-
ственников потерпевшего, то есть всей многопоколен-
ной семьи, в которую входят родители, супруги, дети,
внуки, вплоть до свояков. То есть речь идёт о дискри-
минации членов семьи по социальному признаку —
их поведение будет признаваться более опасным,
чем поведение постороннего человека, избившего
незнакомца в подъезде!

Эксперты убеждены, что это приведёт к криминали-
зации семьи, поскольку в стране по большей части не
останется несудимых родителей — теперь за каждый
шлепок могут возбуждать уголовное дело, которое
нельзя будет прекратить за примирением сторон. Дан-
ным законопроектом вводится новый субъект уголов-
ного права — «близкое лицо». 

В случае принятия вышеуказанных законопроектов
дела такого типа станут передаваться из разряда дел
частного обвинения в частно-публичное. А это значит,
что дела будут возбуждаться по заявлению потерпев-
шего или его представителя, а прекращению за прими-
рением подлежать не будут! Следовательно, таким
образом можно очень быстро и без особых хлопот под-
нять раскрываемость преступлений, поскольку роди-
тели — вот они, туточки, ничего и расследовать-то не
нужно, а за убийцей или насильником ещё побегать
нужно и разыскать, кто что натворил. Таким образом, в
самой близкой перспективе Россия может получить
правовой беспредел с непредсказуемыми послед-

ствиями, прикрытый прекрасной статистикой о раскры-
ваемости преступлений. 

Естественно, не надо забывать, что если родителя осу-
дят за побои (а наказание предусматривает до 2 лет лише-
ния свободы), то ребёнка отберут. Чего, собственно, и
добиваются те, кто вот уже не один год пытается создать
в стране чёрный рынок детей. Между тем согласно пред-
лагаемой этим же законопроектом ст.76.2 УК РФ корруп-
ционерам даётся дополнительный инструмент для
освобождения от судимости в обмен на штраф не более
250 000 рублей. Где же справедливость? Получается, что
родитель и семьянин, дело в отношении которого не будет
прекращаться за примирением, более опасен для обще-
ства, чем коррупционер!

Добавим также, что данный закон принимается во-
преки воле общества и экспертов, в том числе и Об-
щественной палаты Российской Федерации, 28
апреля 2016 года проведшей общественную экспертизу
проекта Федерального закона №953369 6 и давшей отри-
цательное заключение, которое, к сожалению, не было уч-
тено законодателями.

Уважаемый Владимир Владимирович!
Просим не подписывать проекты Федеральных законов

№953369 6 «О внесении изменений в Уголовный кодекс
Российской Федерации и Уголовно-процессуальный ко-
декс Российской Федерации по вопросам совершенство-
вания оснований и порядка освобождения от уголовной
ответственности» и в его исполнение ПФЗ № 953398 6 «О
внесении изменений в отдельные законодательные акты
Российской Федерации в связи с принятием Федераль-
ного закона «О внесении изменений в Уголовный кодекс
Российской Федерации и Уголовно-процессуальный ко-
декс Российской Федерации по вопросам совершенство-
вания оснований и порядка освобождения от уголовной
ответственности» как нарушающие Конституцию Россий-
ской Федерации, не отвечающие чаяниям народа России,
стремящегося сохранить традиционные семейные ценно-
сти и не допустить распространения ювенальных техноло-
гий на территории нашего государства.

В интересах и по поручению граждан Российской
Федерации

Мария МАМИКОНЯН, 
председатель Общероссийской общественной 

организации защиты семьи 
«Родительское Всероссийское Сопротивление»

P.S. Совет Федерации, несмотря на широкие обще-
ственные протесты и жаркую дискуссию в самом Совете
Федерации, всё же проголосовал (НЕ единогласно) за при-
нятие ФЗ №953369 6 и № 953398 6.

Таким образом, на пути закона, противоречащего Кон-
ституции России, вводящего в России дискриминацию
граждан по признаку наличия семьи, позволяющего поса-
дить полстраны, остался только один заслон — Президент
Российской Федерации.

ОСТАНОВИТЕ ИХ, ГОСПОДИН ПРЕЗИДЕНТ!

ÎÑÒÀÍÎÂÈÒÅ ÈÕ,
ÃÎÑÏÎÄÈÍ ÏÐÅÇÈÄÅÍÒ!
О т к р ы т о е  п и с ь м о  П р е з и д е н т у  Р о с с и и
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ОПАСНАЯ РАБОТА
Центральному банку срочно нужен психолог,

указывается в объявлении на портале HeadHun-
ter. Работа сложная — со служащими Централь-
ного аппарата Банка России, так что «получение
уникального опыта» гарантируется, указывается
в объявлении. И не просто со служащими, а с
теми, кто получил эмоциональную травму после
общения «со сложными клиентами».

Какие из клиентов наносят эмоциональ-
ные травмы служащим ЦБ, в объявлении не
указывается, но понятно, что это не простые
смертные, ведь клиентами регулятора яв-
ляются не граждане, а банки. Да и не каждого
банкира пустят на порог Центрального аппа-
рата, а только тех, кого регулятор причисляет
к системно-значимым.

То есть речь идёт о Сбербанке, ВТБ24, Газ-
промбанке и других, входящих в ТОП-30. Более
мелких коллег обычно перенаправляют в ре-
гиональные управления. Лично с гражданами
сотрудники предпочитают не встречаться, от-
вечая на письменные жалобы типовыми отпис-
ками. Даже в объявленный «день открытых
дверей» попасть на порог регулятора человеку
«с улицы» было невозможно – пускали только
по заранее подготовленным спискам. Кстати,
работа по корректировке и классификации от-
писок регулятора также будет входить в обя-
занности психолога.

Хотя конфликты с регулятором банкиры
обычно не выносят на публику, предпочитая го-
ворить о ЦБ как о покойнике — либо хорошо,
либо ничего, понятно, что с нервами у служащих
регулятора не всё в порядке.

В мае текущего года покончил с собой глава
уфимского отделения ЦБ Андрей Потёмкин, а
год назад замглавы управления ЦБ по Амурской
области Владимир Лёвкин застрелил троих
своих коллег и покончил с собой. Во всех слу-
чаях правоохранительные органы в качестве
причин самоубийства заявляли о «проблемах на
работе». Александра Баязитова, Life.ru

ЛЮБОВЬ ЗЛА, ПОЛЮБИЛ НАРОД КОЗЛА
В Приморский сафари-парк вернулась глав-

ная звезда российского животного мира - козёл
Тимур. Рогатый ездил в Москву, где проходил
лечение после «потасовки» со своим другом
тигром Амуром.

Окончание медицинской одиссеи Тимура
в столицу России отметили на ВДНХ. В тот же
день звёздному козлу исполнилось два года.
В честь дня рождения на Городской ферме
Выставки достижений народного хозяйства
закатили большое пиршество – с торжествен-
ной вечеринкой, вручением подарков и буке-
тов из морковки. Там же презентовали и
будущую скульптуру Амура и Тимура из
бронзы, которую в скором времени установят
в Приморском сафари-парке. Её стоимость
оценивается в 2 млн. рублей.

«Лечение в академии обошлось в 185 тыс.
рублей. Еще не менее 100 тыс. было потрачено
в ветеринарных клиниках Приморья. Не говоря
уже о перевозке Тимура в Москву. Билет «туда-
обратно» стоит почти 40 тыс. Примерно столько
же, сколько и для людей. В общей сложности
мы потратили больше 300 тыс. рублей», - гово-
рит Дмитрий Мезенцев, директор Приморского
сафари-парка.

Это серьёзная сумма даже для столичных ве-
теринарных премиум-клиник. Обычно серьёзные
операции с реабилитацией обходятся до 50 тыс.
Правда, надо сказать, что Тимур был для ветери-
нарной академии необычным пациентом.

- Мы не лечим сельхозживотных, только
кошек и собак, - пояснили Лайфу в приёмной
академии. – Козёл – это исключение.

По словам главврача ветеринарного
центра Антона Акимова, знаменитый рогатый
перенёс операцию, прошёл курс физиотера-
пии и реабилитации.

Для лечения применялись антибиотики и
противоотёчные препараты. Тимур получил
серьёзные травмы, когда его скинул со
склона тигр Амур. Козёл обнаглел и стал на-
падать на полосатого друга. Тот не выдержал
и дал наглецу оплеуху. life.ru

ВСПЛЕСК «ЭКСТРЕМИЗМА» ВБЛИЗИ РЛС
Давно подмечено, что революционный угар

охватывает страны, намеченные ТНК на раз-
грабление, и цветные революции вспыхивают
в строго определенной последовательности.
Страна, пропустившая свою «очередь на раз-
грабление», как правило, продолжает подвер-
гаться дестабилизирующим атакам еще
долгое время. Помимо примитивного разграб-
ления страны, «революционеров» может инте-
ресовать захват населённых пунктов с
расположенными там военными и стратегиче-
скими объектами. Всем памятна недавняя ис-
тория военнослужащего российской армии В.
Пермякова, убившего армянскую семью в
Гюмри. Суд обходил стороной обсуждение его
увлечения странными вероучениями, чуждыми
России, но расцветающими пышным цветом в
США. Усилиями властей с двух сторон было
проведено расследование, дело передано в
суд, возникновение конфликта на межнацио-
нальной почве удалось предотвратить. Россий-
ская база по-прежнему размещена в Гюмри и
продолжает выполнять свои функции — сдер-
живать горячие головы от желания повоевать.
Совсем недавно её наличие в регионе не поз-
волило давнему конфликту в Карабахе  пере-
расти в полномасштабные бои между
Арменией и Азербайджаном.

Цель наших вероятных партнёров в том,
чтобы вокруг России и Китая, горела земля, и
они по пути к цели ни перед чем не останавли-
ваются. Еще одна неудачная вылазка «цветных
революционеров» была совершена в Казах-
стане, где, как верно подметил читатель, рево-
люционеры почему-то не стремились взять под
контроль местные силовые структуры, а пыта-
лись атаковать воинскую часть 6655, располо-
женную в районе Жилгородок.

«Уважаемая Татьяна Вячеславовна, на ин-
тернет-ресурсе «Взгляд» увидел статью о том,
что экстремисты в Казахстане планировали
атаку на российскую воинскую часть, располо-
женную недалеко от города Балхаш, где распо-
ложен один из радиотехнических узлов
российской Системы предупреждения о ракет-
ном нападении, а конкретно - РЛС «Днепр», на-
ходящаяся на боевом дежурстве.

Однако, на мой взгляд, дело может быть не
только в этом. Актобе, как можно увидеть на
карте, расположен всего примерно в двухстах
километрах от местонахождения 13-й ракетной
дивизии РВСН «Домбаровский» (г. Ясный), ко-
торая располагает пусковыми установками

межконтинентальных ракет Р-36М2 (SS-18) с
ядерными БЧ.

Поэтому в случае успешной попытки экс-
тремистов завладеть оружием, у них всё было
бы «как на ладони», учитывая тот факт, что ин-
формации о таких объектах в широком до-
ступе полным-полно, и события могли
развиваться в куда более худшем направле-
нии. Надеюсь, что наши соответствующие
службы подобные варианты развития собы-
тий просчитывают, и охрана стратегических
объектов находится на надлежащем уровне».

Я тоже на это надеюсь. Татьяна Волкова

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕДСТАВИТЕЛЯ
ГОСУДАРСТВЕННОГО КОМИТЕТА

ОБОРОНЫ КНДР
В последнее время кризисная ситуация на

Корейском полуострове идёт к грани ядерной
войны.

Эскадрилья американских стратегических
бомбардировщиков «B–52H», базирующихся
на острове Гуам, прилетела в Южную Корею
под вывеской учений по дальнему маршрут-
ному полёту и нанесению удара по стратеги-
ческим объектам и провела учения по
сбрасыванию ядерной бомбы. До этого, т.е.
13 июня, в южнокорейский порт Пусан прича-
лила атомная подлодка «Миссисипи», спо-
собная нанести ядерный удар.

19 июня представитель ГКО КНДР в своём
заявлении для прессы отметил: нынешние

учения по дальнему маршрутному полёту –
это предварительная подготовка к быстрому
прилету в воздушное пространство над Ко-
рейским полуостровом, а учения по нанесе-
нию удара по стратегическим объектам –
учения по практическими действиям для вне-
запной атаки на ядерные объекты КНДР.

Цель прихода в Южную Корею американ-
ской ядерной субмарины, сказал представи-
тель, в том, чтобы проверить реальность
переброски ядерных вооружённых сил во
время развязывания второй войны 25 июня.
Представитель продолжил: именно США яв-
ляются наглыми разбойниками, которые не
брезгуют никакими средствами, даже ядер-
ной войной, чтобы реализовать свою гнусную
попытку сломать, поколебать нашу волю,
нашу твёрдую решимость.

Вот какова подлинная физиономия амери-
канской администрации, глупо твердящей о
«мире без ЯО». Вот в чём истинная амбиция
США, которые навязывают нам «прежде всего
отказ от ЯО».

Нынешняя реальность показывает, что
знамя параллельного проведения дела в двух
направлениях, поднятое нашей армией, нашим
народом, представляет самый действенный,
могущественнейший девиз, нацеленный на со-
хранение мира в стране и безопасности нации,
отвода угрозы ядерной войны.

Нам дорог мир. Однако мы не намерены до-
биваться его посредством попрошайничества
и выпрашивания. Чем дороже мир, тем более
решительно мы готовы нанести упреждающий
удар нашего стиля нарушителям мира, где бы
они ни находились, кем бы они ни были, – вот
каков наш способ защиты мира.

Наша армия уже давно держала в поле
своего точного удара американские базы,
угрожающие КНДР, плацдармы, базы снабже-
ния, включая авиабазу Андерсон на острове
Гуам, где базируются стратегические бом-
бардировщики «B–52H», и пункты морского
базирования атомных подлодок агрессоров.

США, обуреваемым анахронической бре-
довой мечтой, негоже безрассудно свиреп-
ствовать.

О способности ядерного возмездия с
нашей страны, гордо высящейся как ядерная
держава на Востоке, пожалуй, лучше всех
знают сами США.

Легкомысленное безрассудство, игнори-
рующее реальность, повлечёт за собой только
бедствия для его зачинщиков.

Наша армия, наш народ могучей поступью
будут продвигаться вперед к горизонту великой
победы, беспощадно срывая «санкции», нажим,
ядерную угрозу и шантаж враждебных сил.

Окончательная победа – за нашей великой
партией, нашей армией, нашим народом!
Пресс-служба посольства КНДР в РФ

И СОЦИНТЕРН ПРОТИВ
Заместитель Председателя Государствен-

ной Думы РФ Александр Романович на засе-
дании Совета Социалистического Интерна-
ционала, проходившем 1 2 июля в Женеве,
рассказал собравшимся представителям
левых политических партий о нарушениях
прав человека на Украине. Он сослался на
Декларацию принципов Социалистического
Интернационала, принятую в 1989 году XVIII
Конгрессом Социнтерна в Стокгольме.

В 9-й статье документа, сказал он, подчёр-
кивается свобода выбора людей между различ-
ными политическими альтернативами в
качестве основы демократического строя, и от-
метил, что эта свобода была жестоко попрана
киевским режимом. В стиле «оранжевых рево-
люций» ситуацию в этой стране довели до гос-
переворота с жертвами, с кровавыми
расправами, с гражданской войной. Русско-
язычное население на юго-востоке Украины
было запугано и, естественно, приняло меры
для защиты своих домов и семей.

По данным ООН, уточнил российский парла-
ментарий, на востоке Украины с апреля 2014
года погибли 9449 человек и 21 643 человека по-
лучили ранения, подтверждены многочислен-
ные факты политически мотивированного
преследования граждан Украины, фиксируются
сотни нелегальных арестов и случаев жестокого
обращения с задержанными. Служба безопас-
ности Украины проводит массовые задержания
сторонников Донбасса и применяет к ним пытки.

В ходе обсуждения заключительных резолю-
ций Совета Социнтерна Александр Романович
выразил недоумение по поводу того, что укра-
инская ситуация не только не была квалифици-
рована как очаг нарушения прав человека, но и
вообще не упомянута в резолюциях. Он крити-
чески высказался по поводу целого ряда мелких
резолюций по отдельным странам, заявив, что
по части нарушений прав человека Социнтерн
должен сформулировать своё отношение по си-

туациям, которые действительно являются
значимыми в плане реальной опасности для
прав людей. Таким, как бесчинства ИГИЛ на
Ближнем Востоке, нарушения прав человека
киевским режимом. Российский представитель,
в частности, проголосовал против конъюнктур-
ных, на его взгляд, резолюций по Белоруссии и
Венесуэле.

При этом российской стороне всё же уда-
лось настоять на том, чтобы в резолюцию по
«усилению политического и гуманитарного реа-
гирования на международные кризисы» было
внесено дополнение с призывом к сторонам
конфликта на Украине сделать всё для выполне-
ния Минских договоренностей. clubvi.ru

МНЕНИЯ ЧИТАТЕЛЕЙ
Многие читатели западных СМИ со скепси-

сом отреагировали на доклад независимой ко-
миссии Всемирного антидопингового агентства
(WADA) с обвинениями в адрес российских
спортсменов и чиновников Минспорта. Не верят
и «доказательствам», приведённым в отчёте
главы комиссии Ричарда Макларена — одного
«коктейля Родченкова» маловато для того,
чтобы вести серьёзный разговор о таких про-
блемах.

«Многих уже замучили многочисленные
атаки на Россию и Китай во всех сферах, где все
остальные страны якобы идеальны. Сейчас уже
никто не верит, что ВАДА не руководствуется
политическими соображениями: когда речь

идёт о западных странах, они (антидопинговые
организации) делают вид, будто ничего не про-
исходит, но, когда дело касается развиваю-
щихся держав, они идут в атаку. Это могло бы
сработать, если бы всё не было так очевидно»,
— полагает bookbinder, читатель британской га-
зеты The Independent.

Пользователь jegog отмечает, что в до-
кладе Макларена много обвинений, но нет до-
казательств наличия в России какой-либо
государственной допинг-программы, в рам-
ках которой якобы менялись пробы.

«Какие свидетельства? Сначала прочтите
доклад, потом делайте свои заявления. В нём
нет никаких доказательств. Там полно всяких
«могли бы», «могли сделать» и прочей словес-
ной эквилибристики, цель которой — создать
видимость достоверности сведений. И никто
не просит адресатов обвинений сказать что-
то в свою защиту», — отмечает читатель.

«Всё это мне кажется полной чепухой: от-
верстие в стене, КГБ, Джеймс Бонд, злые
русские. Немного не хватает баек про Ста-
лина и рассказа о том, что баночки с подме-
нёнными пробами через отверстие
передавал лично Путин. Кто-нибудь вообще
всерьёз прислушивается к этой научной фан-
тастике?» — недоумевает читатель испанской
газеты El Pais Sergio Postolo.

«Международный спорт и Олимпиада —
скомпрометированы все. Просто забудьте обо
всём и дайте лучшим химикам победить. Наши
ребята тоже под подозрением — как зовут того
парня с «Тур де Франс?» — иронизирует поль-
зователь peter johnson в комментарии к статье в
The Wall Street Journal.

«Того парня» с велогонки «Тур де Франс»
зовут Лэнс Армстронг, и он семикратный побе-
дитель «Тура». В 2012 году гонщика лишили всех
титулов, включая бронзу Олимпиады в Сиднее
и ордена Почётного легиона Франции за приме-
нение допинга в ходе карьеры.

«Из-за этого мне вообще не хочется смот-
реть Олимпиаду. Если Россия и мухлюет, то дру-
гие делают точно так же. Мне также не нравится,
что экономически проблемная Бразилия тратит
миллиарды на Игры. Учитывая эпидемию ви-
руса Зика и угрозу со стороны неконтролируе-
мого бандитизма, я думаю, что туда мало кто
приедет», — пишет Jerry S в комментариях к ма-
териалу газеты The New York Times.

Многие читатели газеты считают, что Олим-
пийские игры — это уже давно история не про
спорт, а про состязания фармакологических
корпораций, наций и больших денег, и спорт-
сменам практически невозможно вывести свои
организмы на «олимпийский уровень» без упо-
требления различных препаратов.

«Олимпийские игры закончились, как
только там появились профессиональные ат-
леты. Сейчас Олимпиады — маркетинговый
инструмент в руках корпораций. Я тоскую по
спортсменам-любителям, рвавшим на лос-
куты рекламки, которые им подсовывали во
время подготовки к выступлению за свои
страны. Сейчас это (Олимпиада) лишь трени-
ровка на деньги спонсоров», — считает Gazbo
Fernandez из Нью-Джерси.

По его мнению, бывший американский
легкоатлет, олимпийский чемпион Монреаля-
1976 Брюс Дженнер, сделавший операцию по
смене пола, «сейчас, может быть, и ходит на
высоких каблуках, но в свои годы он был на-
стоящей машиной», в то время как американ-
ский пловец, 18-кратный олимпийский
чемпион Майкл Фелпс, напротив, является
«корпоративным брендом, который просто
умеет быстро плавать». РИА Новости

ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ РУСОФОБИЯ
Западные издания используют несколько

шаблонных приёмов, чтобы изобразить в своих
публикациях Россию как отсталую и агрессив-
ную державу, пишет в своем блоге бывший член
пресс-службы Олимпиады в Сочи, автор книги
“Русофобия” Доминик Басульто.

Журналист собрал несколько примеров
обложек, которые носят ярко выраженный ан-
тироссийский характер, в своеобразный “ма-
стер-класс” для редакторов СМИ.

Без медведя никуда. В свете украинского
кризиса и напряжённости в российско-амери-
канских отношениях стандартная обложка за-
падного издания должна быть украшена
медведем, пишет Басульто. При этом медведь
должен иметь как можно более агрессивный
вид, а еще лучше, если у него будут налитые
кровью глаза, ссадины и синяки.

Путин – беспроигрышный вариант. Для
западных читателей образ России нераз-
рывно связан с Путиным, отмечает журна-
лист. Редакторы авторитетных изданий не
упустят случая показать президента России в
образе “злобного советского разведчика”,
плетущего заговор против всего мира.

Другая версия обложки с лидером России
может изображать Путина в качестве угрюмого,
неулыбчивого диктатора. В глазах читателей дол-
жен немедленно встать образ России как “пе-
чального пустыря, покрытого снегами и льдом”.

Помимо этого, пишет Басульто, отличным
сочетанием для обложки русофобского издания
является сочетания символов России: прези-
дент, танцующий балет, или выступающий на со-
ревнованиях по фигурному катанию. Подобные
обложки охотно использовали такие издания,
как The New Yorker, The Economist и другие.

Искажение реальности. Басульто отме-
чает и еще один беспроигрышный символ Рос-
сии – это матрёшка, призванная показать
загадочность страны. Но, пишет автор, можно
также использовать и представления вековой
давности, в которых Россия – монструозная
сила, представляющая опасность чуть ли не для
всех.  Можно также поместить на обложку рос-
сийские танки и оружие.

Образ России как огромной неуклюжей
страны черпает истоки еще в XVI веке, когда
Запад мало что знал об этой земле, заключает
автор. В подобных обложках просвечивается
только одно – русофобия. РИА Новости

СВОБОДА СЛОВА
Оливер Стоун - крупнейший кинорежис-

сёр, сценарист и продюсер. Его работы –
«Полуночный экспресс», «Лицо со шрамом»,
«Взвод», «Дорз», «Прирождённые убийцы»,
«Александр» и десятки других.

По признанию знаменитого режиссера, ни
одна из многочисленных американских
киностудий не захотела принять участие в
экранизации его нового проекта —
фильма об Эдварде Сноудене. В конечном
итоге Стоуну удалось найти спонсоров в Гер-
мании и Франции. По мнению обладателя
трёх «Оскаров», это свидетельствует о жё-
сткой идеологической цензуре в США.

Американский режиссер Оливер Стоун,
опасаясь вмешательства со стороны Агент-
ства национальной безопасности США, был
вынужден снимать свой новый художественный
фильм «Сноуден» о разоблачителе Эдварде
Сноудене за пределами Соединенных Штатов,
сообщает Hollywood Reporter.

«Нас не покидало ощущение, что нам
угрожает опасность, — рассказал Стоун. —
Мы не чувствовали себя комфортно в США и
поэтому отправились в Германию. Мы не
знали, чего можно было ожидать от АНБ. В ко-
нечном счёте это и привело нас в Мюнхен».

Несмотря на участие в проекте обладателя
трех «Оскаров» Оливера Стоуна, а также таких
звёзд Голливуда, как Джозеф Гордон-Левитт и
Шейлин Вудли, ни одна киностудия в США так
его и не поддержала, отмечает издание.
«Было крайне сложно найти финансирова-
ние и актёров», — признался режиссёр.

Со временем спонсоры всё же нашлись в
Германии и Франции, пишет Hollywood Reporter.
«Я нахожу очень странным снимать фильм об
американце и при этом не иметь возможности
получить финансовую поддержку в США, — не-
годует Стоун. — Большую тревогу у меня вызы-
вает также то, что это касается любой
откровенно не проамериканской темы. Они
утверждают, что у нас свобода самовыра-
жения. На деле же правильный ход мысли
проплачен и контролируется, равно как и
СМИ. К этому в США относятся очень рев-
ностно и на определенном уровне не позво-
ляют какой-либо критики. Можно снимать
фильмы о лидерах движений в защиту граждан-
ских прав, которые уже мертвы. А вот сделать
кинокартину об одном из ныне живущих будет
далеко не просто». russian.rt.com

ГРАЖДАНСКАЯ ВОЙНА В ИСПАНИИ
Мятежом генералов во главе с хунтой 80 лет

назад, 18 июля 1936 года началась гражданская
война в Испании. Мятежников поддержали фа-
шистские Германия и Италия. Большинство
стран сочувствовало республиканцам, но это
была только моральная поддержка, но хорошо
и то, что они не препятствовали своим гражда-
нам поступать добровольцами в армию респуб-
ликанцев. Всего на стороне республиканцев
сражалось около 50 тысяч иностранных добро-
вольцев, в том числе 2,5 тысячи французов, 5
тысяч поляков, 3 тысячи американцев, 1,5 ты-
сячи югославов, 2 тысячи англичан, 4 тысячи
итальянцев, около 5 тысяч немцев, 850 кубин-
цев… В боевых действиях приняли участие 3
тысячи добровольцев из Союза, 189 из них по-
гибли, 50 человек получили звание Героя Со-
ветского Союза.

СССР поставил республиканскому прави-
тельству в 1936 – 1938 гг. 648  самолётов, 347
танков, 60 броневиков, 1186 орудий, 20 486 пу-
лемётов, около полумиллиона винтовок. Но
этого оказалось мало. Без снабжения со сто-
роны Союза республиканцы не смогли бы вести
напряжённую и долгую борьбу с франкистами
на всех участках войны. Отсутствие единства в
рядах республиканского правительства сыг-
рали на руку мятежникам. В результате к власти
пришёл фашистский режим генералиссимуса
Франсиско Франко.

Из воспоминаний участника войны в Испании,
Героя Советского Союза, вице-адмирала Н.П.
Египко: «В начале 1938 года снабжение из Совет-
ского Союза  по Средиземному морю усложни-
лось и в конце концов прекратилось вовсе.

Мужественные испанские борцы и интерна-
ционалисты разных стран ожесточённо сража-
лись с противником на разных береговых
фронтах и в воздухе.

Большое влияние на национально-осво-
бодительную,  революционную  борьбу ис-
панского народа оказывала, особенно на
этапе её завершения, политика «невмеша-
тельства» правительств США, Англии и Фран-
ции. Она была направлена на поддержку
реакционных кругов и привела к разжиганию
конфликта второй мировой войны». 

Гражданская война в Испании 1936 – 1939
годов вошла трагической страницей в лето-
пись ХХ века. Вроде и много исследований
проведено по этому событию, но они мало объ-
ективны по ряду причин. Очень мало собст-
венно испанских работ, так сказать, взгляд
изнутри, посвящённых различным аспектам
гражданской войны. Работы исследователей
других стран уже не столь объективны. А между
тем эта тема очень востребована сегодня в
свете событий на противоположной стороне
Средиземного моря – в Сирии. Через 80 лет
события во многом повторяются. Но кого учат
события прошлых лет. Вадим Кулинченко, 
капитан 1 ранга в отставке

êÄáÑÖã áéç Çãàüçàü
Б. Обама и Д. Керри лично посетили саммит НАТО

в Польше. На саммите, по сложившейся с сороковых
годов прошлого века традиции, поделили зоны оккупа-
ции Польши и стран Прибалтики.

«На саммите было официально объявлено о решении
разместить силы НАТО в граничащих с Россией странах
с 2017 года. Четыре батальона будут размещены на по-
стоянных базах, но на ротационной основе. Как поясняет
DW, это сделано для того, чтобы не нарушать условия Ос-
новополагающего Акта России – НАТО, в котором аьянс
обязался не размещать в Восточной Европе «существен-
ных сил на постоянной основе».

Отправить своих солдат в четыре восточные страны
альянса уже согласились США, Британия, Германия и
Канада. Канада возглавит батальон в Латвии, Германия
- в Литве, Великобритания - в Эстонии, а США - в
Польше». (newsru.com)

На встрече с президентом Польши Анджеем Дудой
днём ранее Б. Обама пообещал разместить на терри-
тории Польши 1000 военнослужащих.

Поторопиться переехать в Польшу у штаба американ-
ской бригады танковых войск были серьёзные основа-
ния, ведь потеряв желанные плацдармы для размещения
войск НАТО в Крыму, пришедшему на место М. Демпси
(в прошлом — начальнику штаба сухопутных войск) бра-
вому морскому пехотинцу Д. Данфорду надо было куда-
то деть своих «кукушат». Желательно, подкинув их
Европе, не самим же их кормить?

Был ещё один резон для передислокации - выдернуть
с насиженного места самых верных людей своего пред-
шественника, ну это так, на всякий случай. Как говорят
участники американской избирательной компании: а la
guerre comme а la guerre (на войне как на войне).

У поляков и прибалтов – разумеется, я имею в виду
не народы, а исключительно антинародные режимы –
тоже были свои резоны: они наивно полагают, что вы-
прашивать деньги у Германии будет гораздо проще,
если у тебя размещён штаб американской бригады тан-
ковых войск. А выпрашивать в ближайшее время при-
дётся, потому что из Британии вернётся по домам
собственное население. И вот печалька: с Россией рас-
сорились, транзитные деньги за газ в большинстве
своём потеряли, за транзитные перевозки — тоже, так
ещё и население, работавшее за рубежом и тем кор-
мившееся, вернут по домам. Может так случиться, что
единственные деньги, которые будут циркулировать
внутри страны — это потраченные в местных барах
баксы с зарплат контингента НАТО. В такой экономиче-
ской ситуации желательно, чтобы контингента было как
можно больше. Польша чётко определила Украину как
главного конкурента, претендующего на часть бюджета
Пентагона, которая может достаться полякам и сроч-
ненько на парламентском уровне признала геноцидом
волынскую резню. На чужой каравай рот не разевай.

Вот П. Порошенко не сумел обеспечить оккупацию
своей страны ни русскими, ни американцами, ни евро-
пейцами, поэтому теперь получает жалкие крохи с ев-
ропейского стола. А ведь «на войну с Россией»
подавали куда как щедрее. А теперь? Только по плечу
похлопывают, правда, с каждым днём всё реже и реже.
Кто вовремя не пристроился к распилу денег — Пента-
гон не виноват.

Пилят в Пентагоне не только деньги американского
бюджета, но и, разумеется, европейские, которых, как
известно, на всех уже не хватает. Поэтому, передвинув
НАТО к границам России, американцы и примкнувшие
к ним немцы решат в ближайшее время сэкономить на
испанцах, португальцах, итальянцах и французах, кото-
рых к этому разделу даже не пригласили. Те, помня ис-
торию начала второй мировой войны, не особо-то и
рвались начинать в первых рядах третью, пусть англо-
саксы сами потом расхлёбывают последствия.

Положение американцев в этих странах стало
осложняться после демонстративного уничтожения
Ливии и установления антироссийских санкций, больно
ударивших по местным фермерам.

Б. Обама, как обычно, прикрывшись погибшими в
Далласе, отказался от запланированного визита в Ис-
панию, где ему готовили «тёплую» встречу.

«Леворадикальное испанское движение «Левый
союз Мадрида» спровоцировало скандал, опубликовав
карикатуру в преддверии планировавшегося визита в
Испанию президента США Барака Обамы.

Левые активисты опубликовали постер с призывом
прийти на демонстрацию протеста «Обама, убирайся
домой», сообщает El Mundo. На картинке изображён
чернокожий человек, изображающий президента США,
который обнимается с карикатурным евреем и кладёт
деньги ему в карман.

Откровенно антисемитская карикатура возмутила
израильское посольство и Федерацию еврейских
общин Испании. Они отметили, что подобная пропа-
ганда соответствует эпохе нацизма или сталинизма, но
ей не может быть места в демократическом испанском
обществе.

«Левый союз Мадрида» в ответ заявил, что на кари-
катуре изображён не еврей, а Израиль, так как их цель
– осудить политику США и Израиля. Леворадикалы
утверждают, что не хотели оскорбить еврейский народ.

Обама прибыл в Варшаву на саммит НАТО. На дан-
ный момент неясно, посетит ли он Испанию, как плани-
ровалось, так как после убийства пяти полицейских на
демонстрации в Далласе президент заявил о сокраще-
нии программы визита в Европу». (newsru.co.il)

Очередные убийства в США приключились как
нельзя кстати для демократов вообще и для Х. Клинтон
в частности. Щекотливые моменты международной по-
литики можно обойти стороной и говорить исключи-
тельно «о восстановлении законности и правах
чернокожего населения» в США. Полиция старается —
500 убитых за полгода, но громкие скандалы возникают
как ложка к обеду, едва только Клинтон слышит неудоб-
ные для обсуждения вопросы.

Европу оккупируют, не стесняясь, под громкие
крики о воинственности России. От имени «кроликов,
не допущенным к столу», т.е. к разделу Европы, возвы-
сил свой голос глава МИД Бельгии:

«НАТО необходимо изменить свою позицию по Рос-
сии в случае выполнения минских соглашений. Об этом
заявил глава МИД Бельгии Дидье Рейндерс после об-
суждения отношений с РФ на саммите НАТО.

«Нужно сохранить открытый диалог с Россией, по-
тому что нам нужно обсудить Сирию, Ирак, немало дру-
гих вопросов во всем мире», - сказал он». (tvzvezda.ru)

К главе МИД Бельгии примкнул даже благонадёж-
ный во всех отношениях Столтенберг, тоже что-то тихо
сказавший о «необходимости сохранения диалога».
Главу МИД страны, недавно выловившей террористи-
ческое подполье у себя в столице, можно понять, ведь
подполье, как оказалось, имело связи отнюдь не с рус-
скими «противниками», а с американскими «союзни-
ками». Пока европейская «оппозиция» посматривает в
сторону Москвы, линию обзора быстренько перекрыли
силами США, Британии, Канады и примкнувшей к ним
Германии. Никаких других целей, кроме создания пре-
пятствий для свободного движения китайских товаров
между старой Европой и Россией, очередное «продви-
жение НАТО на Восток» не несёт.

Татьяна ВОЛКОВА



ПОЛИТИКА И ЭКОНОМИКАПОЛИТИКА И ЭКОНОМИКА

Подписной индекс 88981 (каталог "Пресса России")       Наш сайт: www.sovpress.ru    ECmail: svoim.info@mail.ru №30 (102) 3

áÄÇíêÄ – ïìÜÖ,
óÖå ëÖÉéÑçü
На Brexit в Минфине отреагировали мгновенно.

Заявили, что от выхода Британии из ЕС первыми по-
страдают российские старики. Мол, возникшая не-
стабильность в мировой экономике негативно
повлияет на индексацию пенсий.

- Это дополнительные риски для мировой эко-
номики, а стало быть, и для нашей экономики, ко-
торая является частью экономики мировой, -
объяснил ситуацию министр Улюкаев.

Глава Сбербанка Герман Греф подсчитал, что
Brexit приведёт к сокращению нашего ВВП на один
процент и обрушению акций на Мосбирже на пять
процентов.

- Акции Сбербанка уже потеряли примерно де-
сять процентов и могут упасть ещё, - отметил он, до-
бавив, что желающих инвестировать в российские
ценные бумаги теперь днём с огнём не сыщешь.

Больше всего экспертов пугает снижение на
фоне дестабилизации экономической ситуации в
Европе объёмов экспорта российских нефти и
газа, а так же падение цен на «чёрное и голубое
золото», что ударит по доходам бюджета и под-
стегнёт инфляцию.

- При росте неопределённости капитал всегда
бежит в тихие и надёжные гавани, прежде всего в
США. Следовательно, и отток капитала из России
может быть выше, чем предполагалось, - допускает
руководитель Экономической экспертной группы
Минфина Евсей Гурвич.

Эксперты впервые за долгое время едино-
душно советуют готовиться к худшему и вклады-
вать все свободные накопления в доллары. Хотя,
например, основатель компании «Management De-
velopment Group» Дмитрий Потапенко уверен, что
их хождение внутри страны запретят и под благо-
видным предлогом изымут у населения валютные
банковские вклады.

- До конца этого года, после думских выборов в
сентябре, мы получим девальвацию, - уверен эко-
номист Михаил Делягин. - В регионах уже начался
чудовищный бюджетный кризис. И бизнес разру-
шается и раздавливается налоговиками. Не потому
что они звери, а потому что им любой ценой нужно
добыть деньги сегодня. Если не добудут, то сегодня
вечером жалкие зарплаты врачам и учителям пла-
тить будет нечем. И налоговики бизнесу говорят
прямым текстом: умри ты сегодня, а я завтра.

ИЗЪЯТИЕ «БАБЛА»
Аналитики предсказывают нам на ближайшие

годы примерно следующий алгоритм: сегодня мы
живём лучше, чем будем жить завтра, а завтра
лучше, чем послезавтра.

Пугает то обстоятельство, что все надежды рос-
сийских чиновников по выходу страны из кризиса
связаны исключительно с внешними факторами:
оживлением американской и китайской экономик,
повышением цены на нефть, на снижение процент-
ных ставок в США или в Японии и так далее.

- Оба антикризисных плана правительства про-
валились, сейчас на очереди подготовка третьего
варианта. На самом деле речь идёт об очередном
распиле денег, которых у страны хватит примерно
до середины 2017 года. Единственный реальный
антикризисный план, который наши либералы
твёрдо проводят в жизнь, - изъятие «бабла» у насе-
ления с параллельным ростом акцизов, сборов, та-
рифов, - считает предприниматель Потапенко.

Так и хочется спросить: куда уж больше? В 2013
году, по оценкам Института социологии РАН, бед-
ных в России было 65 процентов, к 2014-му их стало
70 процентов. Если ситуация не будет исправлена,
что сомнительно, в ближайшие два года дойдём до
бедности в 82-85 процентов.

Постоянные на протяжении десяти лет разго-
воры о развитии малого и среднего бизнеса привели
только к банкротству миллиона индивидуальных
предпринимателей. Чиновники борются с ними не
хуже, чем солдат со вшами. Чего стоят только сносы
ларьков по всей стране! В Москве из восьми тысяч
киосков осталось две. Людей, которые не просили у
государства ничего, кроме как разрешить им тру-
диться в поте лица и платить налоги, лишают воз-
можности заработать себе и семьям на кусок хлеба.

- Три года назад силовикам была дана команда:
«Хватит кошмарить бизнес». На тот момент в рос-
сийских тюрьмах сидели примерно 3,8 тысячи биз-
несменов. Сегодня же их количество выросло до
6,1 тысячи человек, - с грустью констатирует Дмит-
рий Потапенко. - За последние пять лет 180 тысяч
российских бизнесменов стали фигурантами раз-
личных уголовных дел. Недавно представители вла-
сти вынуждены были признать, что примерно 85
процентов этих уголовных дел так или иначе свя-
заны с попытками «отжима» успешного бизнеса.
Поэтому я и говорю везде, что бизнеса в России
нет. Есть расходный материал, корм для чиновни-
ков. В бюджете мы отсутствуем, поскольку он по-
полняется за счёт нефти и газа. Большинство
чиновников, с которыми я спорю, открыто говорят:
«А кто ты такой?», и они правы. Я действительно
никто и звать меня никак.

ПЕТЛЯ ЗАТЯГИВАЕТСЯ
Судя по растущим зарплатам депутатов и менед-

жеров госкорпораций, которые сидят на трубе, на
нефтедолларах, для них нет кризиса, нет проблем на-
селения - мелких предпринимателей, дальнобойщи-
ков, врачей, учителей и кого угодно. Их это не
касается. Пока не касается.

- Качественный перелом ситуации наступит,
когда у людей начнет выходить из строя бытовая
техника, купленная до начала падения уровня
жизни, и окажется, что заменить ее при снизив-
шихся доходах и ее подорожании из-за девальва-
ции рубля, крайне трудно, - предостерегает Михаил
Делягин. - Это время, боюсь, совпадёт с проведе-
нием президентских выборов 2018 года, что, на мой
взгляд, будет использовано российскими либера-
лами и их западными хозяевами для обрушения
России в смуту. Надеюсь, прозрение произойдёт
раньше и им не дадут сделать последний шаг.

Времени на проведение чистки рядов остаётся
совсем мало. Петля, и не только экономическая,
вокруг России затягивается. В Польше прошли
самые масштабные с 1989 года военные учения
НАТО «Анаконда-2016». Сорокатысячный контин-
гент, размещённый на границе с Россией, демон-
стрировал свою готовность к агрессии. Что ж,
война - тоже проверенный способ борьбы с эконо-
мическим кризисом. А он, как известно, мировой.
Поэтому наши расходы на оборонку сокращать не
стоит. Однако всё-таки лучше немного повоевать
с коррупцией на своей территории, чем с вой-
сками альянса, даже если на его.

delyagin.ru

Данные статистики весьма противоречивы:
доходы РПЦ растут, увеличивается количество
храмов. При этом ситуация в социальной
сфере полностью противоположна...

С одной стороны радует, что доходы Рус-
ской православной церкви в 2015 году выросли
на 27%. Всего РПЦ «заработала» за год около
5,7 млрд. рублей. Как следует из отчёта Феде-
ральной налоговой службы, доход РПЦ от со-
вершения церемоний и обрядов составил 1,7
миллиарда рублей. За год он вырос сразу на
300 миллионов, то есть почти на треть. Доход
от пожертвований граждан и юридических лиц
«на ведение уставной деятельности» превысил
4 млрд. рублей.

При этом среднемесячная зарплата в
России за два года стала меньше чем в
Китае.

Впрочем, эти данные можно расценить ещё
следующим образом: в трудную минуту люди
стали больше обращаться к некоему Богу,
представителями коего стабильно выступают
как сотрудники «кровавой гэбни», так и став-
ленники от иудо-кагала. 

Но каким образом Церковь земная распо-
ряжается финансами? Есть ли у нее социаль-
ные программы, выходящие за пределы
церковной жизни? Что известно о благотвори-
тельности Московского патриархата?

Известно, что большая часть сборов посту-
пает в епархии и там «исчезает». Церкви вос-
станавливаются и строятся исключительно за
счёт пожертвований, ни Патриархия, ни иерар-
хии (ЗА РЕДЧАЙШИМ ИСКЛЮЧЕНИЕМ) денег
на храмы не выделяют.

Более того, для священников спускают
жёсткий «финансовый план» по сбору денеж-
ный сумм, которые они ОБЯЗАНЫ передать
«выше» - вне зависимости от того, что происхо-
дит в храме. При этом у самих священников нет
никакого гарантированного дохода, не говоря
уже о социальных гарантиях и пенсиях.

Поэтому священнослужители находятся в
полной зависимости от священноначалия, ко-
торое по собственной прихоти может отстра-
нить священника от служения или передать его
приход «своим людям». Если владыка является
истинным чадом и пастырем Русской право-
славной церкви, значит священникам такой
епархии повезло.

Но сегодня среди епископов - особенно в
Москве и других крупных городах - множество
выходцев из иудейских семей (что категори-
чески запрещено богослужебными правилами
Русской Церкви - вплоть до седьмого колена).

Такое отступление неминуемо тянет за
собой все последующие проблемы, в том числе
распространения ересей, сребролюбия, со-
дома и прочих грехов внутри клира. Можно ли
ожидать от отступников, жидовствующих ерети-
ков и христопродавцев духовной чистоты?
Нужно ли объяснять, почему пышным цветом
расцвела всеересь экуменизма, почему не по-
несли наказание разоблачённые содомиты и
кого они ставят на «богатые приходы», вытесняя
настоящих русских батюшек?

При этом количество церквей с 1990 года
выросло с 7,5 тыс. до 32,5 тыс. и продолжает
расти. Что должно нас радовать-радовать...

Греческое слово ekklesia, означает »цер-
ковь», «собрание народа», «община», «собор»
от глагола  ekkleo — «призывать.

К чему призывает нынешняя церковная вер-
хушка и какой пример подаёт? Были ли при-
зывы к светским властям - режиму олигархов,
грабящих страну, - совпадающими с дей-
ствиями? Мы о таких не слышали.

Зато всё это время близкие патриарху Ки-
риллу иерархи настойчиво стремились впи-

саться в «мировое цивилизованное» - по сути,
сатанинское – сборище, окормляемое иудей-
скими банкирами, идеологами и колдунами.

Чего они хотят - известно. Не только рав-
вины, но и безродные глобалисты откровенно
говорят о намерении «сократить» население на
90% - с 7 до 0,5 млрд. человек. Себя любимых
не тронут, уничтожать планируют «недочело-
век», каковыми считают нас. Понятно, что хотя
это и максимально не афишируется, мы всё по-
нимаем, и так просто не сдадимся.

Поэтому не случайна ситуация в образова-
нии, когда сросшаяся «мировая цивилизован-
ная» правящая верхушка, включая их туземных
гауляйтеров, стремятся к дебилизации народа.

В результате действий оккупационного ре-
жима в России количество школ сократилось с

68 до 45 тыс. и продолжает сокращаться.
Не менее объяснимо выглядит и отврати-

тельное положение в медицине – количество
больниц сократилось более чем в 2 раза, поли-
клиник - в 1,5 раза. С падением уровня морали
растёт количество наркоманов и количество
абортов.

Понятно, почему русский народ «законо-
мерно» вымирает...

Согласно заявлению замминистра регио-
нального развития РФ Сергея Юрпалова (от 9
июня 2010 г.), только с 1990-го по 2010 год в
России количество населенных пунктов сокра-
тилось на 23 тысячи. Большую часть исчезнув-
ших населённых пунктов – до 20 000 –
составляют сёла и деревни. Только за 8 лет (с
2002 г. по 2010-й) их число сократилось на 554
населённых пункта (на 23,2%). Больше всего
пострадали регионы, в которых расположены
предприятия оборонно-промышленного ком-
плекса, шахтёрские и моногорода.

Большая часть брошенных поселений при-
ходится на типично русские регионы - ЦФО,
Северо-Запад, Крайний Север, Сибирь и Даль-
ний Восток.

Кроме вымирания, происходит еще и про-
цесс «вавилонизации» - переезда из вымираю-
щих регионов в крупные города, со всеми его
пороками.

Еще одним парадоксом (а точнее законо-
мерностью) является тот факт, что пособия на
детей в русских регионах и в Чечне отличается
на 2 порядка.

Из этой же серии отказ правительства от
индексации 8-тысячных пенсий гражданам
России на фоне подписания В. Путиным и из-
раильским премьером  Б. Нетаньяху соглаше-
ния о выплате из российского бюджета пенсий
в $670 для 100 000 израильтян, отказавшихся
от советского и российского гражданства. 

Не менее шокирующим является тот факт,
что в 2012 году во время своего очередного по-
сещения Израиля у Стены плача «православный
христианин» Путин вместе с хасидами «молился
за мошиаха» - за что он должен быть автомати-
чески отлучён от Церкви Христовой. Однако ни-
какой реакции со стороны РПЦ не последовало.

Как всё это соотносится с действиями и
христианской совестью иерархов, духовно на-
ставляющих, причащающих и исповедующих
якобы православное руководство страны?

Господь поругаем не бывает и Святость
Церкви Небесной безусловна. Но под руковод-
ством еретиков Церковь земная - утешающая
плачущих, нуждающихся в Духе, кротких -  на-
следующих землю, жаждущих правды, мило-
стивых, чистых сердцем, миротворцев,
гонимых за правду, стоящих в Истине за Христа
- превращается в инструмент порабощения и
оболванивания людей.

Кирилл МЯМЛИН

Получил от навальновского ФБК очередное раз-
облачение (шуваловский роллс-ройс и пр.). И
почувствовал, в очередной раз, что действия

разоблачителей, несмотря на правдивость приводи-
мых ими сведений (я не сомневаюсь, что они правду
пишут и про Чайку и пр.) вызывают у меня стойкую ал-
лергию с тошнотой, как и публичные «демократиче-
ские «покаяния» известных людей.

Читаю про «допинг» и Шарапову и вновь ловлю
себя на одной и той же мысли: что они там, на Западе,
впадают всё время в какую-то разновидность инфан-
тилизма? Все «каются»! Нашкодят, как школьники, а
потом просят прощения у сограждан. Возьмут взятку,
сходят «на сторону» или получат что-то «вне очереди»,
а потом плачутся: «Прости меня, дуру грешную!». Вы-
глядит это почти патологично и главное, крайне не-
приятно, фальшиво и мерзко, вызывая вместо
понимания чувство гадливости! Однако возводится в
добродетель и вызывает восторги у наших «либера-
лов» (названных так, как известно, «…в споре о рыси-
стых лошадях»). Вот, мол, как надо себя вести в
приличном обществе! Ведь вести себя неприлично,
хамски и безнравственно разрешено только с рус-
скими и с Россией.

«Стандарт поведения» быстро усвоен неофитами
демократии. Вот свежее:

Под рубрикой «Вести с другой планеты« (вот так,
не меньше!!) поклонники либерализма нам сообщают:

«Из-за полученных вне очереди медуслуг глава
Минздрава Латвии подал в отставку. Министр здраво-
охранения Латвии Гунтис Белевичс подал прошение
об отставке.

«Глава правительства Латвии Марису Кучинскису
заявил, что принял отставку Белевичса. «Основанием
с моей стороны стало то, что он солгал и вчера вече-
ром признался мне в этом», — передаёт ТАСС слова
премьер-министра. — Если ты в чем-то замешан, в
любом случае нужно было проявить мужество и при-
знаться в своих поступках». Глава Минздрава при-
знался, что обратился в конце мая в <…> Латвийский
онкологический центр (ЛОЦ), <…> … вся процедура
проходила в операционной, а доктору ассистировали
две медсестры. Когда я предложил заплатить за опе-
рацию, мне сказали: «Вас тут не было». Так я из мини-
стра, который боролся против «левых» услуг, сам
превратился в их получателя, — рассказал министр на
специально созванной пресс- конференции.

По словам Белевичса, сложившаяся ситуация
стала для него горьким уроком, который повлияет на
всю его жизнь. «Я прошу прощения у всех пациентов
и медиков. У всех, у кого моё поведение вызвало не-
доверие к государству. Я делал всё, чтобы ситуация в
сфере здравоохранения улучшилась. Извините», —
отметил он».

От таких речей у меня лично рвотные позывы...
Осталось только детям министра публично отказаться
от отца... Так и хочется вслед за Вовочкой из анекдота,
которого заставили извиняться за то, что назвал Машу
проституткой, произнести: «Министр не проститутка?
Извините!».

Так же Доминик Стросс-Кан каялся, что «спо-
ткнулся, он воткнулся, простите, больше не буду!».
Клинтон, плакал, оправдываясь, что совал Монике си-
гару, и тоже просил прощения у американского на-
рода и у г-жи Клинтон; Майкл Дуглас в фильме, где его
начальница захотела тр@хнуть, сначала сопротив-
лялся, как девушка, потом «пал», а потом его разоб-
лачили и он... каялся, что та «сама», а он «не хотел и
сопротивлялся!.. и она его «использовала.., домога-
лась!».. и т.д. Теперь вот Шарапова тоже так же пла-
кала, не знала, мол, про то, что уже нельзя мельдоний
в рот совать (или колоть?)!.. Всё как под копирку.

Это напоминает некое «публичное отпущение гре-
хов», ритуальное исповедание на светский манер. Как
известно, «не согрешишь – не покаешься, не по-
каешься – не спасёшься!». Покаялся и можно снова
грешить. «Бог простит!» Американский/европейский
(ненужное зачеркнуть) народ простит!

Так и хочется крикнуть: «Не верю!»….
Меня восхищают эти замечательные лидеры и но-

сители «демократических ценностей и морали», кото-
рые пользуются неслыханными привилегиями всякого
рода, и оттого никогда не обсуждаемыми! Которые

присваивают чужие несметные богатства, как у себя,
так и в других странах, и никогда не каются за это!
Не каются за то, что бросили на кого-то атомную
бомбу; не «сожалеют» (а только прилюдно радуются),
что зверски убили чужими руками неугодного им по-
литического лидера или разорили и разобщили до
того благополучные государства и целые народы, и
т.д. и т.п. Зато они с радостью и громогласно, собирая
«пресс-конференции» (!) бросаются просить проще-
ния за то, что что-то там не туда сунули или в обще-
ственный сортир прошли «без очереди»!

То есть ведут себя точно так же, как и представи-
тели нашей либеральной прессы, которые, осуждая
мирный референдум в Крыму, предпочитают не вспо-
минать Косово (без референдума и с гигантскими
жертвами); критикуя Путина по отношению к Турции
«не замечают» ничего похожего у Эрдогана или кого-
либо другого, и т.д. и т.п. Враги Путина (враг твоего
врага твой друг?), почти как жена Цезаря, у наших ли-
бералов всегда «вне подозрений обсуждений».

Вот пример. Статья А. Архангельского из журнала
SLON:

«Поворот к Турции: визг радости против языка не-
нависти». «Язык ненависти» это, конечно же, дискурс

путинской России, как, впрочем, и «визг радости». Вот,
дескать, как быстро поменяли мнение! (То есть опять
плохо!) То клеймили Турцию, то визжат от радости (тур-
агентства), что теперь им денежки посыплются… «Пе-
ремена отношения к целой стране зависит от одного
звонка Владимира Путина – это не новость, это дан-
ность». Автор, конечно, не уточняет, чьего отношения и
к чему/кому? Россиян к Эрдогану или к Турции? Торга-
шей (любимчиков «либералов») к турецким деньгам
или к Турции, или к Эрдогану? «…за семь месяцев, про-
шедшие после разрыва отношений с Турцией, было
сказано такое количество нелицеприятных слов о со-
седней стране, что, казалось бы, назад хода нет». А
что, риторика Эрдогана (или Турции, если угодно) не
поменялась на противоположную столь же быстро?
Или, может быть, Путин не говорил, что «мы ничего
против турецкого народа не имеем и обязательно на-
ладим с ним отношения»? Или не повторял сто раз о
Турции, что наши отношения изменим, но «пусть
сначала извинятся!»? Госриторика изменилась, мол.
Очень мне интересно было бы посмотреть, что бы
стало с некоторыми в любой другой стране, если бы
после высказываний президента «госриторика» его
служащих не поменялась... И наконец, автору как бы
невдомёк, что за любыми изменениями такого рода
лежат недоступные для него мотивы.

«Парадокс российской жизни состоит в том, что
бизнес тут (в России. З.Н.) долгое время вообще не
имел никаких не только политических, но и мировоз-
зренческих убеждений». То есть Slon и его работники,
как бы не знают, что Бизнес нигде и никогда не имел
никаких других убеждений, кроме убеждений в
необходимости собственной выгоды. Его класси-
ческий и неизменный лозунг запечатлён на все вре-
мена: «Ничего личного…».

Конечно, народец у нас (как и везде) в массе своей
не вызывает у меня восторгов. Я бы предпочёл, чтобы
он сам, по убеждению, в эрдогановскую Турцию не
ехал. Но, боюсь, что за свою беспринципность он, ко-
нечно же, расплатится в очередном теракте. Правда,
опять будет у наших либералов повод Путина обви-
нить, что «разрешил» поездки в Турцию...

Впрочем, я зря «ломаю копья» и «мечу биссер
перед Slon’ами». Поскольку все мы понимаем (и
Slon’ы тоже понимают), что самым главным крите-
рием для написания чего-либо для либеральной
прессы в России является уже помянутый здесь прин-
цип: «опять плохо, опять не так!».

Вы подумали, что я друг Путина или его поклон-
ник? Что я всегда в восторге от всего происходящего
в моей стране? Вы ошиблись. Я даже не бенефициар
данной публикации.

Только личное, господа «либералы», только личное!

З. НИКИТИН
*«Я предпочитаю заблуждаться вместе с Путиным,

чем разделять правильное суждение с этими
людьми!». Перефразируя Цицерона, говорившего о
Платоне. (Прим. авт.)

Пришли новости из Китая. Там есть
версия, что причина попытки военного пе-
реворота в Турции — желание Эрдогана
продолжить строительство Шёлкового
пути. В начале июля возобновились, как я и
подозревал, контакты между турецкими и
китайскими политиками на предмет реали-
зации этого проекта. И вот результат. «Сер-
жантский переворот» в Турции: «блокада»
Шёлкового пути и рост уйгурского сепара-
тизма в Китае?

“В ночь с 15 по 16 июля в Турции про-
изошла попытка государственного перево-
рота со стороны младших офицеров
турецкой армии. Сегодня, несмотря на за-
явления властей страны о подавлении мя-
тежа, нестабильная обстановка сохранятся в
Стамбуле и Анкаре. Турция - важнейшая
страна для китайского проекта Шёлкового
пути, который мог бы «прерваться», если бы
попытка переворота военных мятежников,
судя по всему, относящиеся к пантюрки-
сткому движению, увенчалась бы успехом.

По версии президента Эрдогана пере-
ворот инициировали сторонники бывшего
имама, а сегодня крупного мусульманского
публициста и журналиста Фетхуллаха Гю-
лена, который, как сообщается, тем не
менее, осудил уже провалившийся мятеж.

Сторонники называют Гюлена, живу-
щего в американской Пенсильвании, ува-
жительно: Ходжа-эфэнди (господин
Учитель). Сторонник умеренного и даже
“научного” ислама, как и находящаяся в
США лидер уйгурского движения за созда-
ние Восточного Туркестана Рабия Кадыр,
является одним из крупнейших деятелей
пантюркисткого движения, активно под-
держиваемого США.

Турция - ключевая страна в реализации
стратегии Экономического пояса Шёлко-
вого пути по созданию транспортного эко-
номического коридора из Западного Китая
в Европу: сегодня Китай модернизирует
транспортные сети стран Средней Азии и
Ирана для выхода на железные дороги Тур-
ции для установления прямой связи между
собственными экспортными центрами и
рынками Европы.

Фетхуллах Гюлен является крупнейшим
последователем суфийского шейха Саида
Нурси, идеолога пантюкристкой организа-
ции «Нурджулар», занимающейся активной
просветительской работой на территориях
тюркских государств Кавказа и Средней
Азии, а также среди турецких и мусульман-
ских общин Южной Азии и Африки. Есте-
ственной частью пантюркисткого движения
является и движение за создание Восточ-
ного Туркестана на территории китайского
Синьцзян-Уйгурского автономного района.

При активной поддержке Гюлена, как
отмечается, пришёл к власти и укрепил
свои позиции сам нынешний президент
Турции - Эрдоган, однако в 2015 году
между Эрдоганом и пантюркисткими орга-
низациями, судя по всему, широко поддер-
живаемыми из США, произошёл серьёзный
конфликт.

Со временем конфликта с пантюрки-
сткими организациями совпал и резкий по-
ворот Турции на укрепление связей с
Китаем. Если еще в середине 2015 года в
Турции проходили антикитайские акции
при широкой поддержке крупнейшей зару-
бежной общины уйгуров, то к концу года, во
время обострения отношений России и
Турции, Китай начал активно прорабаты-
вать возможность развития связей с Тур-
цией в рамках включения последней в
систему Экономического пояса Шёлкового
пути, в том числе и через транспортный ко-
ридор с участием Узбекистана, Азербай-
джана, Грузии, Турции и Украины.

В 2016 году страны пошли на дальней-
шее укрепление отношений, в частности
министры иностранных дел двух стран про-
вели встречу по вопросам безопасности, в
рамках которой Турция выразила готов-
ность бороться с фактически поддерживае-
мым ею ранее движением за создание
Восточного Туркестана.

Важно отметить, что в преддверии во-
енного мятежа 29 июня 2016 года прошла
встреча министров энергетики двух стран
и посещение министром энергетики Тур-
ции Китая. В рамках визита были за-
ключены предварительные соглашения о
сотрудничестве в сфере ядерной энерге-
тики. Напомним, что в течение многих лет
Пекин предпринимал безуспешные по-
пытки на этом направлении.

24 июня 2016 года Турция выступила
против участия Индии в Группе ядерных по-
ставщиков, заняв по сути прокитайскую по-
зицию в решении вопроса. В начале июля
между Турцией и Китаем активизировались
контакты, прежде всего в обсуждении
строительства железнодорожных коммуни-
каций в рамках Экономического пояса
Шёлкового пути.

Если версия Тайипа Эрдогана о под-
держке мятежа со стороны проамерикан-
ского пантюркисткого движения Гюлена
имеет реальные основания, то приход к
власти “турецких сержантов” или дестаби-
лизация Турции негативным образом отра-
зились бы на складывающихся сегодня
отношениях Пекина и Анкары, а также при-
вело бы к активизации сторонников созда-
ния Восточного Туркестана в Китае.

ХИЗМЕТ И ТАЙВАНЬ
В декабре 2012 года движение Гюлена

«Хизмет» («Служение») провело конферен-
цию «Движение Хизмет, мысли и учение Фет-
хуллаха Гюлена: вклад в мультикультурализм
и глобальный мир» на территории Тайваня с
участием ведущих тайваньских вузов. Конфе-
ренция стала первой на таком уровне между
широко поддерживаемой турецким прави-
тельством организацией и крупнейшими ву-
зами Тайваня. Ранее в 2006 году «Хизмет»
создал турецкую школу в тайваньском порте
Гаосюн. Николай Ефентьев, «Южный Китай»,
16.07.2016” (south-invest.com).

Провал путча в определённой мере
тоже является для организаторов положи-
тельным результатом. Эрдогану дали по-
нять, что шутки кончились. Он, конечно,
сгоряча сейчас дров наломает, например,
ужесточит режим правления, развяжет тер-
рор внутри страны. Можно будет обвинить
его в попрании демократических свобод,
установлении тирании. Далее — заба-
стовки, демонстрации, революция, одним
словом, ливийский вариант. Но по тому, как
резко стали форсироваться события
(время поджимает?), наиболее вероятны
другие сценарии, если, конечно, президент
Турции не одумается. Возможны и иные ва-
рианты, например, физическое устранение
Эрдогана или втягивание Турции в какой-
нибудь затяжной вооруженный конфликт
(никаких победоносных войн!). Идеальный
вариант— с Ираном, предпосылки
имеются, и при этом одним выстрелом уби-
ваются два зайца. Ведь Иран тоже является
звеном Шёлкового пути и после времен-
ного выпадения из него Азербайджана —
важнейшим.

Главное сейчас — вектор проводимой
глобальным бизнесом политики опреде-
лён. Нам остаётся только с интересом на-
блюдать, что придумают и на что пойдут
корпорации, чтобы своего добиться.

Константин НИКИФОРОВ

ÄÎÕÎÄÛ ÐÀÑÒÓÒ

ПУТЧ И ШЁЛКОВЫЙ ПУТЬ
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«Errare mehercule malo cum Putin, quam cum istis vera sentire»*
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Стратеги США отводят Польше ключевую
роль в поясе приграничных с Россией го-
сударств — своего рода мини-НАТО, при-

званным сыграть «сдерживающую» роль против
России. Этому аналогу антисоветского «сани-
тарного кордона» 1920-х годов эксперты США
из Центра анализа европейской политики
(CEPA) недавно даже дали определение: «при-
фронтовые государства».

Аналогичным образом прямой намёк на уго-
тованную им роль содержится и в кодовом обо-
значении учений НАТО «Анаконда-16»,
прошедших с 7 по 17 июня в Польше и Прибал-
тике. Место проведения учений опять же
значимо с точки зрения той функции, которую в
США собираются придать конкретно Польше в
конфронтации НАТО с Россией. Напомним, что

после того, как во время Гражданской войны в
США 1861—1864 годов стратегия нанесения по-
ражения мятежному Югу посредством прямых
вторжений провалилась, северянами был из-
бран долговременный план «Анаконда» для по-
степенного окружения и сдавливания кольца
вокруг Конфедерации с рассечением её на
части. Стратегия «Анаконда» тогда полностью
увенчалась успехом. Планируемый США с цент-
ром в Польше передовой военный союз призван
изображать сдерживание и оттеснение России
по аналогии с планом «Анаконда».

На протяжении последней четверти века по-
средством восточной экспансии НАТО и Евро-
пейского союза (ЕС) Запад создавал для себя
континентальное направление собственной
безопасности. Сейчас США, консолидировав
завоёванные ранее позиции, приступают к сле-
дующему этапу наступления, ключевую роль в
котором они отводят Польше и консолидиро-
ванному вокруг неё на антироссийской основе
региональному военному союзу.

Почему США выбирают именно Польшу для
ключевой роли в продолжающейся экспансии на
Восток, споткнувшейся о сопротивление России
на Украине? Ведь Польша в регионе на протяже-
нии последних трех веков приобрела себе репу-
тацию традиционной жертвы геополитики.
Очевидно, что геополитическую жертвенность
пытаются компенсировать и самокомпенсиро-
вать особой ролью Варшавы в новейшую эпоху.
Разумеется, при этом Соединённые Штаты, как
это стало уже обычным в Европе, должны будут
участвовать в руководстве и финансировании по-
добного военного союза формально с Польшей
во главе. Иначе без американского руководства
дело будет искажено национальными трениями
в регионе, отягчёнными историческим опытом, в
том числе, и опытом самой Польши.

Стратегия Америки в холодную войну осно-
вывалась на системе привилегированных отно-
шений с ключевыми государствами в системе
сдерживания СССР. В Азии это были Япония и
Южная Корея; в Европе — Германия и Италия, в
Азии — Турция, а на Ближнем Востоке — Изра-
иль. Аналогичным образом сейчас в США хотели
бы повторить подобный опыт с Польшей.

Подобное решение обусловлено рядом об-
стоятельств. Так, например, американское воен-
ное присутствие в Европе за последнюю
четверть века сократилось с 340 тыс. (на момент
окончания холодной войны) до примерно 30 тыс.
в 2015 году. Нарастить быстро обратно прежнюю
численность у США нет возможности. Поэтому
идея мини-НАТО в Центральной и Северной Ев-
ропе находит своё оправдание в Вашингтоне в
утверждении, что США из-за ресурсных
ограничений и растущего числа проблем в дру-
гих частях мира, в частности, на Дальнем и Ближ-
нем Востоке, не в состоянии сами наращивать
своё военное присутствие в регионе. Рост воен-
ного присутствия здесь может оказаться дорого-
стоящим мероприятием для Соединённых
Штатов. Поэтому США определяют Польшу в ка-
честве своего заместителя по поддержанию ре-
гиональной безопасности, предварительно
напугав регион украинским кризисом. Альтерна-
тивой может стать отказ США от выбранной ими
после Второй мировой войны роли гегемона в
Европе. Этого в Вашингтоне, строящем глобаль-
ную империю, никак не хотят.

Современная государственная идеология
Польши построена вокруг идеи «воссоедине-
ния» с Западом. Но для предписанной Вашинг-
тоном функции одного этого явно недостаточно.
С точки зрения Вашингтона, Польша должна
приложить больше усилий, чтобы приобрести
потенциал сдерживания и позиционирования
своих сил вдоль своей восточной границы. НАТО
после агрессии против Югославии официально
«переосмыслило» зону своей ответственности,
выйдя за пределы коллективной обороны. Вме-
сто защиты территории, НАТО расширило свои
задачи вне зоны своей ответственности, осу-
ществляя на практике функцию глобальной ге-
гемонии США. Ведущие европейские державы
НАТО признали предложенный им из Вашинг-
тона отказ от акцента на территориальной обо-
роне и приняли рост экспедиционных
возможностей. Изменение стратегии безопас-
ности НАТО в Европе позволило европейским
союзникам по НАТО сократить свои расходы на
оборону, но при этом без существенного нара-
щивания своих экспедиционных возможностей.
Польша же, участвуя в заморских экспедициях
НАТО, продолжала делать акцент на своей тер-
риториальной обороне.

Участие Польши в заморских экспедициях
вызвало определённую негативную реакцию об-
щественного мнения в стране, поскольку суще-
ственные ресурсы растрачивались без роста
территориального оборонного потенциала
Польши. Это сказалось, например, в отказе
Польши участвовать в военных операциях НАТО
в Ливии в 2011 году.

Вооруженные силы Польши за прошедшую
четверть века прошли путь от армии в 350 тыс.
человек, комплектуемой по призыву, до профес-
сиональной армии в 100 тыс. военнослужащих.
Малая численность армии и резерва встретила
критику в современной Польше. Поэтому в
Польше недавно было объявлено о формирова-
нии войск территориальной обороны. Подобное
решение фактически связано с намерением
увеличить резерв для действующей армии. За
исключением Польши все страны создаваемого
США «оборонительного пояса» имеют лишь не-
большие постоянные вооруженные силы и
малые резервы. Единственным исключением

здесь является не входящая в НАТО Финляндия,
которая имеет мобилизационный резерв в 230
тыс. военнослужащих запаса. В мае 2015 года
Финляндия ненавязчиво напомнила об этом ре-
зерве, когда в СМИ разошлась информация о
готовности властей разослать повестки 90 тыс.
финских резервистов.

Сейчас некоторые члены НАТО в регионе
Центральной и Восточной Европы отреагиро-
вали на кризис на Украине. Так, например,
Литва вновь вернулась к призыву на военную
службу. Все страны Прибалтики повысили уро-
вень своих расходов на оборону. Польша ещё до
начала кризиса приступила к реализации амби-
циозного плана модернизации своих оборонных
возможностей, который включает развитие си-
стемы ПВО, приобретение ракет класса воздух-

поверхность, ударных и транспортных
вертолётов, а также новейших дизель-электри-
ческих подводных лодок. С опорой на приобре-
тённую американскую систему Patriot поляки
завели речь об общем региональном подходе к
ПРО. Предлагается, чтобы Польша своими Pat-
riot защищала не только себя, но и другие
страны, прежде всего Прибалтику.

Опора на территориальную оборону по-поль-
ски означает, что Польша должна организовать
свои вооруженные силы, сосредоточившись на
сценарии сухопутной войны с Россией. Для этого
Польше, по замыслу Вашингтона, придётся со-
средоточиться не только на своей собственной
территориальной обороне, но и на координации
территориальной обороны всего региона. В этой
связи Соединённым Штатам предстоит инвести-
ровать серьёзные военные ресурсы и направить
достаточный персонал именно в Польшу. Вар-
шава добивается, чтобы Польша получила осо-
бый статус для оборонной промышленности
США. И без этого Польша стала одним из основ-
ных покупателей военной техники США в Европе.
Однако прямые инвестиции США в оборонные
компании в Польше пока остаются на более чем
низком уровне. По замыслу Варшавы, наоборот,
крупные американские инвестиции в оборону
способствовали бы общему технологическому
развитию Польши. Поэтому в интересах созда-
ваемого военного союза США следует оказать
полный спектр услуг Польше и её
союзникам в регионе, включая не
только военную помощь, но и эконо-
мическую, политическую и дипло-
матическую поддержку. Продол-
жится политика превращения Поль-
ши в витрину региона. Таковой она
уже стала в большей мере для Укра-
ины, в меньшей — для Белоруссии.

Антироссийскую стратегию заня-
того США в Центральной и Восточ-
ной Европе буфера и союзных США
пограничных государств в 2014 году
озвучил на аналитическом ресурсе
Stratfor американский политолог
Джордж Фридман. Сейчас мы на-
блюдаем претворение этой страте-
гии с некоторой существенной
вариацией в части подключения се-
верных стран, ключевые из которых
не принадлежат к НАТО. Речь идёт о
Швеции и Финляндии.

Сейчас «санитарная» погранич-
ная линия полуокружения России со
стороны Европы, по замыслу страте-
гов из Вашингтона, состоит из двух
групп: северной — это скандинавы +
Финляндия и северо-западной —
это Польша + три прибалтийские
страны. В идеале линия должна быть
непрерывной до Румынии. Однако
сейчас в этой линии имеется разрыв
из-за особой позиции Венгрии и
условной — Словакии и Чехии, на-
строенных на соглашение с Россией
вместо конфронтации. Разрыв не
позволяет территориально соеди-
ниться враждебной России Румынии с Польшей.
Ещё далее на юг, по определению Джорджа
Фридмана, в антироссийском фронте должны
были присутствовать Азербайджан, Турция и Бол-
гария, но здесь сейчас начинают работать об-
стоятельства другого порядка, вызванные
интересами относительно самостоятельного ту-
рецкого игрока. Впрочем, недавнее обострение в
Нагорном Карабахе даёт США надежду вовлечь в
антироссийский союз и Азербайджан. С другой
стороны, энергетическая стратегия Евросоюза,
направленная против России, требует сохране-
ния относительной стабильности на возможном
пути иранского газа на южном отрезке антирос-
сийской дуги.

Таким образом, страны, определённые США
в антироссийский пограничный кордон Европы
и НАТО, до сих пор не составляют единый воен-
ный союз. На это есть ряд весьма существенных
причин. Историческая память и в Швеции, и в
Польше сохраняет воспоминание об обиде, на-
несённой Россией этим странам в виде геопо-
литических поражений в ХVIII веке, для Польши
дополнительно и в ХХ веке. Это является стиму-
лирующим союз фактором. Однако Швеция с
начала ХIХ века предпочитала действовать про-
тив России из-за кулис своего нейтралитета.
Поэтому не существует никаких доказательств,
что Швеция готова отойти от подобной роли и
встать в более решительную военную позицию.

Кроме того, необходимы существенные по-
литические средства для соединения Северной
(шведской) и Северо-Западной (польско-при-
балтийской) групп. Такие возможности создают,
с одной стороны, особые финансово-экономи-
ческие отношения прибалтов со скандинавами,
прежде всего со шведами, а эстонцев — с фин-
нами. Предоставленные самим себе прибалтий-
ские страны не доверяют друг другу, и их
сотрудничество не идеально. Польша и Эстония
– единственные страны из создаваемого анти-
российского военного пояса, которые тратят 2%
от своих ВВП на оборону. Но и эта норма в усло-
виях противостояния с Россией представляется
для США недостаточной. В Вашингтоне хотели
бы, по крайней мере, пяти процентов. Однако
как достичь подобного роста?

Наличие внешних угроз всегда возбуждало
как местный национализм, так и межгосударст-
венные трения в регионе Центральной Европы.
В Польше, в частности, подозревают на основа-
нии собственного исторического опыта, что она

всё равно проиграет, если её союзниками будут
малые и слабые страны региона. Поляки имеют
основания подозревать, что прибалтийские
страны по части военного сопротивления Рос-
сии безнадёжны, и что Россия и Германия (в
очередной раз) достигнут между собой согла-
шения за спиной и поляков, и прибалтов. С дру-
гой стороны, страны Северной Европы и
Прибалтики стали опасаться политической не-
предсказуемости самой Польши, после того как
надёжное правительство Дональда Туска сме-
нили импульсивные правые националисты Ка-
чинского. Ответом на подобное недоверие
сторон могли бы стать институционные меха-
низмы регионального военного союза, но их нет,
и непонятно, как их создать. Совет государств
Балтийского моря включает в себя все госу-

дарства региона плюс Россию и Германию, что
не устраивает сторонников конфронтации с
Россией в регионе. Сотрудничество Северных
стран, в свою очередь, исключает Прибалтику, а
активизированное скандинаво-прибалтийское
сотрудничество исключает Польшу.

Помимо Румынии, Польше, по замыслу Ва-
шингтона, предстоит установить особые союзни-
ческие отношения со Швецией. Именно Польша
совместно со Швецией имеют достаточный воен-
ный потенциал, необходимый для создания в
оперативном плане основы антироссийского
пояса безопасности. В США могут полагать, что
втягивание Швеции и Финляндии в конфликт с
Россией лучше пойдёт не через членство этих
стран в НАТО, чему сопротивляется местная об-
щественность, а через участие в региональном
оборонительном союзе, подвязанном на Польшу.
НАТО не имеет формальных обязательств в
сфере безопасности по отношению к Швеции и
Финляндии. Швеция не является союзником
НАТО, но относится к числу наиболее важных и
функционально активных партнёров альянса.
Швеция сотрудничает с НАТО, но не участвуют в
его системе коллективной ответственности. По-
этому сближение Швеции с НАТО логично может
пойти на двусторонней основе ее отношений с
Польшей. Министры иностранных дел Польши и
Швеции Радослав Сикорский и Карл Бильдт в
своё время признали общие интересы своих го-

сударств в продвижении ценностей на простран-
ство Советского Союза при обосновании
запускаемой программы «Восточного парт-
нёрства» ЕС. И Польша, и Швеция крайне заинте-
ресованы в собственном контроле за Балтийским
морем. На долгосрочной основе и Польша, и
Швеция могли бы координировать, если не интег-
рировать элементы своих военно-морских про-
грамм модернизации на основе создания,
например, функционально совместимых, если не
общих, боевых платформ. Польша и Швеция
могли бы расширить сотрудничество своих ВВС.
И Швеция, и Польша модернизируют в одном на-
правлении свои системы противовоздушной обо-
роны. Всё это создаёт реальную основу для
польско-шведского сотрудничества в сфере обо-
роны. Его только нужно как-то оформить.

Другой целью американцев в деле формиро-
вания под своей эгидой военного союза вокруг
Польши стало предотвращение изоляции Польши
на ниве региональной дипломатии. Для Польши
после начала украинского кризиса складывается
ситуация, которая демонстрирует различие в
восприятии «российской угрозы» самой Польшей
и ее южными соседями. Заявления Чехии, Слова-
кии и Венгрии в связи с украинским кризисом и
антироссийскими санкциями демонстрировали
расходящиеся векторы, что, на самом деле, по-
казывало фундаментальные политические разли-
чия между странами Вышеградской группы по
отношению к России. Реальная политика Венгрии
и идеологическая враждебность Польши к России
поместили эти страны на противоположные
концы внешнеполитического спектра по отноше-
нию к Москве, тогда как Чехия демонстрировала
колебания, а Словакия осторожность. Плюс еще
политика Венгрии в отношении Украины была
оформлена через призму защиты венгерского
меньшинства на Украине. Это привело к тому, что
по вопросам безопасности Польша предпочла
иметь дело не со своими союзниками по Выше-
градской группе, а со скандинавскими и прибал-
тийскими странами и Румынией.

Различия в отношении к России в регионе
вытекают из исторического опыта, идеологиче-
ской мотивации, склонности к политическому
сотрудничеству и конкретных экономических
интересов. В итоге Вышеградская группа не об-
разует регионально ориентированной группы с
общим интересом в единой безопасности. Как
выяснилось, в Центральной Европе у политиче-
ского руководства отсутствует национальный

консенсус и общее стратегическое осмысление
региональной среды безопасности, а также сов-
падающая оценка угроз. Часть местных полити-
ков видит свою роль в посредничестве между
Россией и Западом за счёт специальных эконо-
мических сделок с Россией. Кроме того, поль-
ский военный бюджет в настоящее время более
чем в два раза превосходит совокупный воен-
ный бюджет трёх других членов Вышеградской
группы. Военный вес Польши очевиден.

Все эти обстоятельства привели к снижению
практической пользы от Вышеградского фор-
мата (V4) для польской дипломатии, а через них
и для американцев. В отличие от Польши, три
других участника Вышеградской группы увидели
в своих потенциальных обязательствах членства
в НАТО источник обострения отношений с Рос-

сией. Это создало у них соблазн исторической
реминисценции об альтернативной региональ-
ной группировке с ориентацией на Австрию для
проведения более сдержанной по содержанию
политики безопасности и без влияния интересов
внешних по отношению к региону сил.

С точки зрения США, V4 после всего должна
стать лишь одним из инструментов, которые
могут быть использованы для выравнивания на-
циональных интересов среди союзников НАТО в
регионе Центральной Европы. Потенциально у
США остаётся возможность ограничивать со-
трудничество с сопротивляющимися в регионе
совместным военным усилиям НАТО через дву-
сторонние отношения и тем наказывать их.

Польша является единственной страной Вы-
шеградской группы, которая оказалась непо-
средственным соседом РФ. С большим
недовольством Варшава смотрит на россий-
ский анклав в Калининграде и на его военные
возможности. Кроме того, Польша должна учи-
тывать и враждебный белорусский фактор.

Чехия, Венгрия и Словакия изначально отка-
зываются быть частью американского плана ре-
гиональной безопасности с расчётом на
Польшу, утверждая, что попытка укрепить «вос-
точный фланг» НАТО будет способствовать уве-
личению напряжённости в отношениях между
Западом и Востоком. Показательно, что разрыв
связности антироссийского фронта из-за осо-

бой позиции трёх государств Вы-
шеградской группы привёл в
операционном отношении к двум
разным учениям НАТО с опорой на
географию — Atlantic Resolve North
и Atlantic Resolve South.

По итогам разногласий в V4
Польша тем не менее не может от-
казаться от проведения активной
стратегии в регионе, но в одиночку
она слишком слаба для нее. Наме-
ченное присутствие американских
и других союзных войск в Польше и
странах Прибалтики должно по-
мимо сдерживающей в отношении
России роли стать ещё фактором
ободрения и поощрения Польши на
более активную игру в регионе, не-
смотря на текущие разногласия со
своими южными соседями.

На сегодняшний день Соеди-
нённые Штаты и их союзники от-
реагировали на украинский кризис:
экономическими санкциями против
России, обещанием увеличить во-
енные расходы, созданием со-
вместной военной целевой группы
повышенной готовности и предо-
ставлением США одного милли-
арда долларов на нужды
европейской безопасности. Что ка-
сается конкретно региона Цент-
ральной и Восточной Европы, то в
начале украинского кризиса США
направили дополнительно двена-
дцать истребителей F-16 и три
транспортных самолёта C-130 в

Польшу. Шесть американских F-15 и два само-
лёта для дозаправки были отправлены в сосед-
нюю с Польшей Литву. Помимо этих мер, в том
числе в отношении Польши, НАТО объявило, что
оно обновит свои оборонительные планы каса-
тельно стран Прибалтики и Польши, включая
разработку плана военной готовности, оценки
угроз, создания механизмов совместного ис-
пользования разведывательных данных, проце-
дур раннего предупреждения и планирование
реагирования на кризисные ситуации. Соеди-
нённые Штаты объявили, что развернут сухопут-
ные войска НАТО в Польше и странах
Прибалтики, пусть речь и идёт о сравнительно
небольших численно контингентах в четыре ба-
тальона. Было уже объявлено о готовности соз-
дать склады тяжёлых вооружений в трёх
прибалтийских странах, а также в Польше, Ру-
мынии, Болгарии и, возможно, Венгрии. В июне
2015 года в НАТО было принято решение о соз-
дании шести оперативных штабов в Болгарии,
Эстонии, Латвии, Литве, Польше и Румынии. В
НАТО решили увеличить размер сил быстрого
реагирования НАТО до 40 тыс. человек с преж-
него уровня в 13 тыс. Конкретно в Польше нача-
лись работы по созданию региональной
штаб-квартиры в Щецине.

Развитие способности Швеции, Финляндии,
Прибалтики, Польши и Румынии для противо-
стояния с Россией в военной сфере становится
главным приоритетом для США в регионе. В
США полагают, что страны-участники мини-
НАТО должны обладать собственными наступа-
тельными возможностями. Чтобы поднять порог
сдерживания достаточно высоко, польским вой-
скам собираются придать не только оборони-
тельные, но и наступательные возможности. В
этом отношении показательно, что США поста-
вили в Финляндию и Польшу самые современ-
ные крылатые ракеты AGM-158 JASSM,
носителем которых выступают имеющиеся у
этих стран истребители-бомбардировщики F-
16. AGM-158A JASSM имеют радиус действия
свыше 400 километров. Система даёт возмож-
ность наносить высокоточные удары по важным
целям, таким как командные пункты, ракетные
батареи, склады и базы снабжения. Польский
контракт на эти ракеты составил $ 250 млн.
Ожидается, что на вооружение польской армии
эти крылатые ракеты будут поставлены с 2017
года. Ударный потенциал польских AGM-158A
JASSM заставляет располагать возможные рос-

сийские авиабазы на территории Белоруссии
лишь за линией Березины.

Кроме того, США уже поставили крылатые
ракеты AGM-158 JASSM Финляндии, в резуль-
тате чего впервые в своей истории эта страна
получила возможность эффективно поражать
цели в глубине территории России. Это каса-
ется и Санкт-Петербурга.

Сухопутные войска Польша нуждаются в
определённом количестве танковых и механи-
зированных дивизий, а пока американцы соби-
раются компенсировать их большим
количеством мобильных противотанковых реак-
тивных комплексов. Для нейтрализации россий-
ской артиллерии американцы намерены
поставлять Польше и ее военным союзникам в
регионе мобильные контрбатарейные радарные

системы, которые помогают точно определять
местонахождение позиций артиллерии и мино-
мётов противника. Эти системы должны быть
тесно привязаны к собственным самоходным и
дальнобойным артиллерийским орудиям и си-
стемам залпового огня.

Однако у современной американской страте-
гии «Анаконда» есть очевидные слабости. Так, на-
пример, польская стратегия безопасности
излишне зависит от международных связей и
блоковой принадлежности страны. Когда Фран-
ция и Германия на старте Минского процесса до-
говорились игнорировать Польшу, у Польши не
оставалось другого выбора, как принять это уни-
зительное решение. Кроме того, украинский кри-
зис ещё раз продемонстрировал, что НАТО не
является реальным военно-политическим факто-
ром, и без Соединённых Штатов не является са-
модостаточным. При этом одна Польша не в
состоянии сдерживать Россию из-за отсутствия
у неё необходимых возможностей. Очевидно, что
Польша не сможет в ближайшем будущем до-
стичь уровня военного потенциала, сравнимого с
российским. За поставляемые американские во-
оружения она должна щедро платить американ-
скому ВПК. Поэтому коллективный фактор
устрашения во главе с США остаётся краеуголь-
ным камнем польской стратегии безопасности.
Это заведомо накладывает ограничения на само-
стоятельную функцию Польши.

Сдерживание в регионе с опорой на ключе-
вую роль Польши одновременно означает роль
США в качестве ключевого защитника Польши.
Соединённые Штаты собираются благодаря
разработанной стратегической схеме «буфера»
и «пограничных государств» достичь следующих
преимуществ:

— уменьшить своё прямое военное вмеша-
тельство в Восточной и Центральной Европе.
Если же речь реально об этом пойдёт, то оно
будет осуществлено лишь на самой последней
стадии конфликта с Россией;

— Польше придётся выполнять в регионе не-
которые из современных функций безопасно-
сти, принятых Соединёнными Штатами;

— США повысят уровень своего контроля за
польской внешней политикой и политикой без-
опасности. Асимметричный союз заведомо
предполагает контроль за функцией подчинён-
ного партнёра;

— фактор неопределённости относительно
вмешательства США (чего так боятся прибалты)
в регионе будет снижен;

— у США появится новый рычаг влияния на
европейскую политику;

— США приобретут ещё одного привилегиро-
ванного партнёра на европейском континенте.

В то же время концепция регионального
сдерживания с опорой на Польшу содержит
определённые риски для США. Перечислим их:

— прогрессирующая эрозия НАТО как ре-
зультат создания в Европе параллельных меха-
низмов безопасности;

— исполнение Польшей в Европе некоторых
из современных мер безопасности Соединён-
ных Штатов;

— повышение уровня контроля США за поль-
ской внешней политикой и политикой безопасно-
сти и, как следствие, понижение суверенности
Польши, что может не понравиться польским на-
ционалистам;

— зона общего интереса безопасности в ре-
гионе является достаточно большой для охвата
и реализации намеченной стратегии Польшей и
Соединёнными Штатами;

— увеличение создаваемой военной угрозы
повысит сплочённость нового альянса только до
определённого момента. После того как некая
высокая точка эскалации будет достигнута,
страны-участники предпочтут индивидуальные
стратегии безопасности, вместо того чтобы
действовать на основании своих союзнических
обязательств;

— поддержка США обеспечения безопасно-
сти государств Центральной и Восточной Европы
носит условный характер. Условия же опреде-
ляются соотношением глобальных и националь-
ных интересов США. Эти условия могут
измениться, и Польша может быть покинута США
со всеми её приобретёнными проблемами точно
так, как это когда-то произошло в Ялте. Проблема
низкого регионального потенциала, проблема
регионального разнообразия — всё это пока
остаётся, что осложняет формирование военного
союза с Польшей во главе. Все эти негативные
факторы нельзя преодолеть за короткий период.

Аналитическая редакция EADaily

НОВЫЙ ВОЕННЫЙ СОЮЗ ПРОТИВ РОССИИ

Для выхода газеты требуются
разнообразные ресурсы, в том
числе финансовые. Нам нередко
приходится сталкиваться со скеп-
тиками, знакомыми с издатель-
ским делом, которые отказы-
ваются верить, что газету «Слова
и Дела» не содержит богатый
спонсор. Но спонсора, даже небога-
того, у нас действительно нет.

Тем не менее есть люди, благо-
даря финансовому участию кото-
рых газета продолжает выходить,
– это наши читатели.

Искренне благодарим всех, кто 
помогает газете!
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(Окончание. Начало в №№26,28)
Без теории нам смерть! Смерть!! Смерть!!!

И.В. Сталин

Восьмой пятилетний план, может быть, в от-
личие от всех последующих, основывался
на возможностях народного хозяйства.

Цели и ресурсы их обеспечения были согласо-
ваны. На предприятиях стал активно внедряться
хозяйственный расчёт, материальное стимулиро-
вание работников низовых производственных
звеньев и трудовых коллективов в целом.

Автор в то время работал начальником пла-
ново-экономического отдела речного порта Бла-
говещенск. Основными показателями работы
предприятия стали рентабельность и прибыль.
Именно от прибыли по нормативам производи-
лись отчисления в фонд материального поощре-
ния, в фонд социально-культурных мероприятий
и жилищного строительства. Объём погрузочно-
разгрузочных работ, характеризующий выполне-
ние основной задачи порта по переработке
грузов, стал иметь второстепенное значение.

Использовались любые пути для увеличения
прибыли как за счёт основного вида деятельно-
сти, так и за счёт дополнительных работ. Если
раньше даже мысли возникнуть не могло, чтобы
снять с обработки судна бригаду портовых рабо-
чих и направить ее на выполнение второстепен-
ных, но более высокооплачиваемых работ, то
сейчас такие действия не вызывали удивления.

Но и стоимость обработки груза разная, одно
дело перерабатывать тарно-штучные грузы, дру-
гое, например, пиломатериал. Конечно, первыми
шли в работу грузы с более высокой расценкой.
В то же время снижались необходимые затраты,
связанные с эксплуатационными расходами,
такие как затраты на ремонт, материалы, запча-
сти, без которых невозможно нормальное функ-
ционирование портового оборудования.

Бригады портовых рабочих отказались пе-
рейти на внутренний хозрасчёт, так как резуль-
таты их работы во многом зависели от внешних
причин, таких как подача судов под погрузку
(разгрузку), погодных условий, наличия груза и
т.д. Они практически не принимали участия в ра-
боте в новых условиях, хотя начисленными от
прибыли фондами пользовались. Здесь уже в
низовом звене начали возникать противоречия
между рабочими и инженерно-техническими ра-
ботниками, перешедшими вместе с портом на
работу в новых условиях. Возникли противоре-
чия между коллективом порта и государством.
Для коллектива порта главное получить макси-
мальную прибыль, а для народного хозяйства
главная задача порта в период навигации - обес-
печить своевременную и бесперебойную пере-
работку грузов. Как видим, цели предприятия и
народного хозяйства стали не совпадать. В
целом коллектив порта работал «красиво»: еже-
месячные премии, 13-я зарплата, образованные
для коллектива фонды создавали нормальный
психологический климат. А то, что порт может
переработать в текущем году меньшее количе-
ство грузов, чем в прошлом, что часть грузов
может быть не отправлена вовремя и будет
ждать в порту следующей навигации, коллектив
порта уже особенно не заботило.

Усиление материальной заинтересованности
коллективов не могло не сказаться на результа-
тах. Несмотря на то, что реформы впоследствии
были свернуты, пятилетка 1965-1970 годов была
одной из самых успешных. Среднегодовые
темпы прироста национального дохода соста-
вили 7,1%. Продукции промышленности – 8,5%,
валовой продукции сельского хозяйства -3,9%,
производительности труда в целом по народ-
ному хозяйству - 6,8%, реальных доходов на
душу населения - 6,9%, товарооборота - 8,2%.
Заработная плата рабочих и служащих увеличи-
лась на 26,4%. По сумме пяти лет капитальные
вложения выросли на 42,6%.

В то же время сводить успехи восьмой пяти-
летки к результатам проводимой реформы было
бы вряд ли правильно. Явное улучшение положе-
ние дел в экономике проявились уже в первые
годы пятилетки и вызвано оно было возвратом в
1965 г. к отраслевой системе управления народ-
ным хозяйством. Созданные вновь отраслевые
министерства быстро наладили координацию
работы предприятий, возобновили хозяйствен-
ные связи между ними. Кроме этого, оказали
влияние и благоприятные климатические усло-
вия, высокий прирост добычи нефти в Западной
Сибири и ряд других факторов.

Но в то же время эта реформа несла в себе
сокрушительную разрушительную силу. Резко
возросли стоимостные показатели производ-
ства. Предприятиям стало выгодно включать в
продукцию дорогостоящие комплектующие из-

делия, так как оценка осуществлялась по валу.
Увеличение валовых показателей давало воз-
можность получать большую прибыль, а значит
увеличивать материальное стимулирование ра-
ботающих. Рост валового производства стал
опережать штучный выпуск продукции. Напри-
мер, за восьмую пятилетку по сравнению с ше-
стой пятилеткой снизился среднегодовой
абсолютный прирост производства турбин,
тракторов, газа, угля, бельевого и верхнего три-
котажа, сахара-песка и ряда другой продукции.
В то же время погоня за валом зачастую приво-
дила к перепроизводству отдельных видов про-
дукции, склады предприятий затаривались. В
этом не было ничего удивительного. Развитие
стоимостных характеристик производства яв-
ляется основной чертой капиталистического
способа производства, что неминуемо ведёт к
кризису, к производству лишней продукции.

Предоставление больших прав предприя-
тиям во многом явилось причиной несбаланси-
рованного развития в экономике. Превышение
роста заработной платы над ростом производи-
тельности труда вызвало приток денежной
массы, которая не смогла покрыться потреби-
тельскими товарами и услугами. Равновесие
между денежной массой и предложением това-
ров и услуг было нарушено. В связи с этим уве-
личились объёмы денежных вкладов. Так, в 1970
году по сравнению с 1965 годом сумма вкладов

выросла с 18 727 млн. рублей до 46 600 млн. руб-
лей, или почти в 2,5 раза. Тогда и появилось
слово «дефицит», которое потом весьма часто
стало присутствовать в обиходе граждан.

Экономическая реформа была свёрнута. Нет
смысла подробно говорить о том, какие меры
принимались партией и правительством по при-
ведению экономики страны в порядок, так как в
основе всех их лежало развитие товарно-денеж-
ных отношений.

Вместо товарной (валовой) продукции вво-
дится показатель чистой продукции, т.е. вновь
созданная стоимость. Эксперимент в планиро-
вании и оценке деятельности предприятий про-
мышленности по чистой продукции начался в
1973 году главным образом в машиностроитель-
ных отраслях. Затем этот показатель был рас-
пространён на другие отрасли. Показатель
стоимости играет важнейшую роль при капита-
лизме, но при социализме его роль должна по-
стоянно уменьшаться. При социализме главное
ведь не прибыль, а удовлетворение потребно-
стей народного хозяйства и человека в том или
ином изделии. Речь идёт о полезности вещи, т.е.
на первый план выходит не стоимость, а потре-
бительная стоимость.

К. Маркс в I томе «Капитала» писал: «Полез-
ность вещи делает ее потребительной стои-
мостью... Потребительная стоимость реализуется
лишь в процессе потребления. Потребительные
стоимости образуют вещественное содержание
богатства, какова бы ни была его общественная
форма. При той форме общества, которое подле-
жит нашему рассмотрению, они в то же время яв-
ляются носителями меновой стоимости». К. Маркс
рассматривал капиталистическое общество, при
социализме же потребительные стоимости не все-
гда могут являться носителями стоимости. С раз-
витием социализма они всё более и более должны
были утрачивать свои стоимостные характери-
стики. Начало этому уже было положено. Мы на-
зывали такие потребительные стоимости, как
бесплатное, в том числе и высшее образование,
медицинское обслуживание. К этому можно было
отнести и бесплатный хлеб в рабочих и студенче-
ских столовых, детские товары, продаваемые
значительно ниже себестоимости, и целый ряд
других потребительных стоимостей, которые не
несли стоимостных характеристик или несли
только часть их. Таким образом, при социализме
на первый план выступает потребительная стои-
мость, а не меновая или просто стоимость, в том
числе чистая (вновь созданная) стоимость.

В целом все дальнейшие попытки совершен-
ствования показателей работы предприятий с
целью добиться серьёзных успехов базировались
во многом на производственных отношениях ка-
питализма, основанных на товарно-денежных от-
ношениях. Но достигнуть сокрушающих
капитализм результатов, проводя одновременно
государственное планирование и развивая то-
варно-денежные отношения, было просто невоз-
можно. К сожалению, всё совершенствование
производственных отношений в период так назы-
ваемого «застоя», которого, как мы с вами видели
на цифрах, не было, строились именно на этом.

Нарушение равновесия между денежной
массой и предложением товаров и услуг, допу-
щенное в период косыгинской реформы, в даль-

нейшем только усилилось. «В народном хозяй-
стве образовалась большая сумма денежных
средств, которым не противостоит материаль-
ный эквивалент.

Опережающий рост денежных средств по
сравнению с хозяйственным оборотом происхо-
дит как у предприятий и организаций, так и у на-
селения. Образование избыточных денежных
средств у населения, вызванное неполным
удовлетворением спроса населения на товары
и услуги, имеет особо острые социально-эконо-
мические последствия. Остатки денежных
средств населения в форме наличных денег,
средств на вкладах в сберегательных кассах и в
других формах на 1 января 1986 года оцени-
ваются Госбанком СССР в размере 320 млрд.
рублей против 33 млрд. рублей на 1 января 1966
года. Таким образом, за 20 лет они увеличи-
ваются в 9,6 раза при росте розничного товаро-
оборота и платных услуг в 3,1 раза (в
фактических ценах)». (Центральный банк Рос-
сийской Федерации. По страницам архивных
фондов Центрального банка Российской Феде-
рации. Выпуск 12)

Во времена Горбачёва было разрешено соз-
давать кооперативы на предприятиях, что созда-
вало возможность перевода безналичных
средств в наличные. Условия хозрасчёта на
предприятиях позволяли увеличивать фонд за-
работной платы быстрее, чем росла производи-

тельность труда. Появились «излишние» деньги,
возникли спекуляция, очереди в магазинах, осо-
бенно за продовольственными товарами. Оче-
реди были, но холодильники-то дома у людей
были полны. По оценкам ООН в области сель-
ского хозяйства и продовольствия (ФАО), СССР
в середине 80-х годов входил в десятку стран
мира с наилучшим типом питания.

Происходило накопление негативных явлений,
усложнение межнациональных отношений. Всё
более и более личные интересы вступали в проти-
воречие с общественными интересами. Это по-
рождало недоверие к партии, цинизм и
равнодушие. Основы социалистического строя не
только не развивались, а даже свертывались. Со-
циализм выстоял в наиболее критические периоды
борьбы с капитализмом в первые годы Советской
власти, в годы Великой Отечественной войны, бы-
стрее всех восстановил народное хозяйство в
послевоенное время, первым в мире отменил про-
довольственные карточки. Была очевидна возмож-
ность скорого тотального преимущества перед
капитализмом. Однако этого не произошло.

Преимущества социализма над капитализ-
мом реализовывались где-то до второй поло-
вины 50-х годов прошлого века. Именно за счёт
этих преимуществ была проведена индустриа-
лизация, обеспечившая невиданный до сих пор
подъём производства, достигнута победа в Ве-
ликой Отечественной войне, восстановлено на-
родное хозяйство страны. Государственная
монополия контролировала производство и по-
требление товаров, внешнюю торговлю, собст-
венно говоря, все сферы экономической жизни.
Это давало возможность при необходимости
концентрировать ресурсы и осуществлять гло-
бальные проекты возведения гидроэлектростан-
ций, подъёма целины, строительства БАМа и
других крупных объектов.

Но потенциал экономики не мог быть реали-
зован полностью, он сдерживался не экстенсив-
ными методами ведения хозяйства, как принято
было говорить, а недостаточной свободой глав-
ной производительной силы – человека. Нужны
были новые методы организации и управления,
расширяющие эту свободу, освобождающие ин-
дивидуальное сознание людей от сдерживаю-
щих рамок и способные разбудить их
творческую активность. Здесь уже не могло по-
мочь саморегулирование экономики как тако-
вой, как это происходит при капитализме. Дело
в том, что социализм не гарантирует прогресса
науки и техники автоматически. Здесь нужна це-
ленаправленная деятельность партии и прави-
тельства по превращению науки не только в
непосредственную производительную силу, но в
самоопределяющую развитие производитель-
ных сил, и на этой основе достижения нового со-
стояния общества, способного решать
возникшие на данном этапе развития социа-
лизма задачи. Речь идёт о переходе к иннова-
ционной экономике.

На дальнейших этапах социализма роль
науки должна была увеличиваться и в конечном
счёте она должна была стать выше производства
и уже сама определять его внешние параметры
и внутреннее содержание, устанавливать и
определять связи и пропорции между отдель-
ными видами производства. Но главное, заняв

такое место в системе производственных отно-
шений, она всё более и более освобождала бы
человека от рутинной работы, расширяла бы
границы его свободы для всестороннего разви-
тия личности. Человек смог бы сосредоточить
свои усилия на том виде деятельности, который
давал бы полное развитие его способностей.
Это неминуемо привело бы к дальнейшему раз-
витию науки, появлению таких её направлений,
которые мы сейчас даже представить не можем.
А это, в свою очередь давало бы новые возмож-
ности для увеличения свободы, что, безусловно,
сказалось бы на безграничном развитии науки.
Преимущества социализма над капитализмом
стали бы таким очевидным фактом, что нам при-
шлось бы только наблюдать окончательное за-
гнивание последнего.

Инновационный тип экономики подразуме-
вает, как представляется, большую разветвлён-
ную науку, связанную с широкой сетью
образовательных учреждений. Всё это в Совет-
ском Союзе было. Наша наука занимала ведущие
позиции. В 1986 г. в СССР насчитывалось более
1,5 млн. научных работников, или одна четвертая
часть в мире. Сейчас кое-кто говорит, ну, что, мол,
за учёные это были. Тем не менее тысячи этих учё-
ных после перестройки были востребованы в
США и на Западе во многом за счёт знаний и
опыта, полученных в нашей стране. А многие из
тех, кто сейчас говорит о низком уровне развития

нашей науки в то время, оказались невостребо-
ванными за рубежом, остались в России.

Разве можно говорить о стране, что в ней была
отсталая наука, первой в мире пославшей чело-
века в космос, создавшей космический корабль
«Буран» и первую в мире космическую станцию
«Мир», которую так бесславно уничтожили в пост-
перестроечный период, хотя она могла служить,
как утверждают учёные, ещё не менее 15 лет. Кто-
то скажет, что это «оборонка», а в других отраслях
мы, мол, безнадёжно отстали. Что ж, судите сами.
В 1987 г. удельный вес важнейших видов выпус-
каемой продукции, соответствующей мировому
техническому уровню, в общем объёме производ-
ства составил всего по машиностроительному
комплексу 47%, а в энергетическом машино-
строении 69%, в электротехнической промыш-
ленности – 63%, станкостроении – 62%,
приборостроении - 56%. Даже в таких отраслях,
которые особенно подвергались критике, как
тракторное и сельскохозяйственное машино-
строение, машиностроение для животноводства
и кормопроизводства - 45% и 49% соответ-
ственно. Освоение новой товарной продукции за
последние пять лет составляло 44,2%.

Может быть, наша продукция не шла за
рубеж, потреблялась только внутри страны? Нет,
шла и в достаточно большом количестве. Чтобы
убедиться в этом, достаточно посмотреть удель-
ный вес экспорта в производстве отдельных
видов продукции. Так, например, в 1985 г. экс-
порт прокатного оборудования составлял 17,2%,
оборудования для текстильной промышленно-
сти – 12,2%, для лесной, целлюлозно-бумажной
и деревообрабатывающей промышленности –
28,6%, полиграфической промышленности -
17,7% и т.д. На экспорт шёл каждый пятый лег-
ковой автомобиль, 9,2% швейный машин (быто-
вых), 28,2% часов, 39,4% фотоаппаратов. На
экспорт направлялось 117 млн. тонн сырой
нефти, но кроме этого 49,7 млн. тонн нефтепро-
дуктов и синтетического жидкого топлива. В то
же время экспорт составлял от добычи нефти
(включая газовый конденсат) лишь 19,7%. Же-
лающие могут сравнить, сколько сейчас процен-
тов от добычи нефти поставляется на экспорт.
Потенциал советской науки был огромен, но, к
сожалению, воспользоваться им не смогли.

Наше образование общепризнанно считалось
лучшим в мире. Причём, как отмечалось иностран-
ными специалистами, оно не только давало знания
учащимся, но и развивало у них логическое мыш-
ление. А это, согласитесь, существенный фактор
для развития инноваций. Уровень образования
был очень высокий, в 1987 г. 88,9% занятого насе-
ления имело высшее и среднее (полное и непол-
ное) образование. Ни одна страна таких
показателей не имела В принципе в стране суще-
ствовал очень сильный потенциал, говоря рыноч-
ным языком, человеческого капитала. Нужно было
его только использовать. Но, увы! Фактически мы
имели все условия для внедрения инновационных
технологий, в том числе и взрывных инноваций,
способных перевернуть всю нашу жизнь, изменить
облик советской цивилизации. Ведь любая новая,
прорывная технология не развивает производ-
ственные отношения, а сокращает их, ведёт к их
отмиранию. Но вопрос о свёртывании производ-
ственных отношений даже не поднимался.

С выходом на совершенно новый уровень раз-
вития социализма, при котором СССР по основ-
ным параметрам своего экономического развития
приблизился к развитым капиталистическим стра-
нам, а по некоторым показателям и опережал их,
должны были измениться не только производ-
ственные отношения, но и вся система обще-
ственного бытия. Задача развития производства,
повышение его эффективности и роста произво-
дительности труда должны были, на наш взгляд,
стать целями второго порядка. Целями же первого
порядка в этом случае становилось внедрение на-
учно-технического прогресса и инновационных
технологий, высвобождение на этой основе чело-
века из процесса производства, развитие его
творческих способностей, за счёт чего и должны
быть решены цели второго порядка.

К сожалению, в отличие от первого этапа
строительства социализма в период развитого
социализма некому было установить «нормаль»
- систему наиболее правильных движений в
этом направлении. Социализм не развивается
сам по себе, а сознательно строится на научной
основе. Нужен был качественный прорыв в тео-
рии и практике социализма, но этого сделано не
было. Еще в последние годы существования Со-
ветского Союза всё можно было изменить, если
бы на это была политическая воля. Но усилия по-
литического руководства страны во главе с Гор-
бачёвым были направлены не на раскрытие

преимуществ социализма, а на свёртывание его
характерных черт, что неминуемо привело к воз-
врату капитализма. Кстати, А.И. Китов написал в
1985 г письмо Горбачёву, сделал последнюю по-
пытку реанимировать проект общегосударст-
венной автоматизированной системы
управления советской экономикой (ОГАС). Но не
до этого была Горбачеву, у него были мысли не
сохранить, а уничтожить Советский Союз.

Сейчас мы живём в капиталистическом об-
ществе. И никому даже в голову не может прийти
мысль о том, что, допустим, весной будут сни-
жены цены на продукты или другие товары пер-
вой необходимости, как было в сталинские
времена. Во время распродажи цены в магази-
нах, правда, снижаются даже на 70-80 процен-
тов, но мы-то понимаем, что торгуют они не в
убыток себе. Особенно неприятно смотрятся
цены на импортозамещающую продукцию, они,
как правило, выше, чем были раньше. Но у нас
есть ценный опыт, накопленный в те времена,
когда не была сломана экономическая нормаль
социализма. К сожалению, пока не видно, что
кто-то хочет этим опытом воспользоваться.

Предвыборная программа КПРФ, поддер-
жанная гражданами еще в 2005 году на народ-
ном референдуме, содержит, как в ней
написано, семь шагов в будущее. Эти так назы-
ваемые шаги рассчитаны на то, что КПРФ полу-
чит в результате выборов абсолютное
большинство в Думе и тогда они смогут решать
обозначенные проблемы. Но не надо быть та-
кими наивными. Наверняка абсолютного боль-
шинства КПРФ не получит. И все обозначенные
шаги превратятся, как всегда у КПРФ, в обычную
декларацию.

Возьмем только первый отмеченный в про-
грамме шаг – национализацию. Может быть, за
прошедшие более чем 10 лет в стране увеличи-
лась доля государственной собственности? От-
нюдь нет! Практически нет положительных
результатов, а лозунг КПРФ был брошен десяти-
летие назад. Наиболее предпочтительными акти-
вами на продажу в этом году являются госпакеты
«Ростелекома», «Транснефти», «Аэрофлота»,
«Роснефти», «Совкомфлота» и ряда других компа-
ний. Намерения правительства кого конкретно
приватизировать держатся в тайне. Как на это
реагирует КПРФ? Да никак. А ведь в программе
КПРФ намечена национализация стратегических
отраслей экономики, а не их приватизация. По-
смотрите, с каким пафосом трибун Зюганов обли-
чает власть и рассказывает о том, какая
замечательная у них программа и люди имеются,
чтобы ее исполнить. Но ...кроме разговоров, кон-
кретных шагов, о которых, говорится даже в их
программе, не делается. Думается, не будет сде-
лано и в будущем. Конечно, при таком подходе
нам долго придется ожидать возможности повто-
рения накопленного при социализме опыта.

Вселяет надежду то, что в коммунистическом
движении появляются новые силы, которые еще
не срослись с властью и могут взять на себя от-
ветственность за будущее нашей страны и воз-
врат к проверенным временем социалистическим
идеалам.

В.И. ВЕТЧИНКИН,
кандидат экономических наук

СЛОМАННАЯ НОРМАЛЬ СОЦИАЛИЗМА

Чем больше размышляю о будущем россий-
ского станкостроения, тем очевидней ста-
новится, что именно в Туле на базе

станкостроительного завода ТНИТИ следует его
возрождать. Порукой тому настоятельная необхо-
димость в снарядных станках типа ТМ и КА-500
для возобновления стратегического запаса ар-
тиллерийских снарядов – отечественных стан-
ках, свободных от импортных комплектующих,
независимых от чужих управляющих программ. 

Судьбой и Историей ТНИТИ предназначен
быть Центром не только снарядного и боепри-
пасного станкостроения, но и токарного, для
массового производства деталей общего
машиностроения. 

Для кого-то невдомёк, а иные не хотят заме-
чать, что до 80% механической обработки бое-
припасов – токарная, более 80%
мехобработки артиллерийских снарядов со-
ставляют «корпуса», а у взрывателей и подшип-
ников токарной обработки близко к 100%. Мало
что из массового осталось за пределами этого
списка, разве что автомобильные детали да
бурзамки. Но о «ниппелях» бурзамков я уже го-
ворил, касаясь испытаний головного образца
снарядного КА-500. А известная автомобиль-
ная фирма «Рено» ещё в 1991-м, на выставке в
Ганновере, положила глаз на КА-501, граждан-
скую модификацию КА-500, и не купила лишь

потому, что киевский завод не смог организо-
вать послепродажного обслуживания.

* * *
И вновь о тульских снарядных станках. Сна-

рядные ТМ отличаются от аналогичных станков
с ЧПУ жёсткостью, надёжностью, неприхотли-
востью в эксплуатации и удачным соотноше-
нием цена/качество. Это им помогало выжить в
период так называемой конверсии и позже на
отечественном рынке станков. 

Это же и сегодня выгодно отличает их от
любых импортных или отвёрточной сборки стан-
ков с ЧПУ, которые могут быть предложены в на-
стоящее время или в ближайшем будущем для
восстановления российского снарядного про-
изводства.

Надо понимать: всюду для изготовления
«корпусов» снарядов использовали станки с
ЧПУ, созданные для общего машиностроения, но
только ТНИТИ создал станки специально для
обработки «корпусов» и лишь потом их исполь-
зовал для изготовления прочих деталей. 

Всё сказанное в полной мере относится и к
снарядному 4-шпиндельному КА-500, предна-
значенному специально для «корпусов» 152-мм
артиллерийских снарядов, после чего изготов-
ление многих и многих общемашиностроитель-
ных деталей для него всего лишь «семечки». И

хорошо бы чиновники, от которых зависит про-
изводство боеприпасов, усвоили, что «корпус»
ОФС-152 – одна из самых сложных деталей в
машиностроении, и стали относиться к нему так,
как он этого заслуживает.

* * *
«ВПК» продолжает тему (М. Антонов, «Хватит

кормить ЕС», «ВПК», №25-2016), и я продолжу,
поскольку автора и меня волнуют одни вопросы.  

«Не во всякой стране можно провести инду-
стриализацию, для этого нужен народ, способ-
ный её осуществить… Рабочих высшей
квалификации в России пять процентов (в ос-
новном это пожилые люди). В развитых странах
– половина и больше».

Не буду спорить, хотя  если вернуть всех, что
разбежались за хлебом насущным в охранники,
на рынки и куда придётся, наверное, окажется
много больше. Но я хотел бы поделиться эпизо-
дом, до сих пор ввергающим в горькие разду-
мья. Когда ТНИТИ было отказано в госзаказе,
мне, как и многим, пришлось дорабатывать до
пенсии на стороне. Практика была такая: три ме-
сяца отпуска без оплаты, несколько дней на ра-
бочем месте, и вновь в так называемый отпуск.
Так начальство полагало сохранить кадры в на-
дежде на будущие перемены. 

Однажды директор «обрадовал» меня: нако-
нец нашлась работа. Какая-то комиссия угля-
дела, что детали изготовляют без утверждённых
технологий. Мне предстояло написать их задним
числом.

Дело в том, что за станками в то время сплошь
и рядом работали мои товарищи, опытные инже-

неры, которым технология не нужна – если надо,
они сами могли её составить в два счёта. «Де-
вочку после техникума посадите на такую «ра-
боту», она сумеет опросить исполнителей и
зафиксировать», - сказал я и распрощался. 

Мой товарищ, который некогда обеспечивал
комплектацию станочного оборудования нашего
завода в Басово с самого начала его создания,
25 лет трудится токарем. К кому его отнести - к
рабочим высшей квалификации или к  высшей
квалификации ИТР? 

Судя по цитате, автор уже исключил Россию
из числа развитых стран. Однако не поспешил
ли? На мой взгляд, всё-таки ещё не вечер!

«Как же Сталин осуществил индустриализа-
цию, опираясь на иностранные инвестиции и ис-
пользуя кадры, подготовленные из неграмотных
крестьян (их сначала обучили грамоте, создав
ликбез и рабфаки. – Ю.Ш.)? Это был уникаль-
ный случай, когда Великая депрессия заставила
монополии Запада ухватиться как за шанс на
спасение за советские заказы, а противоречия
между Ротшильдами и Рокфеллерами при-
обрели особую остроту». -

Но и у нас уникальный случай, когда власть,
бюрократия и, главное, хозяева, частные собст-
венники, стали понимать, что Запад ведёт их как
бычков на верёвочке, на заклание во имя суще-
ствующего монополярного мира, и финиш уже
не за горами. 

«О степени разрухи нашей промышленности
и о том, с какого абсолютного нуля приходится
начинать новую индустриализацию, говорит
такой факт. Отечественное станкостроение (это
всё же пока сердцевина индустрии) удовлетво-

ряет потребности экономики менее чем на один
процент».

Хочу возразить: сердцевина индустрии
нынче оборонка, а не отвёрточное станкострое-
ние. А один процент - в пределах статистической
погрешности, но и от него, как свидетельствует
происходящее вокруг ТНИТИ, чиновники стре-
мятся избавиться. 

И наконец: «Индустриализацию не может
осуществить частник, а государству необхо-
димы системы планирования этого процесса и
контроль исполнения финансов, исполнения за-
даний». Золотые слова! Их бы Богу (простите,
Президенту) в уши! Ведь кроме него у нас нынче
никто  ничего не решает. Тем более, если речь
идёт, ни более ни менее, как о Революции
сверху! 

* * *
Кроме всего прочего, у нас как раз такой ред-

кий случай, когда представляется возможность
начать станкостроение с нуля. И как её упустить,
как не начать возрождение токарных станков с
лучшего из них – КА-500? 

Практика насаждения станкостроительных
кластеров, повторяющих зады мирового станко-
строения (немецкого, чешского, китайского, аме-
риканского) порочна в своей основе. Таким
образом до морковкина заговенья не выбраться
из аутсайдеров, не уйти от отвёрточной сборки.
Восстановление ТНИТИ на отечественной основе
– реальный шанс, предоставляемый Историей
нашему станкостроению. Не упустить бы его. 

Ю.М. ШАБАЛИН

О БУДУЩЕМ



Адмирал Кузнецов! 
Не все знают, на что способен наш флот!

Однажды мы покорим все моря.
И.В. Сталин

ПЕРВАЯ СОВЕТСКАЯ ПЛ 
ПОСЛЕВОЕННОГО ПОКОЛЕНИЯ

Слова И.В. Сталина, приведённые в эпи-
графе, были им сказаны на банкете в честь
французской делегации во главе с генералом де
Голлем в декабре 1944 года, когда Сталин про-
износил персональные тосты в честь советских
военачальников, присутствующих на банкете. А
зафиксировано это в третьем томе воспомина-
ний главы французской делегации (Де Голль
«Военные мемуары. Спасение. 1944-1946 гг.» –
М.: Астрель, 2004). 

Как известно, Сталин никогда не произносил
случайных фраз, даже тогда, когда шутил или
рассказывал анекдоты. И здесь, когда война

еще не закончена (до ее окончания оставалось
пять месяцев), он думал о будущем страны, в
частности, о ее флоте, обеспечивающем статус
великой морской державы.

Такой сталинский флот, который не только
покорит «все моря», но и все океаны, включая
Северный Ледовитый с его паковыми многомет-
ровой толщины льдами и «Полярной шапкой»,
был создан. И к середине 1970-х гг. стал самым
мощным в мире наряду с флотом США. Правда,
создать такой флот и командование им при-
шлось уже не адмиралу Кузнецову, а другому ад-
миралу сталинской школы – С.Г. Горшкову. Всё,
что было достигнуто русским (советским) наро-
дом во второй половине ХХ века, зиждилось на
основах, заложенных Сталиным, благодаря его
плановой системе, руганной и переруганной со-
временными «демократами-либерастами».
Флот, о котором говорил Сталин, был создан, и
в качестве одной из трёх составляющих страте-
гической триады Вооружённых Сил в течение
всей второй половины ХХ века гарантированно
обеспечивал ракетно-ядерный паритет с Запа-
дом во главе с США.

А началось всё это ещё в середине 50-х
годов. 

…9 марта 2015 года в Санкт-Петербурге про-
изошло знаменательное событие: празднова-
ние 60-летия дизель-электрической подводной
лодки, являющейся ныне подводной лодкой–
музеем «С-189» (проект ПЛ 613). По количеству
построенных ПЛ этот проект (215 единиц), пре-
вышающий все другие проекты ПЛ мира, вполне
законно можно было бы внести в Книгу рекор-
дов Гиннеса. Исключением являются только
германские ПЛ серии VII периода Второй миро-
вой войны, которых в общем количестве было
построено более 600 единиц. 

***
…Идёт Великая Отечественная война. В 1944

году на советских судостроительных заводах
строится 14 подводных лодок. А в 1945-м – 24
ПЛ. Десять – типа «С», четыре – типа «Щ», во-
семь «Малюток» серии XV и одна крейсерская
типа «К». С 1942 года идёт работа по проектиро-
ванию ПЛ совершенно нового проекта. Подвод-
ные лодки довоенных проектов, хотя и славно
повоевали на всех фронтах и свою задачу вы-
полнили (что было отмечено Верховным Главно-
командующим в приказе по результатам
действий ВМФ в Великой Отечественной
войне), однако жертвы подводного флота были
весьма велики: от воздействия противника по-
гибло 98 из 130 подводных лодок, участвовав-
ших в войне. Погибло на этих лодках 3636
членов их экипажей. Конечно, во многом такие
потери обусловлены неимоверно сложными
условиями, которые, по признанию зарубежных
военных историков, «даже не снились подвод-
никам других стран». Многое зависело от орга-
низации выхода ПЛ на позиции патрулирования,
от связи, от взаимодействия с командованием
авиации, многих других объективных и субъек-
тивных причин, например, мелководность Бал-
тики, и главное, - никогда и нигде в мире
невиданная система преграждения выхода для
ПЛ, состоящая из пяти противолодочных рубе-
жей, оборудованных металлическими сетями,
установкой в общей сложности до 40 000 мин и
т.д. Существенное влияние оказали такие об-
стоятельства, как отсутствие радиолокации, от-
сутствие РДП (работы дизеля под водой),
недостаточные возможности гидроакустических
станций. Так что вполне закономерно было при-
нято решение (в 1942 году) по разработке но-
вого проекта ПЛ – проект 608. Работа над ним
продолжалась, и нет сомнения, что ПЛ была бы
своевременно построена. Однако в 1945 году
Советский Союз получил германскую ПЛ U-250
из самой многочисленной в мире серии VII-c.
Эта ПЛ была потоплена в Финском заливе,
затем поднята советскими спасательными
службами. В то же время в Советском Союзе по-
явились и океанские ПЛ серии XXI, оборудован-
ные системами РДП (у немцев - «шнорхель»),
полученные по соглашению между СССР, США и
Англией после капитуляции Германии. Оснаще-
ние подводных лодок системой, обеспечиваю-
щей работу дизеля под водой, было
по-настоящему прорывным событием, давшим
начало превращению подводных лодок в гроз-
ные, скрытные подводные корабли. Такая ПЛ
имела возможность, длительное время не
всплывая в надводное положение, находиться
под водой, производить зарядку батарей, уве-
личилась возможность скрытного от РЛС про-
тивника плавания (размер шахты РДП,
торчащей над водой, не сравним с размерами
корпуса лодки), и хотя первые «шнорхели»
имели существенные недостатки, такие как, на-
пример, совместное размещение в одной шахте
трубы для забора воздуха и трубы для выхлоп-
ных газов, но при дальнейшей модернизации
воздушные и газовые трубы были разнесены
(выхлопы газа стали производиться в воду). Эф-
фективность боевых действий ПЛ существенно
возросла. 

К сожалению для германского ВМФ, на судо-
строительных заводах не только не успели по-
строить достаточное количество лодок XXI
серии, но и оснастить системой РДП другие ПЛ,
главным образом серии VII-c, которых остава-
лось еще достаточно, несмотря на увеличиваю-
щееся число погибающих (по некоторым
данным, в иные месяцы к концу войны на воду
спускалось до 40 и более ПЛ в месяц). Поме-

шало этому стремительное наступление Крас-
ной Армии по всему фронту. Одна из ПЛ серии
XXI уже после приказа гросс-адмирала Деница,
ставшего после Гитлера главой Третьего рейха,
о сдаче в плен провела одну успешную вирту-
альную атаку по английским кораблям. Из за-
планированных 1000 ПЛ серии XXI и 900 серии
XXIII спущены на воду были лишь 21 ПЛ первой
и 59 второй серий. Эффективность действий
ПЛ, оснащённых системой РДП, хорошо прояви-
лась при вошедших в историю мирового под-
водного мореплавания двух переходов
германских ПЛ из района Северной Атлантики в
аргентинскую ВМБ Мар-дель-Плата. Это были:
ПЛ U-977 (командир 24-летний старший лейте-
нант Ханс Шеффер) и ПЛ U-530 (командир стар-
ший лейтенант Отто Вермут). Обе эти ПЛ
значительную часть прошли, не всплывая в над-
водное положение (под РДП или на глубине). 

Командиры этих ПЛ не подчинились приказу
командования о сдаче и решили уйти в южную
часть Атлантики (Бразилию или Аргентину).
Подводная лодка Шеффера U-277, 2 мая 1945
года выйдя из норвежской базы Кристиансанк,
через 108 суток, преодолев расстояние в 7644
мили, вошла в аргентинский порт и сдалась вла-
стям. За время перехода в течение 66 суток ПЛ
ни разу не всплывала в надводное положение. О
том, что пришлось пережить экипажу ПЛ, под-
робно рассказал её командир в своей книге
«Тайна U-977. 66 дней под водой», впервые вы-
шедщей в Буэнос-Айресе в 1950 году. Позднее
она была переведена в Висбадене (Германия).
На русском языке была издана в 1993 году в
Санкт-Петербурге под названием «Последний
поход U-977». 

ПЛ U-530 пришла в этот же порт примерно на
месяц раньше. Экипаж её тоже более двух ме-
сяцев с короткими перерывами шёл под водой
(РДП и электромоторы). И всплытие в надвод-
ное положение произошло только недалеко от
экватора.

Следует признать, что германский подводный
флот во время Второй мировой войны по каче-
ству опережал флоты других стран: и по прибо-
рам индивидуального наведения (прекрасные
бинокли ночного виде-
ния), и по наличию очков
со специальными крас-
ными стёклами для вахты
на мостике, и по системе
ложных целей, имити-
рующих ПЛ в надводном
положении («болды»), и
по наличию специальных
резиновых шаров, напол-
няемых лёгким газом, с
прикреплёнными к ним
лентами фольги для соз-
дания помех РЛС само-
лётов и кораблей про-
тивника. Следует отме-
тить, что и маневрирую-
щие торпеды и торпеды с
самонаведением на шум
винтов кораблей и судов
противника, и магнитные
взрыватели торпед, и
торпеды с двойным ре-
жимом работы двигате-
лей – изменением скоро-
сти хода и, в зависимости
от этого, дистанции, впер-
вые появились в Германии.
Так что неудивительно, что
к поднятию со дна Фин-
ского залива U-250 был
проявлен большой интерес наших специалистов по
подводному флоту и руководства страны.

***
После подъёма ПЛ U-250 главком ВМФ Н.Г.

Кузнецов прибыл на доклад к И.В. Сталину и
подробно рассказал и о ПЛ серии VII, и о ПЛ
серии XXI, оборудованной системой РДП, и о со-
стоянии с проектированием ПЛ по проекту 608.
Выслушав главкома и обсудив с ним обстановку,
Сталин распорядился дать задание ГУК разра-
ботать тактико-техническое задание на созда-
ние новой ПЛ с учётом всего лучшего, что
имелось на германских подводных лодках. Ра-
бота по разработке проекта началась и уже 8
июля 1946 проект 613 новой ПЛ был утверждён
советским правительством и подписан И.В. Ста-
линым, как известно, бывшим в то время пред-
седателем Совета Министров (между прочим,
позднее и проект 627 первой советской атомной
ПЛ тоже был утверждён Сталиным).

До спуска на воду первой АПЛ в 1959 остава-
лось еще 14 лет, а потребность в новых ПЛ в связи
с начавшимся обострением «холодной войны»
была чрезвычайно велика. Через 2 года и 5 меся-
цев после утверждения проекта 613 первая ПЛ С-
80 была построена в Горьком на судо-
строительном заводе «Красная Сормово» №112
– 27 января 1951 года. По первой кораблестрои-
тельной программе, также утверждённой Стали-
ным, предполагалось построить за 10 лет
(1945-1955 гг.) 340 подводных лодок. Проведён-
ные испытания и всевозможные экспертные
оценки и исследования показали прекрасные ТТХ
этого проекта, оказавшиеся лучшими по сравне-
нию со всеми проектами ПЛ данного класса.

ОЧЕРЕДНОЕ СВИДЕТЕЛЬСТВО
ПРЕВОСХОДСТВА СОВЕТСКОЙ СИСТЕМЫ

Строительство новых ПЛ началось на четы-
рёх судостроительных заводах. Кроме завода в
Горьком, – в Ленинграде, в Николаеве и в Ком-
сомольске-на-Амуре. Последняя ПЛ проекта
613 была построена в Ленинграде 30 июня 1958
г. (ПЛ С-356). Таким образом, за 6,5 лет было по-
строено 215 подводных лодок, в среднем по 30
с лишним лодок в год, т.е. почти по 3 ПЛ в месяц.
Такими темпами подводные лодки в послевоен-
ное время не строились ни в одном из зарубеж-
ных государств. Это – весьма убедительное
доказательство высочайшей эффективности
плановой системы, в очередной раз (после до-
военного периода 1932-1941 гг.) подтвердив-
шей свою невероятную возможность
реализации самых фантастических планов
(перед войной в СССР было построено 218 под-
водных лодок нескольких проектов – по 27 ПЛ в
месяц). Следует отметить, что темпы строитель-
ства после войны были такими, как планирова-

лись, так что никаких сомнений в выполнении
намеченного срока не возникало. Однако, раз-
витие научно-технического прогресса и возрос-
шие требования к системам подводного флота
вынудили перейти к глубокой модернизации
проекта 613 и на его базе началось строитель-
ство более совершенных ПЛ проекта 636. Сле-
дует добавить, что в тот же период (1951-1958
гг.) было построено еще 26 океанских подвод-
ных лодок проекта 611, тоже не уступающих по
ТТХ зарубежным образцам. Кстати, и американ-
ские, и английские ПЛ первых послевоенных лет
были построены тоже с учётом технических воз-
можностей германских ПЛ серии XXI.

Из числа ПЛ проекта 613 11 были модерни-
зированы под крылатые ракеты П-5 (6 – по про-
екту 664 с двумя ракетами и 5 – по проекту 665
с четырьмя ракетами). Шесть ПЛ были переобо-
рудованы под корабли радиолокационного до-

зора по проекту 640. Одна ПЛ (С-55) была
переоборудована по проекту 613РВ – на ней от-
рабатывались ракето-торпеды, в частности,
противолодочного комплекса «Вьюга». Одна ПЛ
(С-229) была переоборудована по проекту
613Д4 – для испытаний первой в советском
ВМФ баллистической ракеты подводного старта
Р-21. Две ПЛ были переоборудованы для океа-
нографических исследований и стали имено-
ваться «Северянка» и «Славянка».

Более 40 подводных лодок проекта 613 были
переданы безвозмездно или проданы в 8 зару-
бежных стран: Индонезию, Китай, Албанию, Еги-
пет, Польшу, Болгарию, КНДР, Кубу.  В Индонезию
было передано 12 ПЛ, в другие страны – от 2-х до
4-х ПЛ.

Решением правительства в 1954 году техни-
ческая документация с чертежами этого проекта
была передана Китаю. Первые три ПЛ для Китая
были построены в СССР, в разобранном виде
переправлены в Шанхай, где были достроены, а
потом испытаны в Порт-Артуре. Все остальные
в количестве 15 единиц строились в г. Ханьхоу.

***
К большому сожалению, как это всегда слу-

чается при реализации потенциально опасных

проектов и использования  так называемых
«больших систем», не обошлось и без трагиче-
ских событий. Хотя ПЛ проекта 613 были отно-
сительно несложны при эксплуатации и
надёжны, однако две из пятнадцати погибли. ПЛ
С-80, переоборудованная под проект 640 под
радиолокационный дозор, затонула 6 января
1961 года в Баренцевом море, прослужив в со-
ставе ВМФ около 10 лет. Затонула она во время
плавания при сильном морозе под РДП (проник-
новение воды через шахту РДВ в результате
обледенения системы перекрытия поступления
воды во время погружения). Затонула на глу-
бине 200 метров. Погибло 64 человека. В 1968
году она была обнаружена, а в 1981 году (24
июля), после 18 лет лежания на грунте, была
поднята. После установления причины гибели
была разделана на металлолом.

В 1982 году (21 октября) погибла ПЛ С-178 в
проливе Босфор Восточный Японского моря.
Эта ПЛ была сдана флоту 20 октября 1954 года.
Затонула она в результате столкновения с рыбо-
ловной плавбазой. Часть экипажа удалось спа-
сти. Погибло 32 человека.

Если исходить из формальной статистики,
утрата этих двух ПЛ из 215 построенных (менее
1%) с учётом их интенсивной эксплуатации в пе-
риод «холодной войны», можно утверждать, что
надежность ПЛ этого проекта при правильной
эксплуатации была высочайшей.

«ЭСКА» ПРОЕКТА 613 – 
ЛЮБИМАЯ ПЛ СОВЕТСКИХ ПОДВОДНИКОВ

Всеми советскими подводниками, кому до-
велось служить на ПЛ проекта 613, они были лю-
бимы, и ветераны-подводники, большинство из
которых впоследствии служило на лодках других
проектов, в том числе на великолепных атом-
ных, с ностальгией вспоминают свои малошум-
ные под водой, весьма мореходные, быстро-
погружающиеся (от 20 до 30 сек), манёвренные
и даже комфортабельные, несмотря на суще-
ственную стеснённость из-за малогабаритности
внутриотсечного пространства, «родные субма-
рины». В целом подводные лодки этого проекта
были шедевром тогдашнего кораблестроения
не только с точки зрения относительной про-
стоты и надёжности, но и по красоте корабель-
ной архитектуры.

Хотя ПЛ проекта 613 не относились к числу
океанских – они были предназначены для дей-
ствий во «внутренних» морях: Балтийском,
Японском, Чёрном, – но успешно справлялись и
с задачами в океанских просторах.

За время службы ПЛ этого проекта отече-
ственными подводниками были пройдены сотни
тысяч миль в морях и океанах, накоплен громад-
ный опыт эксплуатации в различных гидрологи-
ческих, гидрометереологических и оперативно-

тактических условиях. Этот проект был поистине
настоящей школой подготовки командиров ПЛ
разных проектов и поколений: торпедных, мно-
гоцелевых и самого грозного морского оружия,
способного смести с лица земли не только го-
рода, но и целые государства, атомных подвод-
ных крейсеров стратегического назначения.

В годы «холодной войны» советские подвод-
ники совершали в год до 200 автономных похо-
дов на боевую службу. В числе этих походов
немалая доля принадлежит и ПЛ проекта 613.

Многие офицеры, прошедшие школу на этих
«дизелюшках», стали впоследствии кавалерами
многих правительственных наград, в числе ко-
торых ордена Ленина, Красного Знамени, Крас-
ной Звезды и высшей награды Родины –
Золотой Звезды Героя Советского Союза. И хотя
самые высокие награды получали, проходя
службу уже на атомоходах, свою службу на

«эсках» проекта 613 они вспоминают с отрадой
и большой благодарностью.

ЛИРИЧЕСКОЕ ОТСТУПЛЕНИЕ
Подводная лодка «С-189» была во многом

близка автору не только потому, что он начинал
свою службу на ПЛ такого же проекта, но еще и
потому, что моя ПЛ была той самой «С-178», ко-
торая, прослужив 28 лет на Тихоокеанском
флоте, погибла в 1982 году в проливе Босфор
Восточный под Владивостоком. ПЛ «С-178»
была старше ПЛ «С-189» на полгода.

Должен сказать, мне повезло в жизни: окон-
чив штурманский факультет ТОВВМУ им.
С.О.Макарова в 1960 году по первому разряду,
я попал служить туда, куда хотел – на Камчатку,
где проходил предвыпускную мичманскую ста-
жировку на ПЛ «Б-71». Довольно быстро и ус-
пешно сдав все положенные зачёты на допуск к
управлению рулевой группой, в том же году
(1960) вместе со всем экипажем пошёл в свою
первую автономку. Выйдя из бухты Крашенни-
никова вслед за портовым ледоколом, мы на-
правились в центральную часть Тихого океана к
архипелагу Нампо, состоявшему из шести мел-
ких островов с японскими названиями. Поход
этот запомнился не только потому, что был пер-

вым для автора (в
общем случае на счету
автора их было 11, в том
числе несколько – на
РПКСН 1-го поколения),
но и потому что во
время него произошло
одно незаурядное со-
бытие, убедительно
подтвердившее пре-
красные качества ПЛ
проекта 613. Связано
это было с тем, что
наша ПЛ под командо-
ванием тогда молодого
и активного командира
капитана 3 ранга В.И.
Беца, ставшего впо-
следствии контр-адми-
ралом, скрытно вошла в
Токийский залив вслед
за американской авиа-
носно-ударной группой
(АУГ) во главе с авиа-
носцем «Мидуэй» и ус-
пешно провела
условную или, как те-
перь говорят, виртуаль-
ную атаку по авианосцу
и по ближайшим к нему
кораблям экскорта. Эта

АУГ только что пересекла Тихий океан, перейдя
из метрополии к Японии, попав на пути в жесто-
чайший шторм, так что экипажи кораблей были
изрядно подуставшими. 

Токийский залив является хотя и меньшим по
акватории, чем, например, Авачинская губа, но
он довольно просторен и глубоководен: пло-
щадь – 1320 км2, глубины – 15-20 метров, что
представляется идеальным для стоянки боль-
шого корабельного соединения до десятка и
более кораблей. Так как в то время формально
еще действовал запрет на создание вооружен-
ных сил Японии после ее поражения во Второй
мировой войне, то США, намерившись превра-
тить Японию в своего сателлита, сразу же после
окончания войны начали создавать на ее терри-
тории свои военно-воздушные, военно-морские
базы и сухопутные формирования в районах
Токио, Иокогама, Осака, Мацуэ, Ниигата, Ойко-
сука и др. Приток основных военных грузов в
громадном объёме шёл именно через Токий-
ский залив.

Войдя ночью в подперископном положении
в залив, обнаружив там целый светящийся ог-
нями «город» и убедившись, что в активном ре-
жиме гидроакустические станции кораблей не
работают, а также хорошо понимая, что экипажи
находятся в состоянии «расслабухи» после та-
кого тяжелого перехода, В.И.Бец объявил бое-
вую тревогу и на самом малом ходу (в режиме
«подкрадывания») на перископной глубине на-
правил ПЛ в центр ордера. Разумеется, при
этом личный состав экипажа был тщательно
проинструктирован на предмет проведения
условно-торпедных атак при строжайшем со-
блюдении режима тишины. Пройдя через центр
ордера и повернув на обратный курс на выход из
залива, обогнув корабли ордера по правому
борту, ПЛ благополучно вышла в открытое море. 

Командир ПЛ «С-178» хорошо понимал, что
по возвращению в базу ему может не поздоро-
ваться, что от командования может быть «втык»,
т.к. ни разрешения нырять под АУГ он не запра-
шивал, ни при инструктаже перед выходом
ничего подобного не предусматривалось, хотя
говорилось, что в случае «крайней необходимо-
сти» «действовать по обстоятельствам, не роняя
чести и достоинства Советского Флота».

Командир хорошо знал свой экипаж, пре-
красно отработанный в результате тренировок
по боевой подготовке, считавшийся одним из
лучших в соединении, действовавший слаженно
и чётко как часовой механизм. Азарт и желание
прорваться в центр АУГ, провести условную
атаку, если представилась такая возможность,
были чрезвычайно велики. К тому же, воспитан-
ный на традициях моряков-подводников Вели-
кой Отечественной войны, он не сомневался,
что риск оправдан.

ПОСЛЕДОВАТЕЛИ КОМАНДИРА ПЛ «С-178»
Через шесть лет после этого события в 1966

году командир советской атомной ПЛ «К-181»
проекта 627 капитан 1 ранга В.С. Борисов, нахо-
дясь на боевой службе в Атлантике, скрытно
прорвался в центр американской АУГ во главе с
авианосцем «Саратога» и длительное время
следовал за ним, записывая его шумы и про-
водя условные атаки по кораблям охранения.
Разумеется, условия тогда были сложные, т.к.
АУГ не стояла на месте, а двигалась с большой
скоростью. 

Но еще более сложные условия были через 2
года (1968), когда был осуществлён ставший ле-
гендарным прорыв в центр ордера АУГ во главе с
атомным авианосцем «Энтерпрайз» советской
АПЛ «К-10» с крылатыми ракетами. В 1968 году
ещё продолжалась американо-вьетнамская
война. Все американские авианосцы (15 единиц)

группами по 3-4 авианосца, сменяя друг друга,
подходили к берегам Вьетнама и обрушивали на
его территорию мощные удары своей авиации.
Атомная ПЛ «К-10» проекта 675 с 8 ракетами «П5»
(дальность стрельбы – 350 км, скорость – 1,3 М)
несла боевое дежурство в районе Марианских
островов в Тихом океане. Получив приказание с
ГКП перехватить АУГ, шедший из метрополии к
Вьетнаму и находившийся на расстоянии 800
миль от АПЛ, её командир Н.Т. Иванов (впослед-
ствии контр-адмирал) вместе со своим «команд-
ным пунктом», проанализировав возможность
перехвата и рассчитав примерный район встречи
с АУГ, принял решение самым полным ходом (28
узлов) направиться в район перехвата. Данные о
месте АУГ, естественно были устаревшими, т.к. с
момента ее обнаружения разведывательным са-
молётом, доклада на ГКП и передачи информа-
ции на ПЛ прошло довольно много времени. В
это время в центре Тихого океана разыгрался
сильный шторм, такой, что АПЛ выбрасывало на
поверхность даже с глубины 40 метров. Так что
при приближении (по расчётным данным) к АУГ
на расстояние ракетного залпа ни о какой реаль-
ной атаке ракетами речь не шла, хотя все подго-
товительные мероприятия с включением всех
нужных систем и приборов были проведены. Не-
возможность проведения атаки определялась
тем, что старт ракет производился только из над-
водного положения. АПЛ продолжала прибли-
жаться к намеченному району и, находясь на
глубине 200 метров, отчетливо слышала шум ра-
боты винтов кораблей АУГ. Командир принял ре-
шение атаковать АУГ (разумеется, условно)
торпедами. Торпедный боекомплект – 20 торпед
для всех шести торпедных аппаратов. При этом
две торпеды с атомными боеголовками. Сбавив
ход до 5-6 узлов (на такой скорости двигалась
АУГ в условиях шторма), да еще и при чрезвы-
чайно неприятных гидрологических условиях для
работы гидроакустических станций надводных
кораблей, эта АПЛ («ревущая корова», прозван-
ная так нашими подводниками за высокую шум-
ность на больших скоростях), стала практически
бесшумной. Скрытно пройдя мимо одного из ко-
раблей эскорта с «кормового» сектора ордера,
командир решил поднырнуть под авианосец.
Шум от работы четырех винтов авианосца, четы-
рех газотурбинных агрегатов, сливающихся с
шумом волн, бившихся о борта, и иногда захле-
стывающихся на палубу, стоял такой, что на АПЛ,
находящейся на глубине 80 метров, был хорошо
слышен в отсеках без всяких гидроакустических
средств. Авианосец и корабли эскорта време-
нами меняли курс по отношению к направлению
волны, чтобы уменьшить бортовую качку. Со-
образуясь с манёврами авианосца – этого «фут-
больного поля» длиной 332 метра и шириной 76,8
метра, командир АПЛ тоже менял курс, и таким
образом «К-10» провела под авианосцем 13 (!)
часов – мировой рекорд, непревзойдённый до
сей поры. При этом постоянно велось наблюде-
ние за расположением кораблей эскорта с помо-
щью гидроакустического компаса, условия
работы которого на глубине были вполне благо-
приятные. АПЛ производила по ним торпедные
залпы (условно), а кораблей в составе эскорта
было вместе с танкером более 10 единиц, среди
которых атомный крейсер УРО «Лонг Бич» и
атомные фрегаты «Бейнбридж» и «Тракстан».

Когда шторм начал стихать, АУГ увеличила
ход, а АПЛ ушла на рабочую глубину и продол-
жала следить за ней, не отставая на дистанцию
менее досягаемости АУГ своими ракетами. При
этом успела выполнить условную стрельбу со
всплытием в надводное положение и открытием
крышек ракетных контейнеров.

О подробностях этой «эпопеи» автор узнал со
слов командира ПЛ «К-10», с которым ранее слу-
жил три года на РПКСН 1-го поколения «К-163»
проекта 629, и офицеров «К-10», с которыми дру-
жил, проходя службу в 15-й эскадре ПЛ. Читателя,
заинтересовавшегося этим редким, незауряд-
ным событием из истории Советского ВМФ отсы-
лаю к авторскому двухтомнику «Асы подводной
войны» (М.: «Яуза» 2004), переизданному в этом
же издательстве ещё четыре раза. 

Значительно позднее описываемых собы-
тий, в 1980-х гг., изредка встречаясь с ветера-
нами-подводниками капитаном 1 ранга В.С.
Борисовым и контр-адмиралом Н.Т. Ивановым,
при разговоре про их знаменитые атаки из уст
одного и другого слышал, что пример коман-
дира «эски» – 178 под командованием В.И. Беца
был для них весьма важен при принятии реше-
ний по атаке АУГ в Атлантике и Тихом океане.

ПОТОМСТВУ В ПРИМЕР
Во время дальнейшего прохождения службы

в разных должностях и званиях автору пришлось
побывать в море на АПЛ десяти проектов во
время стрельб баллистическими и крылатыми
ракетами, участвовать в разного рода испыта-
ниях разных ракет и комплексов, в том числе и
на государственных испытаниях. Конечно, усло-
вия обитания на атомных ПЛ несравнимы с ди-
зельными по комфорту, однако и сегодня, после
прошедших 56 лет, поход «С-178» вспоминается
с самыми лучшими чувствами, с величайшей
благодарностью к судьбе за то, что посчастли-
вилось в те далёкие годы послужить на ПЛ этого
легендарного проекта, потому и приглашение
на празднование юбилея ПЛ «С-189» председа-
телем Совета Музея этой ПЛ Артюшина Андрея
Анатольевича и директора музея Чернышова
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Александра Владимировича было принято авто-
ром с величайшей благодарностью. Именно этот
праздник, встреча со многими старыми знако-
мыми – ветеранами, служившими на ПЛ, про-
ектировавшими и строившими их, задушевные
разговоры, проведённые за дружеским столом,
прекрасно организованном хозяевами «С-189»,
и, главное, сознание значения этого незауряд-
ного проекта сподвигли автора на написание
этой статьи.

Мероприятие, проведённое руководителями
Подводной лодки-музея «С-189», было хорошо
подготовлено и прошло блестяще. Ветераны-
подводники, служившие на этой ПЛ, так же, как
и другие, служившие на лодках этого и других
проектов, в том числе атомных, проектировщики
и строители подводного флота и другие гости,
поднявшись на её борт и спустившись в отсеки,
подробно ознакомились с её состоянием, меха-
низмами, системами и  приборами, которые те-
перь стали уже реликвиями, с разнообразными
экспонатами подводного музея. Всё оказалось в
образцовом состоянии.

Директор музея, капитан 1 ранга Н.В. Черны-
шов, ветеран-подводник Северного флота, слу-
живший на подводных лодках четырёх разных
проектов, начиная с ПЛ «С-283» проекта 613 и за-
канчивая ПЛ «Б-227» («Выборг») проекта 877 в
должности её командира, попросил всех присут-
ствующих построиться на пирсе, у которого стоит
«С-189», и подал команду: «Под Государственный
и Военно-морские флаги смирно!». На пирс под
духовой оркестр в сопровождении почётного ка-
раула из курсантов Высшего Военно-морского
училища были внесены Государственный флаг
СССР, Андреевский флаг и Военно-морской флаг
СССР. После этого начался митинг.

Выступающие на митинге обратили внима-
ние прежде всего на важность того благород-
ного дела, которое совершили люди, поднявшие
из воды списанную, готовящуюся на распил на
металлолом подводную лодку, очистили ее от
грязи и ржавчины, отремонтировали, оснастили
необходимыми недостающими механизмами и
приборами, покрасили, привели в образцовое
состояние и представили ее в качестве мемори-
ального музея.

***
Ни для кого не является секретом, что меж-

дународная обстановка в настоящее время об-
остряется и Битва за историю в мировом
масштабе не только продолжается, но и усили-
вается. Руководство США открыто признало, что
значительно увеличивает финансовые средства
на эту область «Третьей мировой войны». Разу-
меется, и борьба соотечественников за историю
флота, в частности подводного, продолжается.
И то, что свершили наши современники в Ленин-
граде во главе с капитанами 1 ранга А.А. Артю-
шиным и Н.В. Чернышовым, возродив из
небытия, подняв со дна моря и восстановив ПЛ
«С-189», превратив её в настоящий боевой ко-
рабль, в этой битве за правду истории, за умы,
души и сердца соотечественников - это самый
настоящий гражданский и военный подвиг. О
том, каких трудов это стоило, сколько упорства,
терпения, мужества и воли в борьбе с различ-
ного рода бюрократами, равнодушием и напле-
вательским отношением со стороны властей
предержащих надо было проявить, можно напи-
сать целый том. Надеюсь, что когда-нибудь это
будет сделано. Со своей стороны считаю, что за
создание этого музея на свои средства, превра-
щение его в национальную гордость отечествен-
ного ВМФ, авторы этого проекта заслуживают
самой высокой награды Родины.

***
В последние годы стало модно говорить о

воспитании в народе гражданственности и пат-
риотизма. Вот и президент объявил, что нацио-
нальной идеей следует принять патриотизм.
Много всякого было высказано об этом термине
в разное время, особенно в негативном смысле,
отечественными либералами, которые исказили
мысль классиков о патриотизме, в период под-
готовки и проведения распада СССР. Есть клас-
сическое определение патриотизма,
закреплённое  во всех энциклопедических сло-
варях, философских произведениях, как об
одном из «наиболее глубоких чувств, закреплён-
ных веками и тысячелетиями обособленных
наций» (по В.И.Ленину), как любовь к Родине,
Отечеству. А вот что сказал о патриотизме вы-
дающийся русский критик, публицист, мысли-
тель и поэт Н.А. Добролюбов, проживший
всего-то 25 лет, но сделавший столько, сколько
не сделали сотни других талантливых людей: «В
человеке порядочном патриотизм есть не что
иное, как желание трудиться на пользу своей
страны, и происходит ни от чего другого, как от
желания делать добро, сколько возможно
больше и сколько возможно лучше». Вот так про-
сто, чётко и понятно. А чтобы в человеке поря-
дочном было такое желание, его надо
воспитывать. Воспитание гражданственности и
патриотизма стало одной из главных задач мно-
гих общественных организаций, в частности, ве-
теранских (гражданских и военных). К
сожалению, в большей части подобных органи-
заций настоящей работы по предназначению
проводиться весьма мало, а порой и вообще не
проводится. Своеобразная энергия расходуется
только на одно – выбивание льгот и так называе-
мых грантов, положенных по закону, а о своём
коренном предназначении вспоминают только
тогда, когда пишут отчёты о выполнении прове-
дённых формально, а зачастую и вообще не про-
ведённых общественных мероприятиях, от чего
не только нет никакой практической пользы, но
и наоборот – только вред.

Так вот создание Подводной лодки–музея
«С-189», которую посетило уже несколько десят-
ков тысяч человек, без сомнения, имеет важней-
шее государственное значение, а «экипаж» этой
ПЛ (гражданские служащие в количестве семи
человек) делает в отношении воспитания сооте-
чественников разных возрастов в духе патрио-
тизма и любви к памяти предков, преклонения
перед их подвигами, верности флоту и Родине,
значительно больше, чем многие и многие вете-
ранские организации, и деятельность их по-
истине является примером для потомков.

Хотел бы высказать своё восхищение и вели-
чайшую благодарность всем, кто имел отноше-
ние к созданию этого великолепного музея,
ставшего национальной гордостью.

Геннадий ДРОЖЖИН

Изумляют меня эти патриоты и доброхоты
России, которые так старательно и рьяно
спешат похоронить мою родину. Первым

ещё в конце 80-х был приехавший тогда из
Франции ныне покойный писатель Владимир
Максимов. Он сочинял статьи такого рода: «По-
минки по России», «Надгробие для России» и т.п.
Газеты «Правда» и «Советская Россия» напере-
бой печатали их. Как же! Ведь он из Парижа…
Потом, в 1997 году итальянец Джульетто Къеза
сочинил трактат под заголовком «Прощай, Рос-
сия!». Чтобы у читателя уж совсем не было со-
мнений, с обложки книги бил по мозгам
репинский Иван Грозный, убивающий своего
сына. «Правда» тут же напечатала большую ста-
тью известного патриота Роя Медведева «Паде-
ние третьего Рима»: да-да, пал ваш Рим, не
суетитесь… Вслед за итальянцем по той же
тропке побежал Владимир Крупин, не так давно

парторг, а ныне доктор богословия и профессор
духовной академии. Он подхватил замогильную
эстафету итальянца и своё сочинение озаглавил
так: «Прощай, Россия! Встретимся в раю».
Твёрдо уверен, что апостол Пётр ожидает его у
ворот рая. И подумайте: тот итальянец, он хоро-
нит чужую страну, а этот-то… А тут ещё художник
Анатолий Набатов, добрый приятель, когда-то
писавший мой портрет, прислал в подарок боль-
шой календарь-плакат с изображением тону-
щего корабля, на палубе которого какой-то
дикий шабаш обречённых пассажиров. Какой
кошмар!

И вот, наконец, большая статья Светланы За-
млеловой в «Советской России» 2 апреля. Она
словно суммировала всех вышеназванных и не-
названных здесь могильщиков России.

Рассуждает о переменах, происшедших в
нашем народе за эти двадцать пять лет и прихо-
дит к выводу: «Словом, того незлобивого, меч-
тательного и простодушного русского народа
больше нет. Вот ответ на все вопросы, простой,
как пареная репа».

Трудно спорить с тем, кто слаще репы ничего
не едал, но приходится. Она продолжает: «С го-
ловой у нас не в порядке, ценим мы только
деньги». Почему «у нас»? Это у вас. Почему «мы»?
Это вы. У меня в одном издательстве вышло че-
тыре книги, гонорар за все – 15 тысяч. Главный
редактор спросил: «Неплохо?» Я ответил: «Пре-
красно!» Да разве Бушин один такой. У всех моих

многочисленных родственников, у большинства
ещё более многочисленных знакомых с головой
все в порядке, и ценят они отнюдь не только
деньги. Я видел это своими глазами хотя бы на
недавней выставке Валентина Серова.

«Мы ценим только деньги. И потому(!) можно
нести любой бред с высоких трибун, можно
врать и изъясняться пустыми словами. Можно
снимать бессмысленные фильмы и писать не-
вразумительные книги».

Действительно, несут бред с высоких трибун.
Например, с трибуны Думы, с экрана телеви-
зора, со страниц многотиражных газет. Но вовсе
не потому, что «мы ценим только деньги». Впро-
чем, разумные люди их всегда ценили. Вот
Чехов. Уж такой бессребреник, всю жизнь – в
долгу, как в шелку. Но вот 5 января  1901 года из
Ниццы пишет А.Л. Вишневскому: «Милый Алек-
сандр Леонидович, с Новым годом, с новым

счастьем, желаю побольше денег, славы и хоро-
шей невесты…». Прежде всего – денег. В дот же
день – брату Александру: «Желаю здравия и по-
больше денег». Ну, допустим, это нечто вроде
новогодней шутки. Но вот в письме Горькому 28
сентября 1900 года: «Милый Алексей Максимо-
вич… сегодня получил от Меншикова письмо.
Очень приглашает Вас работать в «Неделе».
Там, кстати сказать, хорошо платят». Тут уж ни-
каких шуток – деловая финансовая информация.
А 26 декабря 1900 года - жене: «Актриска!.. Се-
годня был в Монте-Карло, выиграл 295 фран-
ков». И через два дня опять: «Представь, милая
моя собака, выиграл в рулетку 500 франков».
Впрочем, это тоже похоже на шутку. Но дело не
в этом, а в том, что С. Замлелова обозначило
ложную цель.

Дело совсем в другом, в том именно, что в
силу немыслимого выверта истории великая
страна, небывалая в мире цивилизация оказа-
лись в цепких лапах кучки невежественных и
злобных, коварных и хитрых, циничных и ловких
людей, которые действительно ценят только
деньги, верят в их всемогущество. Например, за
бешеные деньги нанимают иностранных спор-
тивных тренеров и крайне изумляются, когда,
допустим, наша футбольная команда при таком
тренере не только не попадает на чемпионат
мира, но даже не выходит из своей четвёрки.

Эти люди крайне заинтересованы в оглупле-
нии народа, в его дебилизации. И для этого они

находят таких же, как сами, прислужников. В
большой стране это не трудно, а при нынешнем
уровне СМИ их не так уж и много надо. И вот эти
самые ставят вовсе не бессмысленные фильмы,
пишут весьма вразумительные книги, произно-
сят далеко не пустые речи. Суть всех этих деяний
в том, чтобы опорочить Советскую эпоху и вос-
славить нынешних кремлян.

В связи с тем, что впереди забрезжили вы-
боры в Думу, а там недалеко и президентские,
сколько высыпало на экраны телевидения пи-
кейных жилетов, готовых рассуждать о чём
угодно - от проблемы коррупции в штате Окла-
хома до будущего Вселенной. «Право голоса»,
«Право знать», «Поединок», «Специальный кор-
респондент», «Время покажет», «Список Нор-
кина», «Наш человек»… И всё только для того,
чтобы задурить нам голову.

Смотреть на них и горько и смешно. Они, на-

пример, клеймят Украину прямо-таки с совет-
ских позиций, а на самом деле точно то же самое
у них за спиной и под ногами: коррупция, пре-
ступность, безответственность власти, непо-
требства в парламенте, разрушение памятников
Ленину и других символов Советской эпохи.

Участники таких телекамланий состязаются в
своём прорежимном усердии. Так, Карен Шахна-
заров объявил президента «политиком вселен-
ского масштаба». Ведь так можно сказать разве
что только о Господе Боге. А Сергей Марков после
слов восторга по тому же высокому адресу ещё и
выбросил вперед правую руку с поднятым вверх
большим пальцем – «Во!» А Роман Бобаян в ответ
на чье-то сетование по поводу состояния у нас
дорог заявил: «Но нельзя же одномоментно!» Да
ведь этот «момент»-то тянется уже четверть века!
Но точно так же недавно отвечал Дмитрий Песков,
только употребил другое словцо - «одночасье» да
ещё пожаловался, что уж больно большая страна
досталась им.

А Дмитрий Куликов, Вячеслав Никонов, На-
талья Нарочницкая… Такие же вселенские вос-
торги!.. У них, у взрослых образованных людей
на глазах кучка дельцов, изредка прикрываясь
словами о родине и патриотизме, губят их
страну, а они, эти образованные, защищают гу-
бителей, восторгаются ими, не желают слушать
никаких возражений. Если бы год-два, пусть
три… Но ведь уже четверть века. Вас же прокля-
нут внуки-правнуки, отрекутся от вас…

Читаю новую статью С. Замлеловой о песне.
Вот, мол, какие замечательные советские песни
когда-то были: «А что сегодня? Сегодня мы все(!)
такие гламурные, сексуальные, конкурентные.
Вот и песни у нас под стать. Такие же, как все
мы… Общего в этом обществе становится все
меньше». Ну просто жить не хочется! Мы все, все
мы… Что ж делать-то? Видно, пора надевать
саван и ползти на погост…

Нет, Светлана Замлелова, русский народ не
исчез. Утверждать на страницах многотираж-
ной патриотической газете, что его больше нет,
это капитулянтство, пораженчество. Но народ
расколот. И смею утверждать, что тех, кто
ценит только деньги – меньшинство. И пред-
стоит борьба – против них и за них. И пожелаем
друг другу успехов в этой трудной борьбе.
«Надо жить и исполнять свои обязанности».
Перечитайте  Блока: 

Грешить бесстыдно, непробудно,
Счёт потерять ночам и дням,
И, с головой от хмеля трудной,
Пройти сторонкой в божий храм.

Три раза поклониться долу, 
Семь — осенить себя крестом,
Тайком к заплёванному полу
Горячим прикоснуться лбом.

Кладя в тарелку грошик медный,
Три, да ещё семь раз подряд
Поцеловать столетний, бедный
И зацелованный оклад.

А воротясь домой, обмерить
На тот же грош кого-нибудь,
И пса голодного от двери,
Икнув, ногою отпихнуть.

И под лампадой у иконы
Пить чай, отщёлкивая счёт,
Потом переслюнить купоны,
Пузатый отворив комод,

И на перины пуховые
В тяжёлом завалиться сне...
Да, и такой, моя Россия,
Ты всех краёв дороже мне.

В.С. БУШИН

Речь идёт о реальном общественном фено-
мене, проявляющемся в человеческом сознании
и психологии, представляющем смыкание ра-
дужной картины прошлого и видение будущего,
а по большей части – о состоянии ума и сердца,
характеризующемся социальным и политиче-
ским инфантилизмом. В самом деле, способ-
ность помнить и надеяться не позволяют
человеку замкнуться в рамках настоящего, зовёт
его из тесных пределов повседневности на ши-
рокие, хотя подчас и нафантазированные про-
сторы не только завтрашнего, но, увы, и
вчерашнего дня. Обманывая себя насчёт своей
действительной жизни, человек идеализирует
прошлое и, осознав самообман, начинают рисо-
вать себе идеальное будущее. Жгущий сознание
сплав памяти и мечты присущ не только отдель-
ному индивиду, но и большим социальным груп-
пам, объединённым идейным багажом, который
питается одновременно и мощью рассудка, и
иллюзиями предрассудков.

Феномен «воспоминания о будущем» на-
глядно реализуется в современном российском
обществе в виде эмигрантской психологии, до-
влеющей в массовом сознание населения. От-
чуждённые, отстранённые от решения
государственных, общенародных проблем люди
самоотчуждаются, самоотстраняются от вопро-
сов социальной жизни, связывая свои надежды
и чаяния с выездом в другие страны или погру-
жаются в религиозные искания, стремясь найти
забвение в боге. Своеобразным признаком, па-
ролем эмигрантских настроений являются
слова-символы, часто звучащие в лингвистиче-
ской коммуникации - «эта страна», «что хоро-
шего у нас?», «Россия - страна дураков и плохих
дорог», «раша», «рашка катится в дерьмо», «пора
валить из рашки». И «валят» в массовом мас-
штабе! По оценкам английской прессы, только в
Лондоне проживает более полумиллиона граж-
дан России. Стабильно высокими остаются
цифры, фиксирующие выезжающих за рубеж.
Так в 2013 году из страны выехало свыше 54 млн.
человек. Из них 18,3 млн. по туристическим пу-
тевкам, чуть более одного миллиона - в служеб-
ные командировки, остальные - реализуя
эмигрантские настроения. Несколько меньшими
цифрами представлены 2014-й, 2015 гг., на ста-
тистику повлияло закрытие «любимых» туристи-
ческих маршрутов в Египет и Турцию. 

Позитивный образ эмигрантства формиро-
вался и закреплялся в памяти населения с раз-
вернутых кампаний 60-х годов двадцатого
столетия по организации выезда евреев и совет-
ских немцев на историческую родину, а также
конфронтации диссидентов. С реставрацией ка-
питализма эмигрантские настроения были сти-
мулированы ещё в большей степени.
Упразднение Советского Союза после прове-
дённой высшим руководством КПСС и госу-
дарства инвентаризации социалистического
общественно-политического строя сделало
миллионы советских людей лишними в своей
стране, выдавленными из системы производ-
ства и всей общественной жизни. Реальные до-
ходы основной массы населения резко
снизились в результате повторяющихся кризи-
сов. Следствием стало разрушение самой ткани
повседневного существования, трансформиро-
вавшейся в норму выживания на огромной тер-
ритории России. По данным социологических
исследований, деклассированно до 45% населе-

ния. Эти люди на пределе, они изношены и из-
дёрганы, их сознание затуманено мифами и от-
чаянием. Каждодневно их разум и совесть
оскорбляет демонстративная наглость сытой, но
ненасытной сволочи, завладевшей народным
достоянием. Психология лишних людей с жуткой
подробностью воспроизводит, повторяет психо-
логию и самоощущения эмигрантов. «Мы с
тобою как бы иностранцы: / В серых куртках, в
стоптанных туфлях. / Карусель кружится в ритме
танца, / И девчонки ввысь летят в ладьях... / Вдо-
сталь фруктов, смеха и румянца, / Только мы -
полынь в своих полях». Саша Чёрный, автор
этих, слегка перефразированных, строк, прав.
Поэт-сатирик дореволюционной России, ока-
завшись в эмиграции, реалистично описывал
неустроенный быт беженцев.

Миропонимание, психология эмигранта, са-
моощущение лишних людей своей страны дос-
конально исследованы на примере белой
эмиграции. В научных трудах, публицистических
материалах, мемуарной и художественной лите-
ратуре, воспоминаниях и письмах современни-
ков описаны все слои, группы, заметные фигуры
эмигрантского зарубежья. Знакомясь с этими
работами, с удивлением отмечаешь схожесть,
совпадение образа действий, а главное мышле-
ния и психологического восприятия реальности
70% российского общества с эмигрантским 20-
х - 30-х годов прошлого века. Для иллюстрации
несколько примеров. Владимир Маяковский,
вернувшийся из заграничного путешествия,
писал: «В Париже самая злостная эмиграция -
так называемая идейная: Мережковский, Гип-
пиус, Бунин и др. Нет помоев, которыми бы они
ни обливали всё относящееся к РСФСР» (Собр.
соч. М., 1978, т.6. С.259). Слова поэта можно по-
вторить в современном варианте: «В Москве
самая злостная эмиграция - так называемая
идейная: А. Венедиктов, Л. Гозман, Л. Млечин, Б.
Надеждин, Ю. Пивоваров, В. Познер, Э. Радзин-
ский, Н. Сванидзе и др. Нет помоев, которыми
бы они не обливали всё относящееся к Совет-
скому Союзу и России». Повышенным спросом
в странах размещения белой эмиграции пользо-
валась профессия охранника. Офицеры, имев-
шие разнообразный военный опыт, составляли
костяк занятых этой специфической работой.
Аналогия современной России. По официальной
статистике в охранных агентствах, ЧОПах Рос-
сии насчитывается почти 10 млн. человек. Чрез-
вычайно популярной была специальность
шофёра. Массовым явлением в довоенном Па-
риже являлись русские таксисты, бывшие офи-
церы и даже генералы. В эмигрантских кругах
работа «парижского извозчика» считалась хо-
рошо оплачиваемой. Даже после войны, в пяти-
десятые годы прошлого столетия, около тысячи
парижских таксистов были русскими, их средний
возраст составлял 64 года. Сегодня в России во-
дители – самая многочисленная профессио-
нальная группа рабочего класса,
насчитывающая около 7 млн. человек. В индиви-
дуальном пользовании находится до 50 млн. лег-
ковых автомобилей. Трудно сказать, сколько их
владельцев «таксует», зарабатывая на жизнь.
Судя по сообщениям СМИ о войнах за раздел
территорий между кланами легальных и неле-
гальных таксистов, количество их значительно.
Россияне неумолимо воспроизводят образ
жизни, а главное мышление эмигрантов.

В политической сфере с точностью в деталях

и даже в монологах воспроизводятся, копи-
руются, повторяются персонажи антисоветских
группировок. В картину украинских событий хо-
рошо вписываются призывы М. Славинского,
идеолога украинского сепаратизма первой
трети прошлого века: «Прочь от Москвы, от вся-
кой Москвы - красной и белой, от всякого ре-
жима - царского, большевистского и
демократического, от всякого имперского един-
ства - внешнего и внутреннего - прочь от России
вообще». Широко прокламируется залежалый
лозунг: «Россия в Азии является фактором де-
структивным и угрожающим». Возродился даже
...сибирский сепаратизм.

Замечу, что идейный спектр возникших в 90-
е годы, а может, никогда не исчезавших, а эле-
ментарно реанимированных, групп и группок
ненавистников России так же широк, как и в
белой эмиграции. Начиная с черносотенцев,
более монархистов, чем сами Романовы, аполо-
гетов сановной и дворянской России, «которую
потеряли», носителей всех русских политиче-
ских тенденций эпохи 1917 г., сторонников чёр-
ного знамени и даже фашистов. До кипения
дошедшая ненависть к России и родному народу
широко выплеснулась на бумагу и в Интернет.
Население страны раздроблено, разобщено,
дифференцировано. За четверть века не было
выдвинуто ни одного внятного проекта, способ-
ного объединить различные слои населения,
создать консолидированное государство.

Специфической особенностью эмигрант-
ского самосознания является его обращённость
в прошлое, зачастую в далёкое прошлое, в глу-
бокую архаику, с концентрацией внимания на ре-
лигии, религиозном культе. Это не случайный
аспект, а природная данность, вытекающая из
единства целей и идейного первородства совре-
менной буржуазной идеологии с идеологией
свергнутых эксплуататорских классов до-
октябрьской России. Первый русский марксист
Г.В. Плеханов особо подчёркивал, что «Идеоло-
гия каждого данного времени всегда состоит в
теснейшей положительной или отрицательной
связи с идеологиями предшествующего вре-
мени» (Плеханов Г.В. Соч., т.1, М., 1956, с.666).
В бесконечных многословных выступлениях и
прениях по ним восхваляются «герои» эпохи
первоначального накопления капитала - Прохо-
ровы, Морозовы, Рябушинские, священнослу-
жители, остервенело боровшиеся с
вольнодумством русского народа и насаждав-
шие «Минеи четьи» - сборники жизнеописаний
святых и религиозных поучений, генералы,
верно служившие «царю и отечеству». Дело
дошло до того, что старший офицер милиции,
бывший помощник министра МВД Г.Т. Рябов,
приехав в Свердловск на рубеже 90-х годов, тут
же, чуть ли не в центре города, обнаруживает за-
хоронение семейства бывшего царя. Его не сму-
тила неудача контрразведки Колчака в 1918 г.,
захватившей почти весь отряд Красной гвардии,
охранявшей Романовых, растерзавшей пленных,
но так и не обнаружившей могилу. Рябова не
смутила мрачная история Екатеринбурга, где
останки людей еще со времён Демидовых
можно найти на каждом шагу. Ларчик откры-
вался просто. Необходимо было найти! Рябов
как дисциплинированный милиционер нашёл!!!
Молниеносно появившиеся монархисты во главе
с Ельциным тут же организовали помпезные по-
хороны в усыпальнице российских императоров.

Но архаика избирательна в эмигрантском со-
знание. Умиляясь деятельности императоров,
эмигрант ненавидит всё советское. Писатель
Юрий Мамлеев, много лет проживший в США и
вернувшийся в Россию в 90-е годы прошлого
века, демонстративно удивляется, что в СССР
люди могли придерживаться моральных норм и
верить в их абсолютность без веры в высший
разум, без веры в бога и бессмертие души. Он
раздражённо констатирует несомненное влия-
ние атеизма и материализма на умы советских
людей. Изощрённый ум писателя совершает не-
ожиданный кульбит, когда Мамлеев приходит к
выводу о спасительной роли алкоголизма в
освобождении сознания от атеизма и безверия.
И в рамках религиозной эсхатологии заключает,
что СССР был создан или по ошибке, или с
целью какого-то испытания, или же это просто
какая-то сюрреалистическая, абсурдистская
картина (см.: Мамлеев Ю. На выходе из под-
полья. Из книги воспоминаний. «Завтра», ян-
варь, 2016 г., №1). СССР должен быть вычеркнут,
стерт из памяти современных поколений.

США - страна эмигрантов, и «Вашингтонский
обком», зная сущность эмигрантского сознания,
через кремлёвский олигархат культивирует в
России дух эмиграции. Психологию отстране-
ния, отчуждения от насущных, реальных про-
блем русского народа. Американские советники,
консультанты и их местечковые лакеи управляют
цивилизационными смыслами российского об-
щества. Читающее, самое образованное в про-
шлом население, разучившись читать и
припавшее к телевизору и компьютеру, поглу-
пело, одичало, озверело и способно только пре-
даваться чувственным фантазиям, никак не
связанным с разумом.

Трагично звучат слова литературного критика
В. Бондаренко; «Наша литература сейчас на
очень хорошем уровне, но она не нужна обще-
ству. Это страшная беда. Мне жалко общество,
которому не нужна литература. Происходит быд-
лоизация общества. Человек начался со Слова,
с творчества, до этого он был животным» (Бон-
даренко В. Литература как божество. «Завтра»,
февраль, 2016 г. №6).

Учёные-историки, исследователи белой
эмиграции, отмечают, что в зарубежье пробным
камнем политической благонадёжности бело-
эмигранта было отношение к русскому языку,
особенно к новой орфографии. Употребление
новой орфографии считалось признаком боль-
шевизма. Вот и в «новой» капиталистической
России русский язык стал признаком патрио-
тизма, свойственного только «совку». Эмигрант
говорит на «воляпюке». Иваны «О’кей» и Маруси
«Вау» шагают по стране.

Россия, построившая жалкий и убогий симу-
лякр западного общества потребления, поте-
ряла гуманитарное образование после
тотального введения ЕГЭ и пересмотра школь-
ных программ по русскому языку и литературе.
За последние два десятилетия число людей,
владеющих русским языком в мире, уменьши-
лось на 80 млн. человек. Русский язык активно и
целенаправленно вытесняется из международ-
ной жизни вообще и из российской жизни в част-
ности. «Русский язык», который предлагает
телевидение населению страны, звучит как
своего рода «пиджин-инглиш» - настолько он
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…падает, падает качество либерал-алкого-
лика. Хороших идиотов пока хватает. Они сидят на
заборах и предсказывают цены на нефть и курс
доллара. А вот хорошего алкоголика найти стало
трудно. Всё какая-то мелочь с непомерными ам-
бициями. Нет среди них танцоров и дирижёров
мирового класса. Всё больше провинциальная
самодеятельность. Единственная надежда свя-
зана с Центризбиркомом. Уж он-то не даст оси-
ротеть России и к выборам в ГД подберёт
соответствующие кандидатуры. Иначе пропивать
в очередной раз прихватизированную Россию
будет некому. 

* * *
…решил Путин передать часть уцелевших бан-

ков, заводов и пароходов от бюрократических
воров ворам олигархическим. Придумал хорошее
название — приватизация, составил список пере-
даваемого имущества и, главное, написал ин-
струкцию, как должны себя вести
либерал-алкоголики, когда начнут всё это пропи-
вать. Следует хорошо закусывать, локти на стол не
класть, не чавкать и вообще, нож следует держать
в правой руке, а вилку — в левой. А только обманут
либерал-алкоголики нашего Путина. Как только
съедят последний огурец, обязательно начнут чав-
кать, и ничего с этим не поделаешь. Природа у них
такая. Впрочем, ничем им это не грозит, потому что
Путин своих не сдаёт. 

* * *
…к сожалению, у нас еще мало памятных таб-

личек на местах важных исторических событий,
что мешает молодому поколению правильно вос-
принимать историю России. Так, в Кремлевском
Дворце съездов должна висеть табличка с надпи-
сью: «Здесь героическая чеченская женщина в
одиночку пыталась отстоять Советский Союз в
борьбе с взбесившимся стадом партийно-хозяй-
ственной номенклатуры». На Москворецком
мосту должна стоять табличка с надписью: «Здесь
в процессе криминальной разборки был убит
один из палачей русского народа». Наконец, у Бе-
лого дома следует поставить хотя бы табличку с
надписью: «Здесь для ускорения процесса при-
хватизации либерал-алкоголики расстреляли из
танковых орудий «дорогих россиян»». 

* * *
…всё гораздо хуже, чем это кажется жителям

Новороссии. Современная российская власть -
это контора по управлению делами сырьевых мо-
нополий. Вот почему вероятность того, что за
обещание отменить «санкции» и повысить цены
на нефть они предадут не только вас, но и нас и
еще найдут виновных на стороне. 

* * *
…мы обязаны отстоять приоритет Горбачёва,

который первым придумал подпрыгивание на
майдане. То, что выкрики при этом были отличны
от бандеровских, принципиального патентного
значения не имеет. Патентуется свойство про-
цесса подпрыгивания, который исключает всякие
размышления человека. Аналогично следует от-
стоять приоритет Ельцина на сожжение живьём
«дорогих россиян». Всякие претензии бандеров-
цев на приоритет в этих вопросах следует рас-
сматривать как плагиат. 

А. СВОБОДИН

Благодарим товарищей И.Н. Солодовченко,
В.Ч., В.М. Жердева, Постоянного верного чита-
теля, М.И. Знаменского, Л.А. Тихомирову, 
В.И. Душкина, И.А. Уланову, Ю.Ф. Подъячева,
О.Б. Чибакова, Г.М. Лебедева, В.А. Злобина, 
Л.Г. Луговскую и Протона – за помощь газете.
Редакция

* * *
…в компании-производителе пробирок для

допинг-проб Berlinger Special AG поставили под
сомнение объективность доклада WADA, в кото-
ром независимая комиссия Всемирного анти-
допингового агентства обвинила Россию в
махинациях с допинг-пробами спортсменов,
участвовавших в Олимпиаде в Сочи в 2014 году.

В заявлении компании отмечается, что
вскрыть ёмкости с допинг-пробами не представ-
ляется возможным без видимых повреждений.
Это подтверждается испытаниями, проведён-
ными как самой компанией, так и независимым
швейцарским институтом. Компании неизвестно,
какие способы использовались экспертами WADA
при подготовке доклада.

В компании подчеркнули, что контейнеры
производства Berlinger Special AG имеют макси-
мально возможную защиту и используются по
всему миру. Компания будет тщательно изучать
доклад WADA, после чего сделает расширенное
заявление, в котором прокомментирует резуль-
таты расследования независимой комиссии
WADA. РИА Новости

* * *
…когда у «госпожи»-единороски Яровой

спросили, почему она прыгает из партии в пар-
тию, она заявила: это очень правильно, что че-
ловек со своими убеждениями ищет ту партию,
в которой его понимают. И её «поняли» в том об-
щаке, который сколотили под себя буржуи. Так
её и следует понимать. И.Н. Ларин

* * *
…убирайтесь, нелюди!
Разве пляшут на могилах!?
Разве скачут на гробах!!?
Где берётся эта сила,
Бесноватая в ногах??
Эх, разверзься же, земля…

Александр Зубарев

* * *
…команда полоумных мокрушников, уже

один раз развязавших войну в Европе, снова
идёт к власти в прежнем составе. Надеяться на
какое-то смягчение риторики не стоит.

Чем ещё ознаменовалось правление супруга
нынешней претендентки на Белый дом помимо
уничтожения Югославии?

– Дефолтом в России 17 августа 1998 года.
Чего нам ждать от второго пришествия этой

семейки?
– Войны и дефолта. Татьяна Волкова

***
…картинки из жизни Одессы.
Курс доллара. Украинская гривна, долгое

время рекламируемая властями как «самая ста-
бильная валюта в СНГ», тонет. Процесс уско-
рился после Нового года. Темпы не слишком

высоки, но постоянны, без «отскоков», как в Рос-
сии. Причём речь идёт об официальном курсе –
в обменниках валюта бывает редко, от случай-
ных, «залётных» продавцов. На чёрном рынке
наличная валюта есть всегда, но курс повыше.
Причина банальна: нет валютных поступлений.
Перечисление средств частными лицами род-
ственникам за границу опутано массой
ограничений. Так, через Вестерн Юнион не
более 100 долларов при оплате гривнами, хо-
тите больше – сдавайте свою валюту. Если
сумеете её достать.

Директор мастерской по нанесению 
татуировок:

«Какие мы раньше делали замечательные
татуировки! Настоящие произведения искус-
ства! А сегодня спрос исключительно на тре-
зубцы и прочую украинскую символику».

Сообщают из Москвы:
«Встретилась на одном мероприятии с Гали-

ной Запорожцевой (союз беженцев Украины),
говорили об Одессе, я о трудностях с лекарст-
вами и т.д. Она хочет достучаться до Никиты Ми-
халкова, который направил большую сумму в
поддержку одесситов, а куда она ушла непо-
нятно»… Александр Сивов

* * *
…Кто сегодня раздаёт указания,
Строит четырёхэтажную дачу,
Уже завтра – может дать показания
О своей невероятной удаче. С. Климук

* * *
…в магазинах Могилёва (Белоруссия) из

продажи изъяли глобусы польского производ-
ства, на которых Крым изображён как террито-
рия Российской Федерации.

Ранее управление торговли и услуг могилёв-
ского облисполкома рекомендовало «избегать
продажи политических карт мира и глобусов, на
которых территориальная принадлежность
Крыма отличается от общепризнанной в мире».

Польские глобусы с российским Крымом
убрали из продажи после обращения зампреда
Белорусской социал-демократической партии
«Громада» Игоря Борисова. По словам поли-
тика, подобная продукция вводит в заблуждение
покупателей. life.ru

* * *
…Пора понять – враги во власти
И расчленители страны,
Которые (всё той же масти)
Нам в наказание даны
За равнодушье и беспечность,
Приспособленчество и трусость,
Долготерпенья бесконечность
И пресмыкательства всю гнусность…

Людмила Скрипникова

* * *
…есть все основания считать, что правитель-

ство «рыночных фундаменталистов», включая
Минфин РФ, либо предельно тупо следует «ли-
беральным рецептам», либо намеренно саботи-
рует решения по развитию России, настойчиво
сокращая финансирование экономики и следуя

своему плану социальной деградации, который
включает в себя отмену материнского капитала,
увеличение пенсионного возраста, лишение ра-
ботающих пенсионеров базовой части пенсии,
сокращение расходов на науку, образование,
медицину и национальную экономику. Именно
сокращением экономики, а не ее развитием,
последовательно занимались «либеральные
экономисты», которых сложно назвать иначе,
чем врагами народа. Кирилл Мямлин

* * *
…26 июля исполняется год со дня смерти Га-

лины Юрьевны Знаменской, надёжного друга и
автора нашей газеты.

…Ты меня никогда не услышишь,
Не прочтёшь этих трепетных строк.
Говорят, что предписан нам свыше
И любви, и страдания срок.

Но печаль неизбывна, как море,
Как слеза из приспущенных век.
Боль утраты, щемящего горя
Сохранит моё сердце вовек.

Спи, любимая. Память нетленна,
Помню каждый твой жест, каждый взгляд.
Из неведомой людям вселенной
Ты уже не вернешься назад.

М.И. Знаменский

* * *
…многие теперь этого не знают, но вот вам

факт (а не домыслы и мыслительная жижа ка-
кого-нибудь страхолюдного Костикова, этой
промокашки ельцинской, да ещё прямо как та
несчастная княжна швыряемого за борт культя-
пым забулдыгой, – вот пусть бы лучше об этом
порассказал подробнее, на потеху давно заску-
чавшей публике!): Калинин, Михаил Иванович (и
до сих пор общеизвестно, на какой должности
он пребывал четверть века!) – ежевечерне,
после напряжённой работы в Кремле выходил
через Кутафью башню и один, безо всякой
охраны, помахивая портфельчиком, шёл к себе
в свою знаменитую Приёмную, где ещё работал
допоздна, – ЭТО КАК?!?

И напрасненько его на том плохом памят-
нике, ещё недавно торчавшем в начале тогдаш-
него Калининского проспекта, изобразили
каким-то деревенским Мефистофелем, испу-
ганно присевшим на краешек ампирного
кресла: Калинин НИКОГДА, НИКОГО И НИЧЕГО
НЕ БОЯЛСЯ, иначе всё было бы неправда, а Ста-
ровойтова с Новодворской широко и повсе-
местно именовались бы «первыми красавицами
королевства»!..

Поэтому всемогущественному публицисту Бу-
шину надо было бы свою прелестную и беспощад-
ную статью в недавнем номере особой газеты
«Слова и Дела» всё-таки наименовать не «Где
счастье, Зин?», а «Где топор, Зин?» – и все кости-
ковы тут же сами бы повыпрыгивали за тот борт, а
все мы по 7-рублёвым профсоюзным путёвкам тут
же бы отъехали в Мисхор, Анапу и Хосту – поди
плохо!?! Или – стали бы по-прежнему «кушивать»
11-копеечное эскимо (которое было просто обжи-
рательство!), а не какое-то там «Баскин» 70-руб-
лёвое, чтоб тебе загнуться и перевернуться!..
Джекки, сердобольная гестаповка

* * *
…забавно наблюдать за дискуссиями, посвя-

щёнными антисемитизму Сталина. Н.К. Сванидзе
утверждает, что антисемитизм его выражался в
том, что Иосиф Виссарионович не допускал
евреев к высшим государственным должностям.
Ю.И. Мухин возражает, приводя длинные списки
еврейских фамилий на ключевых должностях, на-
чиная с Кагановича, Мехлиса и т.д. Вообще-то,
прежде чем затевать подобный спор, было бы не-
плохо выяснить: а почему именно еврею Сванидзе
так важно, чтобы высшие государственные долж-
ности занимали исключительно евреи? Почему
распределение должностей он рассматривает в
свете не профпригодности, а именно антисеми-
тизма? Например, почему его не волнует тот факт,
что лица финно-угорских кровей при Сталине не
занимали ключевых постов? А ведь из этого факта
можно легко прийти к выводу, что Сталин был ан-
тифинноугором. Н.С. Кочегаров

***
…Коли вам плевать на нас,
Так и нам на вашу власть.

Костью вам народа власть?
Так и нам на вашу класть!

Защититься от напасти
В силах лишь Советской власти!

Александр Хрящевский

* * *
…вспоминается эпизод, когда правитель-

ственные либералы протаскивали через Госу-
дарственную Думу, в которой я тогда работал,
широко рекламируемый закон о “монетизации
льгот”. У входа в депутатский зал один из парла-
ментариев убеждал представителя правитель-
ства изменить ключевые положения закона,
иначе “люди просто выйдут на улицу”. “Вот
когда выйдут, тогда изменим!” - последовал
быстрый ответ. И ведь как в воду глядел. Бук-
вально через день возмущённые пенсионеры,
лишённые по закону многих льгот, перекрыли
Ленинградское шоссе в районе подмосковных
Химок. Начались протесты и в других городах,
причём размах их нарастал с каждым днём. Пра-
вительство сразу же пошло на уступки. Закон
изменили, пресловутую “монетизацию льгот”
заметно смягчили. Так что же, ждать новых пе-
рекрытий и протестов? В. Литов

* * *
…напротив моего окна тыльная сторона бур-

жуйского «супермаркета» под названием «Пятё-
рочка», который поставили на ремонт. Продавцы
выбрасывают лежалую снедь, которую суют в
мешки шустрые бомжи, чтобы приторговывать
на улицах. И все при деле: буржуйский «лидер»
эрэфии, расплодивший бездомных, гробит
страну, обыватели за объедки с барского стола
дружно голосуют за «вождя», помогая буржуям
убивать страну… С.М. Ерин

* * *
…Всегда, везде, там, где злодей 
Злоумышляет зло злодейства,
Есть непременно иудей 
Или финансы иудейства! Игорь Губерман

А Я ГОВОРЮ, ЧТО...

Как известно, при капитализме где
деньги – там и власть, чем больше
денег – тем ближе к власти. При нали-

чии очень больших денег верховная власть
становится очень близкой . Испокон века ре-
лигия была делом весьма прибыльным. А
если соединить с современными возможно-
стями рекламы…

Есть в Индии такой знаменитый учитель
йоги Рамдев. О наличии святости свидетель-
ствует его оранжевое одеяние, наличие буй-
ной растительности на голове и лице и
способность воздействовать на миллионы
последователей. Я не удивлюсь, если и среди
наших соотечественников такие найдутся.
Они, наверное, отдохнувши в Мумбае, тащат
кошёлками полезные продукты, рекомендо-
ванные гуру Рамдевом.

За прошлый год рекламируемая им компа-
ния заработала 530 миллионов фунтов стер-
лингов на торговле полезными и дешёвыми
местными продуктами питания и помывоч-
ными средствами. Заодно он приобщает к
правильному образу жизни с помощью рек-
ламных роликов, которые крутят повсюду.
Вроде такого: сидит оранжевый учитель в пра-
вильной позе и правильно дышит, а на следую-
щих кадрах мальчик в бассейне моется
полезными шампунями фирмы Патаджини. 

Аргументы в пользу фирмы: замещают
вредные западные продукты, от которых
развивается диабет, избыток холестерина и
прочие напасти. Кроме того, помогают от
СПИДа и есть снадобья, помогающие жен-
ской фертильности. Употребив их, женщины
рожают исключительно мальчиков. Хотя
дело это сомнительное, а в лапше быстрого
приготовления находят червей и избыток
глютамата натрия, компонента не очень по-
лезного, а говорят, даже совсем наоборот,
народ клюёт. Доходы фирмы растут. Она
даже вытесняет с местного рынка таких ги-
гантов, как «Дав» и другие.

С экономической мощью очень выросло
и политическое влияние гуру Рамдева, при-

близив его к очень верующему, патриотич-
ному и крайне реакционному премьеру
Моди.

В стране с подачи власти обостряются ре-
лигиозные противоречия. Осенью прошлого
года, в деревне, всего в получасе езды от
Нью-Дели ревнители индуистской веры
убили несчастного работягу-подёнщика, му-
сульманина, человека совершенно безобид-
ного. Забили кирпичами. Били и его брата, но
тот чудом выжил. Чем провинились? Одно-
сельчане заподозрили, что они ели говяжьи
бифштексы. Остатки мяса даже судмедэкс-
пертам оправили. Оказалось, козлятина. Как
пояснил один из министров, член самой ве-
рующей и национальной партии: «Для индуи-
ста убийство человека не так чувствительно,
как убийство коровы».

В другой деревне за надругательство над
верой по доносу односельчан женщину в
тюрьму посадили. За что? Она, христианка,
из деревенского колодца воды напилась и
тем самым осквернила его.

Мракобесы старательно просматривают
печатные издания, научные труды на пред-
мет наличия там богохульства и непатрио-
тичных высказываний, требуют запретить
учёным изучать святые писания (наши зако-
нодатели уже их обогнали в святом рвении),
а «Бхагават Гиту» объявить главной священ-
ной книгой, страны вроде библии или корана
в странах с государственной религией. 

Вера крепчает, имущественное неравен-
ство чудовищное и всё растёт. Индийские
миллиардеры скупают предприятия по всему
миру, и у нас в том числе. Безземельные
крестьяне сотнями тысяч кончают жизнь са-
моубийством. А мы всё время слышим о ра-
стущей индийской экономике. 

Вот такая индийская экзотика. И ещё
одно доказательство в пользу атеизма, 
интернационализма и имущественного 
равенства.

Нина НЕЧАЕВА

убог, мелок, малосмысленен, засорён иностран-
ными словами и инвективами. Цинизм и маразм
характеризует либералов. С народом они «гово-
рят на языке апартеида. Большинство для мень-
шинства - это «охлос», «упыри», «стая», «быдло»,
«агрессивные недочеловеки». Наблюдая за интел-
лектуальными спорами в различных программах
телевещания, приходишь к выводу, что нынешние
гуманитарии бесплодны и в лучшем случае просто
прислуживают власти и денежным мешками, де-
монстрируя ползучее мышление, или, участвуя в
полемике, увлекаются эквилибристикой слов,
чтобы не объяснять свинцовые мерзости россий-
ской жизни. Как говорится, генерируют дерива-
тивы этих споров. Но делают это с большим
апломбом.

Тревожное, мятущееся сознания лишнего че-
ловека, тем более осмысленно отстранившегося
от решения судеб страны, ищет норку, убежище,
где можно спрятаться, отсидеться до лучших
времён. Тысячелетний опыт человечества пока-
зал, что «надёжной» пещеркой является религия,
не только и не сколько эсхатология, а образ
мышления, замыкающий и ограничивающий
жизнь человека повседневным, обыденным су-
ществованием. Яркой иллюстрацией может слу-
жить ислам. Последние годы отмечены
множеством дискуссий о причинах исламского
терроризма и зарождения ИГИЛ. Иногда через
разноголосицу споров прорывается мнение о
природе и особенностях вероучения ислама, по-
влиявших на зарождение радикализма. Мусуль-
манский мир в конце XX в. попал в цивили-
зационную ловушку, вследствие чего оказался
подвержен сильнейшей деструкции. Имея в
своей основе вероучение, стержнем которого
является шариат - свод законов и норм поведе-
ния, напрямую выводимый из Корана и Сунны, то
есть раннесредневековых религиозных источни-
ков (VII в.), он своим ментальным инстинктом ре-
шительно отрицает возможность нерелигиоз-
ного развития, развития вообще, в сущности, как
такового. Модернизация исламского мира, его
вовлечённость в индустриальную цивилизацию с
точки зрения фундаменталистов - тягчайший
грех отпадения от «чистого ислама». Какая
может быть модернизация и развитие общества,
если всё уже предначертано свыше в источниках,

не подлежащих ни сомнению, ни тем более воль-
ному толкованию! Ислам – это завершённая ци-
вилизация, целиком и полностью определяющая
и регламентирующая обыденную жизнь верую-
щего. Раскол в исламе на суннитов, шиитов и
другие образования предопределён пророком
Мухаммедом. В известном хадисе (предание)
Пророка о 73 сектах в наиболее простом вари-
анте говорится: «Раскололись иудеи на 71 секту.
И раскололись назреяне (христиане) на 72
секты. И расколется моя умма на 73 секты». Так
или иначе, в хадисе идёт речь об обязательном,
неизбежном расколе исламской общины на
секты. Но священнослужители и заинтересован-
ные политики скрывают глубокий вероучитель-
ный смысл этого хадиса. Окончательный
приговор секте «чистого ислама» принадлежит
Богу, а не людям. И до Божественного приговора
люди просто не в состоянии определить, какая
из сект является самой правоверной. Поэтому
взаимное истребление суннитов, шиитов, вахха-
битов и других исламских сообществ бессмыс-
ленно – согласно хадисов Сунны.

Конечной целью радикального ислама яв-
ляются не мирские блага для своих привержен-
цев, а сам ислам. Салафиты борются не за
повышение зарплаты бюджетникам, не за прове-
дение честных выборов, а за изменение его каче-
ства, за разрушение всего модернистского и
светского и замену контрмодернистским и шари-
атским. Салафиты, сторонники ИГИЛ в России, -
это внутренние эмигранты, враждебно настроен-
ные против государства и населения, их мысли и
поступки на стороне мирового исламского ради-
кализма. Феномен Вари Карауловой хорошо объ-
ясним с точки зрения четвёртой суры Корана
«Женщины», подробно прописывающей должное
отношение к женщине во всех её социальных со-
стояниях. Варя - эмигрантка по физиологии и пси-
хологии.

Обращение к шариату - это глубокая архаика,
возрождение традиций, совершенно неадекват-
ных современности. Процесс, концентрирующий
внимание к культурным смыслам, которые уже
давно устарели, которые находятся не в актуаль-
ной памяти народа и его культуры, а на перифе-
рии. Требуются интеллектуальные усилия по их
возрождению, но в этом случае они останутся по-
нятными только для части общества, которая, ско-
рее, будет представлена элитой. Для большей
части народа они воспроизводятся как хорошо
знакомое, но малопонятное действие. Такой про-
цесс напоминает ритуализацию повседневности,

поскольку он требует выработки строгих механиз-
мов закрепления возрождаемых традиций. Ша-
риат как нельзя лучше соответствует данным
требованиям. По мнению экспертов, сегодня в
России требуется новая модель взаимоотноше-
ний между государством и различными конфес-
сиями, которая бы не повторяла и не возрождала
прошлое, а учитывала новые потребности. Но это
противоречит интересам «Вашингтонского об-
кома», кремлёвского олигархата, партии воров и
жуликов.

Итак, убеждён, что современная Россия -
страна внутренних эмигрантов. Страна, населе-
ние которой связывает своё будущее или с пере-
мещением на Запад, или ориентировано на
потребление ценностей других культур и цивили-
заций, или, отстраняясь от проблем современно-
сти, уходит в глубокий мир архаики, далёкого
прошлого, или усиленно поклоняется богам,
своим и чужим. Понятие «социальное дно» ушло
из лексического обращение, но реально суще-
ствует в жизни России. Проститутки, уголовники,
бомжи - не просто «герои» телевизионных сериа-
лов, но и участники рыночных отношений, при-
меры для подражания. Работники, занятые на
производстве и в сельском хозяйстве, менед-
жеры разного уровня и ранга, офисный планктон
- обыватели спальных районов – волнуются
только о своих «ласточках», автомобилях разной
степени достоинства, ценах на бензин и шопинге.
Попытки немногочисленной оппозиции донести
до массового сознания реальные знания реаль-
ной опасности для русского народа, русской куль-
туры, в целом России наталкиваются на мощную
блокаду, выстроенную в сознание людей телеви-
дением, мобильником, компьютером, пропаган-
дой рыночных отношений. «Воспоминания о
будущем» на основе памяти о прошлом форми-
руют идеал общества банального мещанства,
приправленный «хрустом французской булки».
Идеал коммунистического общества, нацелен-
ного на гармоничное развитие каждого человека,
заменили на идеал жратвы и секса для «продви-
нутых». Лидеры якобы оппозиционных групп и
группок, партий и партиек, судорожно готовятся
к выборам в Государственную Думу. Там им светит
реальный гешефт. Публикация данных заметок в
газете неминуемо вызовет отрицательную реак-
цию «пламенных патриотов», которые поста-
раются энергично опровергнуть мои суждения.
Великолепно! Что спасёт Россию???

Б.К. КУЧКИН

Окончание статьи 
««ВОСПОМИНАНИЯ О БУДУЩЕМ», 

или РОССИЯ – СТРАНА ЭМИГРАНТОВ». 
Начало на 7 стр.
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